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Австралийский доллар 55,7813
Азербайджанский манат 44,5057
Армянский драм** 14,8338
Белорусский рубль 29,1905
Болгарский лев 46,5897
Бразильский реал 14,5232

Венгерский форинт** 25,5616
Вон Республики Корея*** 68,6306
Гонконгский доллар* 97,5377
Датская крона 12,2392
Доллар США 75,6151
Евро 91,3052

Индийская рупия* 10,2546
Казахстанский тенге** 17,7755
Канадский доллар 58,4261
Киргизский сом** 89,1404
Китайский юань 11,5130
Молдавский лей* 43,8348

Новый туркменский манат 21,6352
Норвежская крона* 85,5975
Польский злотый 20,4487
Румынский лей 18,7018
СДР 108,0540
Сингапурский доллар 56,4671

Таджикский сомони* 66,7536
Турецкая лира* 96,6130
Узбекский сум**** 72,5159
Украинская гривна* 26,5925
Фунт стерлингов  101,0747
Чешская крона* 34,6509

Шведская крона* 88,7564
Швейцарский франк 83,9608
Южноафриканский рэнд* 49,3990
Японская иена** 72,3071

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.12.20
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Ставки 
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не обслуживать 
покупателей 
без масок
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АВТО МВД прописало 
требования к подросткам 
для экзамена на права 

Водитель 
от 16 и старше

Владимир Баршев

МВД прописало требования по допуску к экзаменам на 
права кандидатам от 16 до 18 лет в проекте нового ад-
министративного регламента, сообщает ТАСС. 

В ныне действующем регламенте такого порядка не 
предусмотрено. Хотя к управлению мопедами и легки-
ми мотоциклами допускаются те, кому исполнилось 
16 лет. Напомним, что для управления мопедом требу-
ется открытая категория «М». А для управления легки-
ми мотоциклами с объемом двигателя до 125 кубиче-
ских сантиметров требуется открытая подкатегория 
«А1». Эти категории можно открыть, пройдя обучение 
в автошколе и сдав экзамен на права в ГИБДД. Но ныне 
действующий регламент принимался, когда ни катего-
рии «М», ни подкатегории «А1» еще не было. Поэтому 
порядок допуска к экзаменам на права несовершенно-
летних в нем не предусмотрен. 

По факту сейчас такие экзамены у несовершенно-
летних и так принимаются, и права им выдаются. На 
это требуется только письменное согласие родителей 
или иных законных представителей. Однако этот поря-
док необходимо закрепить. Вот его и прописали в про-
екте нового административного регламента 
по приему экзаменов, закрепив уже сущест-
вующее положение вещей.

ИНИЦИАТИВА  
Предлагается запретить 
передвижные зоопарки

Зверское 
развлечение 

Владислав Куликов

Парламент Башкирии намерен выступить с инициати-
вой, запрещающий передвижные зверинцы и дельфи-
нарии по всей России. Вчера об этом сообщила пресс-
служба Госсобрания — курултая республики.

«Депутаты Государственного собрания — курултая 
Республики Башкортостан намерены внести в Госдуму 
проект федерального закона «О внесении изменения в 
статью 15 Федерального закона «Об ответственном об-
ращении с животными и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Федера-
ции», которым предполагается запретить в России со-
здание и деятельность передвижных зоопарков, цир-
ков и дельфинариев, — говорится в официальном сооб-
щении. — Накануне инициатива была поддержана про-
фильным парламентским комитетом».

Спикер парламента Башкирии Константин Толка-
чев особо обращает внимание, что, как правило, жи-
вотные в передвижных зоопарках зимой и летом ютят-
ся в тесных клетках, являющихся, по сути, тюремными 
камерами.

«Животные лишены надлежащего ухода и питания, 
ветеринарного обслуживания. В результате 
подобного обращения они нередко становят-
ся агрессивными и опасными», говорит он.

НЕДВИЖИМОСТЬ Исход 
белых воротничков: 
в столице опустели
11 процентов офисов

Удаленка 
в «квадрате»

Ангелина Зеленькова 

Порядка двух миллионов «белых воротничков» поки-
нули свои рабочие места с октября этого года. Таково 
требование столичных властей в связи с ростом в горо-
де заболеваемости коронавирусом — отправить на уда-
ленку минимум 30 процентов сотрудников. В итоге мо-
сковские офисы все больше пустеют. До лучших вре-
мен переносится и строительство запланированных 
новых деловых центров. Но ковид не вечен, эксперты 
рассказали «РГ», какие изменения ждут офисы после 
пандемии.

Доля пустующих рабочих пространств в столице 
увеличилась до 11,5%, подсчитал глава департамента 
офисной недвижимости компании JLL Алексей Ефи-
мов. «Спрос на офисы в пандемию мгновенно сокра-
тился, — рассказал он. — По итогам трех кварталов объ-
ем сделок аренды и купли-продажи составил 618 тыс. 
кв. м, при этом в третьем квартале он снизился в 2,5 
раза по сравнению с прошлым годом и оказался мини-
мальным с 2007 года. По итогам 2020 года спрос впер-
вые с 2009 года не превысит 1 миллиона квадратных 
метров». Цены же на на аренду помещений 
практически остановились и в дальнейшем их 
роста на свободные офисы не ожидается.
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Почему сейчас 
самое время 
покупать кварти-
ру в Минске? / 
стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

Тайна серебряного ларца: 
Госархив представляет 
экспонаты из Реестра 
уникальных документов

ИСТОРИЯ
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Культурная столица 
объявила культурный выговор 
после аншлага на концерте 
рэпера Басты
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ВЛАСТЬ Владимир Путин поручил начать 
масштабную вакцинацию от коронавируса

Sputnik V
выходит на орбиту

Кира Латухина

В 
ближайшие дни в Рос-
сии будет произведе-
но более двух миллио-
нов доз вакцин от ко-
ронавируса, а в конце 
следующей недели 
следует начать мас-
штабную вакцина-
цию. Она коснется 

двух групп риска — врачей и 
учителей, заявил вчера прези-
дент Владимир Путин на видео-
конференции по случаю откры-
тия многофункциональных 
медцентров минобороны. При 
этом прививка будет добро-
вольной и бесплатной.

«Мы с вами и с председате-
лем правительства обсуждали 
темпы производства вакцин 
для борьбы с коронавирусом, — 

сказал Владимир Путин вице-
премьеру Татьяне Голиковой. — 
Знаю, что уже более двух мил-
лионов доз вакцин у нас произ-
ведено или будет произведено в 
ближайшие несколько дней, до-
стигнет такого уровня произ-
водство первой зарегистриро-
ванной в мире вакцины против 
коронавирусной инфекции — 
«Спутник V», — констатировал 
он. «Это дает нам возможность 
начать если не массовую, то 

масштабную вакцинацию, ко-
нечно, как и договаривались, 
прежде всего двух групп риска 
— это врачей и учителей», — объ-
явил президент. «Если вы счи-
таете, что мы к такому шагу по-
дошли вплотную, то просил бы 
организовать работу таким 
образом, чтобы уже в конце 
следующей недели мы бы уже 
приступили к этой 
масштабной вакцина-
ции».

Вакцинация начнется с первых двух «групп риска» — это врачи и учителя. 

А К Ц Е Н Т

Уже более двух миллионов доз вакцин 
у нас произведено или будет произведе-
но в ближайшие несколько дней

ПОДРОБНО

ЧТО  НАДО  ЗНАТЬ  О  ВАКЦИНАЦИИ
Чтобы завершилась пандемия, иммунитет к коронавирусу должен быть у 

70% населения, считают в Роспотребнадзоре. Получается, чтобы забыть 

о COVID-19 и вернуться к обычной жизни, привиться должны около 97 

млн россиян. 

Производители обещают выпускать до 6 млн и более доз вакцины «Спут-

ник V» в месяц, сообщил министр здравоохранения Михаил Мурашко. 

При таком раскладе в течение года можно привить более 60% россиян, 

и к началу следующего года сделать новую инфекцию полностью «вакци-

ноуправляемой». Бояться прививки не надо, вакцина полностью безопа-

сна. Ее эффективность подтверждена более чем в 90% случаях.

Татьяна Голикова отметила, что в первую очередь вакцинация может за-

тронуть не только врачей и учителей, но и другие группы. Из рекоменда-

ций минздрава следует, что речь может идти о сотрудниках полиции, об-

щественного транспорта, торговли, органов соцзащиты, кафе и рестора-

нов и других организаций, работа которых связана с прямым 

контактом с большим числом людей, — гостиниц, парикмахер-

ских, химчисток, банков, охранных предприятий.
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Кира Латухина

У 
«Роснано» будет новый 
руководитель. Президент 
предложил этот пост пер-

вому заместителю председате-
ля коллегии Военно-промыш-
ленной комиссии Сергею Кули-
кову, который до этого работал 
в «Ростехе». Рабочая встреча 
прошла в формате видеоконфе-
ренции. Без развития нанотех-
нологий будущего у экономики 
нет, заявил Владимир Путин.

«Вам предлагается возгла-
вить одну из крупнейших на-
ших структур развития — «Ро-
снано». Это, без всякого преу-
величения, одно из ключевых 
направлений развития не толь-
ко для России, но и для всей ми-
ровой экономики», — отметил 
президент.

Госкорпорация «Роснано» 
была создана в 2007 году для 
того, чтобы доводить до про-
мышленного производства но-
вые виды продукции нанотех-
нологий.  С 2008 года этой 
структурой руководил Анато-
лий Чубайс. «В целом за это 

время немало сделано», — оце-
нил Путин. Инвестирование в 
основном шло через соответст-
вующие фонды, отраслевой фо-
кус которых охватывает 12 от-
раслей. Это такие сквозные 
технологии, которые применя-
ются практически во всей эко-
номике и во всех отраслях про-
изводства: металлообработка, 
химия, приборостроение, здра-
воохранение, нефтехимия, ме-
таллургия, энергетика, маши-
ностроение, электроника, оп-
тоэлектроника, телекоммуни-
кации, строительные материа-
лы, промышленные материа-
лы, биотехнологии и так далее, 
перечислил президент. Это 

важнейшие направления раз-
вития для всей мировой эконо-
мики, и для российской тоже, 
включая и оборонные отрасли. 
«Вы сейчас работаете в Военно-
промышленной комиссии, я 
знаю, и тоже в курсе всех воз-
можностей, которые дают на-
нотехнологии», — заметил гла-
ва государства.

В 38 регионах созданы и 
функционируют 115 предприя-
тий, на которых трудятся более 
40 тысяч человек, объем инве-
стиций в проекты с участием 
партнеров составил 590 млрд 
рублей, а объем продаж — свы-
ше 2 трлн рублей, привел циф-
ры Путин. При этом есть и во-

просы, требующие особого 
внимания и со стороны руко-
водства компании, и со сторо-
ны правительства, считает он.

«Очевидно, что это чрезвы-
чайно важное дело, мечта любо-
го технологического инвестора 
и уж тем более управленца», — 
сказал Куликов. Масштабная 
неординарная задача — опере-
жающим темпом создавать про-
дукты и условия для реализации 
главных национальных преиму-
ществ, то есть это креатив, раз-
работка и проектирование но-
вых материалов, заметил он.

В числе ближайших задач 
Куликов выделил необходи-
мость научиться превращать 
идеи в продукты, продажи — в 
контракты жизненного цикла с 
сервисом, а эксперименталь-
ные производства — в промыш-
ленные. Новый глава госкорпо-
рации отметил нехватку разви-
того математического модели-
рования свойств материалов 
для сокращения сроков проек-
тирования — это важно 
для конкурентоспо-
собности.

КАДРЫ Сергей Куликов стал новым руководителем «Роснано»

Он сменит Чубайса
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А К Ц Е Н Т

Для нас было чрезвычайно важно 
толкнуть эту телегу, толкнуть этот поезд, 
чтобы он поехал, разогнался, 
чтобы мы набирали компетенции
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БЕЗОПАСНОСТЬ Владимир Путин назвал неспокойной обстановку на пространстве ОДКБ

Внешний фактор 
Кира Латухина

Р
оссия может начать сов-
местное производство вак-
цин со странами ОДКБ. Об 

этом заявил президент Влади-
мир Путин на заседании Совета 
коллективной безопасности 
ОДКБ, которое прошло в форма-
те видеоконференции. Россий-
ский лидер призвал партнеров 
подключаться к гуманитарным 
действиям в Нагорном Караба-
хе и осудил попытки вмеша-
тельства извне в дела других 
стран.

Во встрече также приняли 
участие премьер-министр Ар-
мении, президенты Беларуси, 
Казахстана, Таджикистана, и.о. 
президента Киргизии и генсек 
ОДКБ Станислав Зась. «В непро-
стой ситуации, связанной с рас-
пространением коронавируса, 
пришлось в первоочередном по-
рядке заниматься решением 
острых вопросов в области здра-
воохранения, в социальной и 
экономической сферах», — отме-
тил Путин. Страны ОДКБ нала-

дили тесное взаимодействие в 
борьбе с инфекцией, оказывали 
и оказывают друг другу помощь 
и поддержку. Россия поставила 
союзникам медицинское обору-
дование, технику, тест-системы, 
средства индивидуальной защи-
ты, направила группы медиков 
и эпидемиологов.

«Прорабатываются вопросы 
поставок в государства ОДКБ 
российской вакцины «Спутник 
V» и ее возможного совместно-
го производства», — объявил 
Путин. «Это касается и двух 
других наших вакцин, в том чи-
сле «ЭпиВакКороны», которая 
также прошла регистрацию», — 
уточнил он. В ходе саммита пре-
зидент Казахстана поблагода-
рил российского коллегу за по-
мощь в преодолении пандемии 
и заявил, что в самое ближай-
шее время в его стране будет по-
строен завод по производству 
российской вакцины.

«Несмотря на особые обсто-
ятельства, работа по приори-
тетным для ОДКБ направлени-
ям осуществлялась в плановом 

режиме», — констатировал Пу-
тин. Впервые в сентябре в Мо-
скве прошло совместное заседа-
ние министров обороны стран 
ОДКБ, СНГ и ШОС, и россий-
ский лидер рассчитывает, что 
такие встречи станут регуляр-
ными. «Обстановка на про-
странстве, входящем в сферу от-
ветственности ОДКБ, складыва-
лась не без проблем и в целом 
была неспокойной», — оценил 
президент России. В сентябре 
вспыхнул вооруженный кон-
фликт в районе Нагорного Кара-
баха, Беларусь столкнулась с 
беспрецедентным давлением 
извне, осложнилась внутрипо-
литическая ситуация в Кирги-
зии. «Всем хорошо известно, 

что потребовались активные 
посреднические усилия России, 
чтобы остановить кровопроли-
тие в зоне нагорнокарабахского 
конфликта, добиться полного 
прекращения огня и начать про-
цесс стабилизации. При этом 
мы следовали ключевым дого-
воренностям, достигнутым в 
Минской группе ОБСЕ», — на-
помнил Путин. И теперь важно 
сообща помочь пострадавшим, 
оказать поддержку в решении 
гуманитарных проблем, связан-
ных с возвращением беженцев, 
восстановлением инфраструк-
туры, защитой памятников. 
Россия в координации с Ерева-
ном и Баку уже занимается 
этим. «Естественно, мы заинте-

ресованы и в подключении к гу-
манитарным усилиям всех на-
ших партнеров по ОДКБ и СНГ. 
Обсуждаем также возможности 
сотрудничества с другими ме-
ждународными организация-
ми», — объявил Путин.

Президент России призвал 
поддержать премьер-министра 
Армении и его команду: Никол 
Пашинян был вынужден при-
нять очень сложные, болезнен-
ные, но необходимые для ар-
мянского народа решения, это 
потребовало личного мужества. 
В свою очередь Пашинян назвал 
российских миротворцев га-
рантом мира и безопасности в 
Нагорном Карабахе и отметил 
исключительную роль Путина: 
«На протяжении всех 44 дней 
военных действий мы находи-
лись в постоянном контакте и 
обсуждали необходимые меры 
для прекращения кровопроли-
тия и защиты людей».

Об откровенном вмешатель-
стве в дела Беларуси заявил 
президент республики Алек-
сандр Лукашенко: «Нам прямо 

предлагается поменять власть 
и социальные ориентиры, в 
противном случае угрожают 
задавить санкциями». «На кону 
стояли и до сих пор стоят гра-
жданский мир и целостность 
нашей Беларуси», — сказал он. 
Путин выразил обеспокоен-
ность: попытки вмешиваться в 
дела других стран всегда объя-
сняются хорошими намерения-
ми, но, как известно, ими «вы-
мощена дорога в ад». Россий-
ский лидер надеется, что бело-
русам хватит политической 
зрелости, чтобы спокойно ре-
шить самим все внутренние во-
просы, без давления извне. «В 
том числе имея в виду и поли-
тический опыт президента Бе-
ларуси», — добавил он.

Страны ОДКБ приняли де-
кларацию и заявление о форми-
ровании справедливого мироу-
стройства.  

А К Ц Е Н Т

На кону стояли и до сих пор стоят 
 гражданский мир и целостность 
нашей Беларуси

— Видеотрансляцию 
выступления президента 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2000898

Он сменит 
Чубайса

 «Средний срок получения нового материала у 
нас сегодня — от 5 до 10 лет, его можно сократить 
до 2—3 лет», — считает Куликов. То есть до испы-

таний все рассчитать в математике. «Сегодняшние вычи-
слительные мощности нам это позволяют, и у нас очень 
сильная математическая школа, алгоритмы мы умеем 
очень хорошо писать», — аргументировал Куликов.

«Мне ваш настрой нравится, — одобрил Путин. — 
Действительно, для нас было чрезвычайно важно тол-
кнуть эту телегу, толкнуть этот поезд, чтобы он поехал, 
разогнался, чтобы мы набирали компетенции, продол-
жали исследования в этой области и умели бы приме-
нять эти исследования, прикручивать к задачам, кото-
рые стоят перед страной, эффективно использовать». И 
это очень важная задача для «Роснано».

«Ясно, что определенные издержки на этом первом 
этапе неизбежны, так было при любом крупном обще-
национальном про-
екте», — продолжил 
президент, выразив 
надежду, что Кули-
ков с его опытом и 
«молодым задором» 
сможет добиться 
следующего мощно-
го рывка вперед. 
Процесс уже запу-
щен, но его нужно 
сделать эффектив-
ным с экономиче-
ской точки зрения, 
обеспечить более 
широкое внедрение 
по всем направле-
ниям — и в гражданской сфере, и в военной области. 
«Это везде востребовано, это сквозные технологии, 
причем в самом прямом смысле этого слова современ-
ные и устремленные в будущее без всякого преувеличе-
ния», — сказал Путин.

Правительство уже сформулировало определенные 
предложения по поддержке «Роснано». «Без развития 
таких технологий, как нанотехнологии, будущего у на-
шей экономики нет, это совершенно очевидно», — зая-
вил президент. То же самое касается и искусственного 
интеллекта, биотехнологий и так далее. Все это в совре-
менном мире очень завязано друг с другом, и нужно 
каждый из компонентов полноценно развивать, убе-
жден Путин. «В этом смысле на ваших плечах будет 
очень большая ответственность, перед вами — очень 
большие, масштабные задачи», — заключил он.

Что касается Анатолия Чубайса, то встреча прези-
дента с ним не планируется. Об этом заявил ТАСС 
пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков.  

В числе ближайших задач Сергей Куликов назвал необходи-
мость научиться превращать идеи в продукты, а эксперимен-
тальные производства – в промышленные.

Без развития 
таких технологий, 
как нанотехноло-
гии, будущего у 
нашей экономики 
нет, это совершен-
но очевидно

Sputnik V 
выходит на орбиту

«У нас есть возможно-
сти начать масштаб-
ную вакцинацию уже в 

декабре», — подтвердила Голи-
кова. «Сейчас мы оцениваем 
первые приоритетные группы 
населения», — сообщила она. 
Это не только врачи и педагоги. 
«Мы сейчас рассматриваем 
даже более широкий состав», — 
добавила она. При этом вице-
премьер подчеркнула, что вак-
цинация будет добровольной и 
бесплатной. «Я понимаю, что 
вы говорите очень осторожно, 
и все понятно, здесь мы долж-
ны соблюдать эти осторожно-
сти, но я знаю, что в целом и 
промышленность, и сеть к это-
му готовы. Давайте сделаем 
этот первый шаг», — распоря-
дился Путин.

Голикова также рассказала, 
что, несмотря на напряженную 
ситуацию, уже неделю не меня-
ется количество коек, откры-
ваемых под ковид, — 276 тысяч. 
«Сейчас вроде бы ситуация за-
фиксировалась, и это хорошо, 
— сказала она. — И количество 
свободных коек также сейчас 
возрастает». «Это во многом 
связано с возможностью от-
крытия новых специализиро-
ванных инфекционных госпи-
талей и с реализацией поруче-
ния, которое вы давали по вы-
делению финансовых ресурсов 
на приобретение лекарств для 
амбулаторного оказания меди-
цинской помощи,  которое 
тоже дало возможность высво-
бодить коечный фонд», — заме-
тила вице-премьер.

Правительство продолжит 
работу по созданию современ-
ных объектов в инфекционной 
службе России. «А что касается 
лекарственного обеспечения и 
вашего поручения, то мы в бли-
жайшее время планируем тем 
регионам, которым недоста-
точно финансовых ресурсов на 
ноябрь-декабрь, предоставить 
такую помощь», — сказала Го-
ликова. Также кабмин принял 
решение о необходимости про-
дления возможности предо-
ставления лекарств амбула-
торным больным на январь 
2021 года.

Вчера открылись еще четы-
ре многофункциональных мед-
центра, построенных минобо-
роны для лечения больных ко-
ронавирусом. Два из них в Ас-
траханской области (в Астра-
хани и Нариманове), еще два — 
в  Пскове и Североморске. 
«При этом в Пскове создан 
первый специализированный 
детский центр. Чуть позже, но 
уже в этом месяце войдет в 
строй и медцентр в Южно-Са-
халинске», — сообщил Путин 
на видеоконференции. Астра-
ханские и псковский центры 
будут переданы регионам, се-
вероморский, а затем и южно-
сахалинский останутся в веде-
нии минобороны, но будут ока-
зывать помощь и гражданско-
му населению. «Новые медуч-
реждения оснащены современ-
ным оборудованием, техни-
кой, в них будут работать вы-
сококвалифицированные вра-
чи и медперсонал. Все это по-
зволит эффективно лечить па-
циентов с коронавирусной ин-
фекцией», — подчеркнул прези-
дент.

«И военные строители, и 
гражданские специалисты на 
«отлично» справились с по-
ставленными задачами. Все 
объекты сделаны основатель-
но, с высоким качеством и по 

графику», — оценил Путин. 
Стройка шла практически без-
остановочно — и днем и ночью, 
при этом использовались са-
мые современные проектные и 
инженерные решения, новей-
шие технологии и материалы. 
«Наша армия вновь делом до-
казывает, что в трудную мину-
ту готова незамедлительно 
прийти на помощь», — подчер-
кнул президент. «Военные ме-
дики себя показали с самой 

лучшей стороны в ходе борьбы 
с эпидемией   . Протоколы у вас 
очень выверенные, эффектив-
но применяемые и с хорошим 
результатом», — также заметил 
Путин.

«В общей сложности в тече-
ние этого непростого года в 
кратчайшие сроки строители 
минобороны построят 30 цен-
тров для больных коронавиру-
сом, — подсчитал президент. — 
Они возводятся в регионах, 
где складывается наиболее 
сложная эпидемиологическая 
ситуация, там, где люди дейст-
вительно ждут помощи, где 
особенно нужны дополнитель-
ные койки, современное обо-
рудование, лекарства и, ко-
нечно, квалифицированные 
медики».

«Построенные минобороны 
центры стали важной состав-
ной частью региональных си-
стем здравоохранения, они ак-

тивно задействованы на всех 
этапах борьбы с эпидемией», — 
продолжил Путин. Общая ко-
ечная мощность медцентров — 
3165 коек, в том числе около 
370 реанимационных. Более 
чем за полгода только в мед-
центрах минобороны прошли 
лечение более 13 тысяч боль-
ных коронавирусом, из них 
свыше 8 тысяч военнослужа-
щих и более 4 тысяч граждан-
ских, привел цифры президент 

и поблагодарил всех за ответ-
ственный подход к делу, а ме-
диков — за самоотверженность 
в борьбе с пандемией. «Уже 
много раз говорил ... повторя-
ем постоянно и правильно де-
лаем — вместе мы обязательно 
победим», — заключил он.

«За девять месяцев минобо-
роны построило 29 современ-
ных многофункциональных 
медцентров в 22 регионах», — 
доложил министр обороны 
Сергей Шойгу. «Это капиталь-
ные объекты с необходимой 
инфраструктурой, которая бу-
дет востребована не только в 
ситуации с распространением 
коронавируса, но и в долгос-
рочной перспективе», — под-
черкнул он. «При этом стои-
мость строительства в пере-
счете на одно койко-место 
ниже среднерыночной стоимо-
сти по всей стране», — сравнил 
министр.  

Владимир Путин заявил об увеличении возможностей системы здравоохранения в России.

А К Ц Е Н Т

Построенные минобороны центры 
стали важной составной 
частью региональных систем 
здравоохранения, 
они активно задействованы 
на всех этапах борьбы с эпидемией
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ПОДРОБНО

ЧТО  НАДО  ЗНАТЬ  О  ВАКЦИНАЦИИ
Вакцинация позволит 

вернуть детей в школы. 

«Мы понимаем, что учи-

теля — одна из тех профессий, ко-

торая находится в определенной 

зоне риска, — отметил министр 

просвещения Сергей Кравцов. — 

Поэтому важно, чтобы им в числе 

первых была предложена воз-

можность вакцинации. И это, без-

условно, хорошо, что у нашей 

страны подобные возможности 

имеются. Плановая работа по 

вакцинации от коронавируса — 

важная мера защиты здоровья, 

которая способна помочь систе-

ме образования сохранить прио-

ритетный для нас очный формат 

обучения». Но и в школах вакци-

нация будет добровольной, под-

черкнул министр. 

Татьяна Голикова поручила глава 

регионов доложить о готовности 

к вакцинации «Спутником V». Им 

необходимо создать условия для 

транспортировки вакцины, обес-

печить нужный температурный 

режим для ее хранения, обучить 

медперсонал, предусмотреть 

возможность довоза к медпун-

ктам граждан. В ближайшие дни 

правительство определит объем 

поставок вакцины субъектам РФ. 

«На низком старте» находится 

Москва. В городе подготовлено 

около 300 пунктов вакцинации, 

оснащенных как холодильниками 

и другим необходимым оборудо-

ванием, так и персоналом, отме-

чал мэр столицы Сергей Собянин. 

Создана электронная система 

для свободной записи на спаси-

тельный укол, на вакцинацию мо-

сквичей в бюджете города на сле-

дующий год заложено 10 млрд 

рублей.

В декабре пообещал начать мас-

совую вакцинацию от коронави-

русной инфекции и губернатор 

Подмосковья Андрей Воробьев. 

В регионе развернуто 90 приви-

вочных пунктов, первые тысячи 

ампул препарата уже на складах. 

В Центре имени Гамалеи, где раз-

работана вакцина «Спутник V», 

напоминают, что препарат полу-

чен биотехнологическим путем. 

Это значит, что самого вируса в 

вакцине нет. При внутримышеч-

ном введении происходит выра-

ботка белка, на который форми-

руется иммунитет, вырабатыва-

ются антитела. Быстрый эффект 

от прививки достигается благода-

ря тому, что вакцина двухкомпо-

нентная: инъекция выполняется 

дважды с интервалом в 21 день. 

Михаил Мурашко провел презен-

тацию российской вакцины в 

ООН. Он отметил, что ею уже 

привиты более 100 тысяч росси-

ян. Одновременно проводятся 

пострегистрационные исследо-

вания «Спутник V» в Беларуси, 

Индии, ОАЭ и Венесуэле, обсу-

ждается проведение испытаний в 

Бразилии и других странах. 

За рубеж российская вакцина по-

ступит в начале следующего года, 

сообщили в Российском фонде 

прямых инвестиций. Цена на нее 

будет единой для всех зарубеж-

ных покупателей и составит ме-

нее 10 долларов за дозу. Заявки 

на приобретение свыше 1,2 мил-

лиарда доз «Спутник V» поступи-

ли от более чем 50 государств. 

«Мы сфокусированы на том, что-

бы сделать эту вакцину доступ-

ной для мира, и она будет прода-

ваться во всех странах по одина-

ковой цене», — заявил глава Рос-

сийского фонда прямых инвести-

ций Кирилл Дмитриев. В числе 

преимуществ российской вакци-

ны он отметил ее температуру 

хранения — от +2 до +8 граду-

сов, тогда как у аналогов она со-

ставляет -70 градусов.

«Спутник V» зарегистрирована 11 

августа и стала первой в мире 

вакциной от коронавируса. 13 ок-

тября зарегистрирована вторая 

российская вакцина «ЭпиВакКо-

рона» центра «Вектор» Роспо-

требнадзора. 

Подготовили Елена Манукиян, 
Ольга Игнатова, Ксения 
Колесникова, Любовь Проценко
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ПАРЛАМЕНТ 
Совет Федерации одобрил
закон о Госсовете

Порядок 
по вертикали

Галина Мисливская

Совет Федерации на вчерашнем пленарном заседании 
одобрил блок президентских инициатив, закрепляю-
щий положения новых норм Конституции. Среди них — 
закон о Государственном совете РФ.

Этим документом «определяется место Госсовета в 
системе органов публичной власти, его статус, поря-
док формирования и деятельности», — отметил, пред-
ставляя документ, глава Комитета по конституционно-
му законодательству Андрей Клишас. Главная задача 
Госсовета — обеспечить согласованную работу всех ор-
ганов, входящих в единую систему публичной власти, 
добавил он.

Согласно закону Госсовет участвует в разработке 
задач внешней и внутренней политики, обсуждении 
параметров проекта бюджета и кадровой политики РФ. 

Права вносить в Госдуму законопроекты у него не 
будет. По словам Клишаса, такая возможность обсу-
ждалась в процессе работы над документом, но от нее 
решили отказаться. Однако за Госсоветом закреплено 
право указывать в своем решении на необходимость 
принять те или иные нормативные акты. Закон регла-
ментирует и порядок формирования совета. Руково-
дит им президент РФ, в состав входят премьер-ми-
нистр, спикеры обеих палат парламента, глава адми-
нистрации президента и руководители регионов.

Глава государства сможет вводить в состав Госсо-
вета представителей думских фракций и местного са-
моуправления, а также других лиц. Участие парла-
ментских партий «позволит расширить политическое 
поле для выработки стратегии развития государства, 
укрепить государственное единство и устойчивость 
политической системы», заявил Клишас. Для членов 
Госсовета есть ограничения: у них не должно быть 
иностранного гражданства или вида на жительство, а 
также счетов, денег и ценностей в банках за предела-
ми России. Текущими вопросами деятельности совета 
займется его президиум, кроме того, будут созданы 
комиссии по различным направлениям.

Сенаторы также поддержали пакет законов, га-
рантирующих верховенство Конституции РФ на тер-
ритории страны. В шесть кодексов и еще более чем 
сотню нормативных актов внесена норма о том, что 
применение положений международных договоров в 
их истолковании, противоречащем российскому 
Основному Закону, не допускается. Акты или их от-
дельные положения подлежат применению на терри-
тории РФ только в истолковании Конституционного 
суда.  

М
И

Х
А

И
Л

 М
Е

Т
Ц

Е
Л

Ь
 /

 Т
А

С
С

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Н

И
К

О
Л

Ь
С

К
И

Й
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
Т

А
 Р

Ф
 /

 Т
А

С
С

Ц И Т А Т А

Михаил Мурашко, 
министр здравоохранения России:
«Мы начали вакцинировать жителей из групп риска. 
На сегодняшний день вакцинированы более 100 тысяч 
граждан РФ... Клинические исследования проводятся
в России, Беларуси, Индии, ОАЭ и Венесуэле. Идут 
переговоры о клинических испытаниях в Бразилии 
и других странах».
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ЗАКОН За проступки судей 
станут увольнять

Лишат мантии

Иван Петров 

Совет Федерации одобрил в сре-
ду пакет законов, которым за-
крепляется порядок прекраще-
ния полномочий судей в случае 
совершения ими серьезных 
проступков и нарушения анти-
коррупционного законодатель-
ства. Новые нормы затрагивают 
всех членов Конституционного  
и Верховного судов РФ. Кроме 
того, закон распространится на  
судей кассационных и апелля-
ционных судов общей юрисдик-
ции, военных кассационных 
или апелляционных судов, ар-
битражных судов округов, ар-
битражных апелляционных су-
дов, суда по интеллектуальным 
правам. Полномочия всех этих 
судей сможет прекращать Со-
вет Федерации «в случае совер-
шения ими поступка, пороча-
щего честь и достоинство». 
Основаниями для этого станут 
«несоблюдение требований ан-
тикоррупционного законода-
тельства, выход судей из рос-
сийского гражданства, наруше-

ние судьями, их супругами и не-
совершеннолетними детьми за-
прета на хранение денежных 
средств в иностранных банках 
за рубежом». Представление 
президента будет рассматри-
ваться в течение 14 дней. Поря-
док его внесения будет позднее 
определен главой государства.

Ранее глава Комитета  Госду-
мы по госстроительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников пояснял, что по другим 
основаниям (к примеру, ненад-
лежащее исполнение обязан-
ностей), а также в отношении 
других категорий судей (миро-
вые судьи, судьи районных, об-
ластных судов) сохранится дей-
ствующий порядок прекраще-
ния полномочий. 

«Законопроект направлен на 
практическую реализацию по-
правок к Конституции, приня-
тых летом этого года, в том чи-
сле в части организации и 
структуры судебной системы, — 
пояснил  корреспонденту «РГ» 
доктор юридических наук Иван 
Соловьев.   

СОТРУДНИЧЕСТВО Главы правительств России и Китая 
договорились восстановить товарооборот между странами

Коридор до Пекина
Владимир Кузьмин

Р
оссия и Китай должны 
наращивать совмест-
ные усилия для прео-
доления негативных 
экономических по-
следствий коронави-
руса, считает премьер-
министр России Миха-
ил Мишустин. Своим 

видением отношений Москвы и 
Пекина он поделился с премье-
ром Госсовета КНР Ли Кэцяном.

Очередную встречу глав пра-
вительств России и Китая из-за 
пандемии коронавируса сторо-
ны вынуждены были провести в 
видеорежиме. Это, считает Ми-
хаил Мишустин, не в полной 
мере отвечает потребностям, 
поскольку двусторонняя по-
вестка слишком насыщенна и 
требует личного общения. 
«Вместе с тем даже в нынешних 
непростых условиях наш диалог 
не прерывается. Это подтвер-
ждает особый, уникальный ха-
рактер отношений всеобъемлю-
щего партнерства и стратегиче-
ского взаимодействия, связыва-
ющих Россию и Китай», — под-
черкнул российский премьер, 
предложив обсудить сделанное 
за год и наметить новые планы. 
Премьер Ли Кэцян согласился с 
мнением, что и в таком режиме 
правительства могут вести ка-
чественный обмен мнениями.

Сейчас, когда весь мир бо-
рется с угрозой коронавиру-
сной инфекции, Москва и Пе-
кин продолжают давние тради-
ции добрососедства, направляя 
друг другу гуманитарную по-
мощь, медицинских специали-
стов, налаживая производство 
вакцин и современных лекарст-
венных средств. «Хотел бы по-
благодарить партнеров за ока-
занную поддержку. Считаю, что 
успехи Китая в борьбе с корона-
вирусом заслуживают самой 
высокой оценки», — заявил Ми-
шустин.

Китай для России — самый 
крупный торговый партнер. 
Его доля во внешнеторговом 
обороте нашей страны состав-
ляет около 17 процентов. «К 
сожалению, в условиях рас-
пространения коронавируса 
показатели взаимной торговли 
несколько снизились. Уверен, 
что с учетом темпов и динами-
ки российско-китайского со-
трудничества мы быстро вер-
нем их на траекторию роста», 
— считает глава российского 
правительства. Цель двух госу-

дарств прежняя — 200 милли-
ардов долларов товарооборо-
та. «Нам надо наращивать сов-
местные усилия по преодоле-
нию негативных экономиче-
ских последствий коронавиру-
са, а для того укреплять взаи-
модействие по всем направле-
ниям», — сказал Мишустин.

Важно развивать инвестици-
онное взаимодействие. Сейчас 
в активе партнеров 90 важных 
инвестиционных проектов. Рос-
сийское правительство готово 
оказывать их реализации всю 
необходимую поддержку, заве-
рил российский премьер.

Сокращение всей междуна-
родной торговли на двусторон-

нее сотрудничество Москвы и 
Пекина повлияло не так значи-
тельно — всего на два процента, 
обратил внимание премьер 
Госсовета КНР. По словам Ли 
Кэцяна, в Китае макроэконо-
мическая политика ориенти-
рована на защиту интересов 
предпринимателей, поэтому 
власти с уверенностью ожида-
ют рост экономики страны. В 
следующем году с помощью 
расширения внешней открыто-
сти они рассчитывают добить-
ся, чтобы национальная эконо-
мика вернулась к нормально-
му состоянию. «Мы по-преж-
нему видим огромный потен-
циал торгового сотрудничест-

ва между нашими странами, у 
нас большая взаимодополняе-
мость. Китай — крупнейшая 
развивающаяся страна, у нас 
огромный растущий рынок. 
Мы заинтересованы в увеличе-
нии импорта российской про-
дукции в Китай. Вместе с тем 
мы также нацелены на син-
хронный рост двусторонней 
торговли и инвестиций», — зая-
вил глава китайского прави-
тельства.

Сотрудничество стран не ог-
раничивается торговлей и инве-
стициями. Активно развивают-
ся культурные и гуманитарные 
связи, межрегиональное взаи-
модействие. После успешно 
проведенных Годов межрегио-
нального сотрудничества Рос-
сии и Китая, придавших им-
пульс развитию контактов на 
местном уровне, теперь прохо-
дят Годы российско-китайского 
научно-технического и иннова-
ционного  сотрудничества. «Это 
поможет расширить взаимо-
действие наших стран в сферах 
фундаментальной и приклад-
ной науки, высоких технологий 

и инноваций, а также нарастить 
масштабы совместных исследо-
ваний, повысить их результа-
тивность», — надеется Михаил 
Мишустин.

Важным российская сторона 
считает развитие партнерства 
между Евразийским экономи-
ческим союзом и Китаем, в том 
числе по сопряжению китай-
ской инициативы «Один пояс — 
один путь» и ЕАЭС. В рамках та-
кого взаимодействия, поделил-
ся соображениями российский 
премьер, нужно приступить к 
созданию системы цифровых 
коридоров между странами ев-
разийской «пятерки» и Китаем, 
сформировать условия для вне-
дрения электронной сертифи-
кации во взаимной торговле по 
ряду товаров. «И конечно, нала-
дить диалог по вопросам внеш-
неторговой политики союза и 
КНР. Все это даст новые возмож-
ности для совместной работы и 
позволит выстроить взаимовы-
годное сотрудничество», — опи-
сал Мишустин плюсы.  

Михаил Мишустин отметил успехи 
Китая в борьбе с коронавирусом.А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин предложил 
приступить к созданию системы 
цифровых коридоров между странами 
евразийской «пятерки» и Китаем

ЖИЛЬЕ Марат Хуснуллин считает, что ставки 
по ипотеке должны быть 4—5 процентов

Еще подстроятся
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Марина Трубилина

С
тавки по ипотеке должны 
снизиться до 4—5%, счи-
тает вице-премьер Марат 

Хуснуллин. «Если мы хотим 
быть развитой страной в мире, 
то ипотека должна быть на 
уровне развитых стран. Ипоте-
ка должна быть 4—5%как во 
многих странах, которые дости-
гли больших показателей по жи-
лищному строительству», —  за-
явил он на заседании Совета Фе-
дерации.

В качестве примера он при-
вел Китай, где ставка по ипотеч-
ным кредитам — 3—5%, и в стра-
не строится по 1 кв. м на челове-
ка в год в последнее десятиле-
тие. Жилищное строительство 
является одной из основ разви-
тия экономики Китая, добавил 
он. «Пока заложено, что ипоте-
ка у нас должна быть на уровне 
6%, но в зависимости от спроса 
и покупательской способности 
будем по этой теме работать», — 
добавил Хуснуллин. 

Одна из основных задач пра-
вительства сейчас — добиться к 
2030 году улучшения жилищ-
ных условий не менее 5 млн рос-
сиян ежегодно, рассказал Ху-
снуллин. Все регионы должны 
выйти на строительство 0,82 кв. 
м жилья на человека в год. Уже 
сейчас 13 регионов возводят 
жилье в таких объемах. Среди 
них Ульяновская, Тамбовская, 
Белгородская области. 

Наиболее эффективной ме-
рой поддержки строительной 
отрасли в этом году стала льгот-
ная ипотека. В экономику при-
влечено 865 млрд рублей, около 
100 млрд рублей поступит в 
бюджет в виде налогов. При 
этом затраты на субсидирова-
ние льготной ставки пока со-
ставляют всего 140 млн рублей, 
отметил Хуснуллин. Благодаря 
продлению программы в строй-
ку придет еще около 2 трлн ру-
блей, в целом улучшить свои 
жилищные условия смогут 620 
тысяч семей. Решение, продле-
вать ли льготную программу 

дальше, будет приниматься в 
июле, пояснил он позже в эфире 
телеканала «Россия 24». 

Поддержка строительной от-
расли в нынешнем году была не-
обходима и для того, чтобы не 
пополнилась армия обманутых 
дольщиков. 43% строящегося в 
стране жилья продано, отметил 
вице-премьер. В правительстве 
уже видят задержки сроков вво-
да домов в ряде регионов, рас-
сказал Хуснуллин. Строитель-
ство затягивается по объектив-
ным причинам, например, из-за 
нехватки рабочих.

В этом году будут приняты 
решения по 48 тысячам обману-
тых дольщиков. Либо они полу-
чат компенсации, либо их дома 
будут достроены. Это в три раза 
больше, чем в 2019-м. Однако 
денег на полное решение этой 
проблемы пока не хватает, от-
метил вице-премьер. На бли-
жайшие три года на эти цели за-
ложено только 54 млрд рублей 
при необходимых 250—300 
млрд рублей.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Глава Счетной палаты Алексей Кудрин в среду должен был 

выступать на заседании Совета Федерации по закону о бюд-

жете на следующие три года, но заразился коронавирусной 

инфекцией.

«Зацепило и меня: положительный тест на ковид, — написал 

он в Twitter. — Пока проходит сносно, самоизолируюсь и ле-

чусь. Берегите себя!»

Ранее стало известно о том, что спикер Совета Федерации 

Валентина Матвиенко ушла на самоизоляцию, поскольку 

имела контакт с лицом, инфицированным коронавирусом.

Подготовил Игорь Зубков

СОВФЕД Сенаторы 
одобрили закон о бюджете 
на 2021—2023 годы 

Казна живет 
три года

Галина Мисливская

Совет Федерации на пленарном заседании в среду одо-
брил закон о федеральном бюджете на 2021 год и пла-
новый период 2022—2023 годов. Больше всего средств 
в нем заложено на социальные расходы.

«Бюджет непростой, ковид никуда не делся, доходы 
еще полностью не восстановились, но тем не менее на 
новую трехлетку поставлены новые задачи и новые 
цели, и бюджет учитывает необходимые ресурсы для 
решения этих задач», — отметил министр финансов РФ 
Антон Силуанов, выступая перед сенаторами.

В основу документа положен базовый вариант про-
гноза социально-экономического развития страны на 
эти годы. Ожидается, что российская экономика выра-
стет в 2021 году на 
3,3%, в 2022 году — 
на 3,4%, в 2023 году 
— на 3%.

При этом в тече-
ние ближайших 
трех лет расходы бу-
дут превышать до-
ходы. В 2021 году 
дефицит бюджета 
составит 2,4% ВВП, 
в 2022 году — 1% и в 
2023 году — 1,1%. 
Компенсировать разницу власти планируют в основ-
ном с помощью государственных заимствований.  В 
частности, на финансирование дефицита за счет Фонда 
национального благосостояния (ФНБ) в 2021 году за-
ложен 91 миллиард рублей. Госзаимствования позво-
лят обеспечить социальную направленность главного 
финансового документа, считают в правительстве.

Инфляция прогнозируется в пределах 4%. Что каса-
ется курса рубля, то здесь ожидается умеренное осла-
бление по отношению к доллару: от 72,4 рубля в 2021 
году до 73,8 рубля в 2023 году. Бюджет сверстан исходя 
из цены Urals $43,3 за баррель. Если нефть окажется 
дороже, дополнительные доходы направят в ФНБ.

Глава комитета СФ по бюджету и финрынкам Ана-
толий Артамонов отметил, что главная задача доку-
мента — выполнение поручений президента и социаль-
ных обязательств государства. По его словам, в бюдже-
те 2021 года увеличены расходы на образование, здра-
воохранение и социальную политику «по сравнению с 
тем, что мы планировали в прошлом году». Раздел «Со-
циальная политика» в 2021 году станет самым объем-
ным, на эту сферу  в бюджете заложено около 5,6 трлн 
рублей, или 26% от общего объема расходов.

На втором месте — экономика. На ее развитие пред-
усмотрено 3,3 трлн рублей в 2021 году. Замыкает трой-
ку национальная оборона — 3,1 трлн рублей. Еще 2,4 
трлн рублей направят на безопасность и правоохрани-
тельную деятельность.

Пятая по объемам расходов позиция — здравоохра-
нение, это 1,1 трлн рублей. По словам вице-спикера 
СФ Галины Кареловой, на эти средства «продолжится 
работа по модернизации первичного звена, что позво-
лит в ближайшие годы существенно обновить фель-
дшерско-акушерские пункты, поликлиники, районные 
больницы практически во всех субъектах РФ».

Сенаторы в течение 2021 года будут мониторить со-
стояние региональных бюджетов, заявил вице-спикер 
СФ Николай Журавлев.  

Раздел 
«Социальная 
 политика» 
в 2021 году станет 
самым объемным
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Антон Силуанов: Бюджет непростой, но он учитывает необхо-
димые ресурсы для решения задач. 

ЦИК Выборы 
проведут 
на новой 
цифровой 
платформе

ГОЛОСА 
ПОЛУЧАТ КОД
Татьяна Замахина

Центризбирком на своем засе-
дании одобрил концепцию но-
вой цифровой платформы, ко-
торая придет на смену государ-
ственной автоматизированной 
системе ГАС «Выборы». В сле-
дующем году ее элементы бу-
дут использоваться в ходе изби-
рательных кампаний, а в 2022-
м российские выборы полно-
стью «переедут» на новую 
платформу.

Системе ГАС «Выборы» уже 
двадцать лет, напомнила глава 
комиссии Элла Памфилова. 
«Всему приходит свой срок, — 
заметила она. — Двадцать лет 
безупречной работы — но уже 
морально, физически, техноло-
гически устаревает целый ряд 
элементов». Поэтому и появи-
лась необходимость в новой 
платформе, которая станет сов-
ременным аналогом ГАС «Вы-
боры».

Системную работу в этом 
направлении ЦИК вместе с 
минцифры и ПАО «Ростеле-
ком» вел с конца 2019 года. В 
рамках разработки концепции 
уже были созданы 15 цифровых 
сервисов с использованием 
единого портала госуслуг и сай-
та ЦИК России. «Они были 
успешно апробированы как в 
ходе общероссийского голосо-
вания по Конституции, так и в 
Единый день голосования 13 
сентября», — отметила Памфи-
лова.

Уже зарекомендовавшие 
себя сервисы станут частью 
функционала платформы, поя-
вятся и новые. Подробнее 
об этом рассказал на заседа-
нии замглавы Минцифры Рос-
сии Олег Качанов. Главная за-

дача концепции, по его сло-
вам, — создать новые возмож-
ности для участников избира-
тельного процесса и повысить 
эффективность деятельности 
избиркомов. Прежде всего 
речь о сервисах для информи-
рования (об участках, о кампа-
ниях, о возможности поучаст-
вовать в деятельности избир-
комов), а также для подачи 
разного рода заявлений (на-
пример «Мобильный избира-
тель»), подписей в поддержку 
кандидата, сервисах автомати-
ческой проверки подписных 
листов и т.п.

Проще говоря, задача состо-
ит в том, чтобы участники из-
бирательного процесса «пре-
доставляли друг другу не бу-
мажки, а данные», пояснил Ка-
чанов. «И чтобы эти данные 
могли бы храниться на мобиль-
ном устройстве, — добавил он. — 
Например, получение удосто-
верения наблюдателя, члена 
избиркома, а также аккредита-
ции СМИ. QR-код докажет, что 
документ действует».

В рамках новой платформы 
будет создан новый регистр 
данных участников избира-
тельного процесса. Это будут 
цифровые профили всех гра-
ждан, где будут отображаться 
их статусы на выборах — изби-
ратель, член комиссии, канди-
дат, наблюдатель. «Получая 
данные из разных источников 
(МВД, ЗАГС и т. д.) и сопостав-
ляя их, мы сможем постоянно 
актуализировать профили 
участников избирательного 
процесса», — добавил Качанов.

Одним из главных принци-
пов работы платформы будет 
обеспечение экстерритори-
ального голосования. «Чтобы 
любой избиратель в кампании 
любого уровня в любом месте 
имел возможность проголосо-
вать», — объяснил докладчик. 
Еще одним принципом будет 
импортозамещение. «Мы не 
можем сохранять зависимость 
от западного программного 
обеспечения, — заявил замми-
нистра. — Нам важны задачи по 
невмешательству». Он доба-
вил, что все используемые 
программы должны будут 
пройти аттестацию на инфор-
мбезопасность. 

Как уточнила Элла Памфи-
лова, частично новая платфор-
ма будет применяться уже на 
выборах в 2021 году, а полно-
стью переход на нее планирует-
ся в 2022-ом.  

В рамках новой 
платформы будет 
создан новый 
регистр данных 
участников 
 избирательного 
процесса

УПРАВЛЕНИЕ В регионах 
назначены ответственные 
за цифровизацию

Агенты ЦУРа

Ирина Алпатова

В каждом регионе появился Центр управления регио-
ном (ЦУР), сообщил вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко. Также в регионах определены руководители 
цифровой трансформации (РЦТ) — ими стали замглавы 
региональной администрации или вице-губернаторы. 
Центры были организованы по поручению президен-
та. «Это действительно флагманский проект по взаи-
модействию с гражданами. Сейчас главное — увели-
чить в регионах оперативность реагирования на обра-
щения граждан. На основе этих данных в дальнейшем 
будут приниматься управленческие решения», — отме-
тил Чернышенко. В ближайшее время пройдут обучаю-
щие семинары для сотрудников и руководителей ЦУ-
Ров. Для оценки результатов деятельности РЦТ будет 
разработана рейтинговая система. Будет учитываться 
уровень внедрения передовых технологий в регионе и 
качество и сроки реагирования на обращения граждан.

Также завершается процесс назначения ответствен-
ных за цифровизацию в региональных органах власти, 
рассказал глава минцифры Максут Шадаев.  
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РЕСУРСЫ Достраивать 
«Северный поток-2» 
начнут со стороны 
Германии 

Трубу подняли 
со дна 

Сергей Тихонов

Объявление о возобновлении работ по достройке «Се-
верного потока-2» с 5 декабря показало решимость 
участников проекта довести его до конца. После года 
простоя и усиливающегося давления США даже у са-
мых верных сторонников российского газопровода 
стали возникать сомнения в скором завершении стро-
ительства. Поэтому новость о начале прокладки труб 
пришла очень своевременно. 

Оператор проекта компания Nord Stream 2 AG, пла-
нируется возобновить работы по трубоукладке в 
исключительной экономической зоне Германии. По-
следнее не случайно. Германия самый последователь-
ный сторонник «Северного потока-2». Экономически 
проект ей очень выгоден как для потребителя газа, так 
и для транзита его в другие европейские страны. Не-
мецкий участок совсем небольшой (2,6 км) и не попа-
дает под уже действующие санкции США, его глубина 
20—25 метров, а американские ограничения касаются 
работ на глубине свыше 30,5 метра. 

«То, что достройка начнется в немецкой юрисдик-
ции, связано с тактикой минимизации санкционных и 
регуляторных рисков», — говорит замглавы Фонда на-
циональной энергетической безопасности Алексей 
Гривач. По его мнению, возобновление строительства 
станет первым видимым результатом планомерной ра-
боты по подготовке к достройке оставшихся участков, 
без «переломов» и «больших скачков».

Но проблема с достройкой глубоководного «датско-
го участка», глубина которого свыше 30,5 метра,  а 
протяженность около 120 километров (две нити), по-
прежнему сохраняется, и пока неизвестно, как она бу-
дет решена. Кроме того, так и не ясно, какое судно бу-
дет здесь укладывать трубы. Немецкий участок будет 
достроен с использованием судна с якорным позицио-
нированием, им может оказаться трубоукладочная 
баржа «Фортуна» или даже иностранное судно. Дат-
ский участок придется строить судну с системой дина-
мического позиционирования. Из-за санкций претен-
дент на эти работы только один — трубоукладчик «Ака-
демик Черский», который с весны находится в Балтий-
ском море, но пока к укладке труб не приступал.  

РЫНКИ Производители 
требуют навести порядок 
при госзакупках инсулина

Не все годится, 
что предлагает 
заграница

Петр Орлов

Федеральная антимонопольная служба разъяснила го-
сударственным заказчикам недопустимость указания 
в технических заданиях конкретной дозировки при за-
купке препарата инсулин гларгин. К торгам должны 
быть допущены все лекарственные средства в рамках 
этого международного непатентованного наименова-
ния. Несет ли это какой-либо риск для пациентов и 
кому это выгодно, стоит разобраться отдельно.

На существование проблемы обратила внимание 
российская компания «Герофарм»: за последние не-
сколько лет пациентов массово переключили с инсулина 
гларгин, 100 Ед/мл на препарат с более высокой дози-
ровкой — гларгин, 300 Ед/мл. Причем, как сообщается, 
такая замена носила внезапный характер, вызвала недо-
вольство пациентов и происходила на фоне отсутствия 
медицинских показаний и каких-либо четко определен-
ных критериев перевода.

Инсулин гларгин, 300 Ед/мл был зарегистрирован в 
2016 году французским фармгигантом «Санофи». При 
этом отечественные производители настаивают, что 
указанные в патенте 
формулы не новы, а 
«достижение ука-
занного патентоо-
бладателем в патен-
те технического ре-
зультата является 
тривиальной техни-
ческой задачей, оче-
видной для специа-
листа из уровня тех-
ники». Учитывая все факты, Суд по интеллектуальным 
правам недавно поручил Роспатенту повторно рассмо-
треть доводы российских производителей в пользу отме-
ны действующего патента на препарат с более высокой 
дозировкой. К тому же добавленные терапевтические 
эффекты согласно данным, доступным на сайте FDA, те-
ряют значимость к 8-й неделе приема препарата с более 
высокой дозировкой. Иными словами, используя любой 
из них можно достичь одного и того же терапевтическо-
го эффекта.

Как бы то ни было, инсулин гларгин, 300 Ед/мл, под-
черкивают эксперты, уже необоснованно занял лидиру-
ющую позицию на рынке. Если в 2016 году в момент вы-
хода новой дозировки доля гларгина, 100 Ед/мл состав-
ляла 70 процентов в рамках системы льготного лекарст-
венного обеспечения по МНН инсулин гларгин, то в 2020 
году она снизилась до 22 процентов. Это значит, что пре-
парат в более низкой дозировке практически вытеснен 
из сегмента. К слову, за рубежом картина принципиаль-
но иная: доля малой дозировки не менее 70 процентов. 

«Этот перевод, очевидно, — попытка создания искус-
ственной монополии, пример безответственного отно-
шения и к пациентам, и к государству. Рассмотрение это-
го случая поднимает вопрос о достоверности информа-
ции, которую транснациональные корпорации трансли-
руют на российском рынке. Настало время переосмы-
слить подходы к определению взаимозаменяемости пре-
паратов и перейти от формальных признаков к сутевым 
терапевтическим эффектам», — прокомментировал 
Петр Родионов, генеральный директор «Герофарм». 

По словам эксперта, распространяемые заблужде-
ния и использование слепой веры врачей в безупречную 
репутацию иностранных компаний наглядно демон-
стрируют необходимость критичного подхода к изуче-
нию доказательной базы псевдоинновационных препа-
ратов глобальных производителей, обращающихся на 
рынке. В первую очередь трезвый вдумчивый подход не-
обходим со стороны врачей, так как они — рупор для па-
циентов и агрегатор формирования потребности по ле-
карственным средствам для дальнейшей государствен-
ной закупки.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Что происходит с продажами хлеба и булок в пандемию

Тесто попало под замес 

ПРОЕКТ В Трудовом кодексе появится понятие микротравмы  

Работа мелкого ушиба

Татьяна Карабут

П
отребление хлеба и хле-
бобулочных изделий в 
России за последние де-

сять месяцев остается пример-
но таким, каким и было до пан-
демии, следует из данных Рос-
стата. Эту же тенденцию под-
тверждают и в крупных торго-
вых сетях. Между тем в отрасле-
вой ассоциации настаивают на 
том, что в структуре продаж 
доля дешевого хлеба в панде-
мию начала расти, что они свя-
зывают со снижением доходов 
населения.

За январь—сентябрь прода-
жи хлебобулочных изделий сни-
зились на 2% в сопоставимых 
ценах в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года, 
говорится в свежем докладе 
Росстата «Экономическое поло-
жение России» за январь—ок-
тябрь 2020 года. Рост на 3% про-
изошел в октябре — к уровню 
продаж сентября. Но за октябрь 
Росстат успел подсчитать толь-
ко данные из крупных и средних 
торговых точек. Практически 
не изменилась и доля хлебобу-
лочных изделий в продажах: за 
январь—сентябрь 2020 года она 
составила 2,3%, а годом ранее — 
2,2%. При этом муки население 
в первые девять месяцев года 
купило на 1% меньше, чем за 
тот же период годом раньше, а в 
октябре прирост в сравнении с 
сентябрем составил целых 14%.

Эксперты обращали внима-
ние на изменение структуры по-

требления в период пандемии: 
по данным исследовательской 
компании Gfk, как минимум в 
первую волну пандемии россия-
не готовый хлеб покупали мень-
ше, увлекшись домашним хле-
бопечением. Весной продажи 
муки увеличились на 8%, а 
дрожжей — на 12%. Тенденция 
сохранилась и после отмены 
всеобщей самоизоляции. 

Продажи многих категорий 
товаров первой необходимости 
резко выросли в период ажио-

тажного спроса — весной 2020 
года, напоминают в Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ). Но сейчас каких-либо 
резких скачков спроса на хлеб и 
хлебобулочные изделия, отлич-
ных от сезонных колебаний, 
торговые сети не фиксируют. 
Разве что к праздникам, как об-
ычно, вырастет спрос на конди-
терские изделия, прогнозируют 
в АКОРТ.

Президент Российского сою-
за пекарей Алексей Лялин, 

впрочем, утверждает, что на 
хлебозаводах производство так 
называемых социальных, деше-
вых сортов выросло примерно 
на 10%. Причина — в снижении 
доходов населения в период 
пандемии, уверен он. Многие 
предприятия малого бизнеса за-
крылись, и бывшие работники 
сейчас считают каждую копей-
ку. Впрочем, он признает, что от 
коронакризиса пострадали, в 
том числе, и малые пекарни. По 
оценке отраслевых ассоциаций, 

до пандемии в стране их насчи-
тывалось около 120 тысяч. Сей-
час многие из них вынуждены 
свернуть бизнес из-за кризиса. 
«Кто-то закрылся, потому что 
не смог выполнить требования 
санитарных врачей», — добавля-
ет эксперт. Этот «выпавший» 
объем приняли на себя инду-
стриальные предприятия.

«У традиционных сортов 
продукции есть своя, историче-
ски сложившаяся аудитория, 
которая с трудом меняет свои 
привычки и всегда будет отда-
вать предпочтение «батону, 
знакомому с детства», — счита-
ют в АКОРТ. Они, впрочем, со-
гласны, что сохранению этих 
привычек способствует и тяже-
лая экономическая ситуация, 
направляющая спрос к более 
экономным видам хлеба. Часть 
покупателей (прежде всего мо-
лодые люди) чаще отдают пред-
почтение хлебу и хлебобулоч-
ным изделиям, производимым 
«на месте» — в торговых сетях 
или кондитерских. Большинст-
во покупателей «для семьи», на-
пример, берет «нарезной» ба-
тон, но к нему что-то «вкуснень-
кое» из производства сети — ла-
ваш, булки и т.д. Поэтому пере-
ток покупателей от дорогих к 
дешевым сортам неочевиден и 
посчитать его сложно, говорят в 
АКОРТ.  

Елена Манукиян, 
Владислав Куликов

В 
Трудовой кодекс введут 
понятие микротравмы — 
это, например, ссадины и 

ушибы. Кроме того, работник 
сможет отказаться от работы, 
если посчитает ее опасной. Как 
стало известно «Российской га-
зете», законопроект минтруда 
об этом рассмотрен комиссией 
правительства по законопроек-
тной деятельности.

В документе ответствен-
ность работодателей возраста-
ет, а перечень обязанностей 
расширяется. На предприятиях 
и в компаниях с численностью 

свыше пятидесяти человек вво-
дится служба охраны труда, а 
«рабочим местом» определена 
та территория, куда «работник 
прямо или косвенно должен 
прибыть, чтобы находиться под 
контролем работодателя», и 
главное — оно должно быть без-
опасным. 

«Законопроектом предусмо-
трены повышенные меры защи-
ты работников, — рассказывает 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. — Так, если работо-
датель не обеспечит сотрудника 
средствами защиты, то оплатит 
ему вынужденный простой. 
Устанавливается запрет на дея-

тельность в опасных условиях. 
У сотрудника будет право отка-
заться от работы, если из-за на-
рушения требований охраны 
труда возникла угроза его жиз-
ни и здоровью. При этом за вре-
мя приостановки работ из-за 
возникновения опасной ситуа-
ции не по вине работника за по-
следним сохраняется средний 
заработок». 

Не менее 0,2% от затрат на 
производство работодатели бу-
дут направлять на улучшение 
условий труда работников, при-
мерный перечень таких меро-
приятий должен утвердить мин-
труд. А синяки, ссадины, цара-
пины и кровоподтеки, получен-
ные подчиненными на работе, 
станут поводом для проведения 
производственного расследова-

ния, иницировать которое смо-
гут сами работники. 

В Трудовом кодексе пропи-
шут право работодателя сни-
мать трудовой процесс на видео 
или вести его аудиозапись 
(раньше это право приходилось 
отсаивать в судах), и это упро-
стит выяснение обстоятельств, 
при которых пострадал подчи-
ненный. 

Также работодателей обяжут 
организовать на предприятиях 
посты с аптечками для оказания 
первой медпомощи.  

Удаленка в «квадрате»
Аналитик отметил, что 
офисные работники, по 
прогнозам, не вернут-

ся на свои рабочие места и в 
2021 году: «Количество освобо-
ждаемых помещений будет 
больше, чем вновь занимаемых. 
То есть на рынок продолжит вы-
брасываться больше офисов, 
чем заключаться новых сделок. 
Такого не было никогда, поэто-
му 2021 год ожидается даже бо-
лее сложным, чем 2020-й». 

Прежде всего не дождутся 
компаний самые лучшие офисы 
в Международном деловом цен-
тре «Москва-Сити», офисы в 
центре у Павелецкого и Бело-
русского вокзалов, помещения 
на Ленинградском проспекте. 
Эти районы всегда были в лиде-
рах по аренде предлагаемых 
«квадратов» — почти 1,8 млн кв. 
м, но к июню 2021 года там мо-
жет освободиться 14—18% по-
мещений, прогнозируют анали-
тики PwC и Habidatum.

В то же время в 2021 году 
ожидается и снижение объемов 
строительства новых офисов. 
«Это приведет к тому, что и ко-
личество предложений на офи-
сном рынке существенно со-
кратится, причем сразу на три-
четыре года вперед. В 2021—
2023 годах мы увидим неболь-
шое число ввода квадратных 
метров, так как рынок не успеет 
восстановиться», — оценивает 
ситуацию Ефимов.

Его прогноз подтверждает ан-
тирекорд нынешнего года, в те-
чение которого ввод новых офи-
сных объектов составит 240—
280 тыс. кв. м, что ниже предыду-
щего года более чем на 30 про-
центов. «На фоне пандемии ко-

ронавируса активность девело-
перов снизилась, объем ввода 
офисов в I—III квартале составил 
всего 115,2 тысячи «квадратов», 
или почти вдвое меньше показа-
теля прошлого года», — рассказа-
ла Мария Зимина, директор де-
партамента офисной недвижи-
мости компании Knight Frank. 
Она напомнила, что крупнейши-
ми введенными объектами этого 
года стали центры «ВТБ Арена 
Парк» и МФК «Квартал Вест». 

Но до конца года остается еще 
почти месяц, и возможно, планы 
строителей еще сбудутся. «В 
2020 году объем новых офисных 
площадей может достигнуть по-

рядка 500 тыс. кв. м при условии 
ввода в эксплуатацию двух круп-
ных бизнес-центров, которые 
строятся под нужды структур 
правительства Московской об-
ласти (БЦ «Два капитана») и 
корпорации «Ростех» («Ростех-
Сити»)», — добавила Маргарита 
Кабалкина, замдиректора отде-
ла исследований рынка CBRE.

Но ряд объектов, которые 
планировалось завершить в 
этом году, уже перенесены на 
2021 год. К примеру, строитель-
ство делового центра «Парк Хуа-
мин» продлили до конца июня 
будущего года. С учетом перене-
сенных сроков, а также заявлен-

ных к вводу проектов объем но-
вых объектов в 2021 году может 
составить почти 440 тыс. кв. м.

Эксперты сходятся во мне-
нии, что трендом в 2021 году ста-
нут так называемые гибкие офи-
сы. К ним относятся коворкинги, 
где в аренду сдаются не отдель-
ные места и кабинеты, а помеще-
ния со всей необходимой инфра-
структурой — рабочими места-
ми, переговорными, кухнями и 
зонами отдыха. Такой формат 
подойдет крупным и средним 
компаниям, которые уже заду-
мались об оптимизации и плани-
руют вернуть с удаленки лишь 
часть команды. Сейчас на их 

долю, по оценкам JLL, приходит-
ся пока всего 1,2% от общего 
объема офисов в Москве. «У та-
кого формата гибкие условия — в 
случае необходимости резиден-
ты могут беспрепятственно и 
без штрафов покинуть гибкие 
офисы, в отличие от классиче-
ских, — отмечает Зимина. — Круп-
ные компании вряд ли и в буду-
щем откажутся от удаленной ра-
боты для части сотрудников, а 
следовательно, в прежних объе-
мах занимаемых пространств 
необходимости у них не будет. 
Часть из них предпочтет просто 
продать лишние помещения или 
сдавать их в субаренду».   

Пока коронавирус не побежден, столичные офисы останутся полупустыми. Работодатели отправили на удаленку порядка 2 миллионов сотрудников, но период длительной работы из дома показал, что эффективность не снижается.

Резких скачков спроса на хлеб и хлебобулочные изделия в торговых сетях сейчас не фиксируют.

А К Ц Е Н Т

Работник сможет отказаться от работы, 
если посчитает ее опасной

А К Ц Е Н Т

Крупные компании вряд ли 
и в будущем откажутся от удаленной 
работы для части сотрудников

Препарат в более 
низкой дозировке 
практически выте-
снен из сегмента

— Почему опасно есть 
заплесневелый хлеб? 
Подробности на сайте
rg.ru/art/1927284 

— Как отстоять свои трудовые 
права онлайн 
rg.ru/art/2000433
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Регистрация 
жилья через 
нотариуса 
будет ускорена

КВАРТИРА — 
АВТОМАТОМ
Владислав Куликов

Электронная регистрация не-
движимости по сделкам, офор-
мленным нотариусом, будет 
проходить в автоматическом 
режиме. Соответствующие 
технологии сейчас разрабаты-
ваются Росреестом совместно 
с Федеральной нотариальной 
палатой.

«Взаимодействие осуществ-
ляется в рамках специально со-
зданной рабочей группы, — со-
общили вчера в ведомстве. — 
Технологии позволят автомати-
зировать обработку электрон-
ных документов, направляемых 
нотариусами на государствен-
ную регистрацию прав на не-
движимость и предоставление 
сведений из ЕГРН».

Напомним, что если гражда-
нин оформляет сделку через 
нотариуса, то регистрация для 
него бесплатна. В прошлом году 
нотариусы направили в элек-
тронном виде на государствен-
ную регистрацию более 3 мил-
лионов пакетов заявлений и 5 
миллионов запросов о предо-
ставлении сведений из ЕГРН. 

«Электронное взаимодейст-
вие между Федеральной нота-
риальной палатой и Росрее-
стром позволяет выстроить 
процесс быстрого и надежного 
правового обеспечения оборо-
та недвижимости», — заявила 
замруководителя Росреестра 
Елена Мартынова.

Сегодня срок регистрации 
нотариально удостоверенных 
сделок, документы по которым 
поступили в электронном виде, 
составляет один день. В Росрее-
стре подчеркивают, что  через 
некоторое время такие сделки 
планируется регистрировать 
еще быстрее. Так что ждать це-
лый день уже не придется.

Этому будет способство-
вать новый механизм обработ-
ки электронных документов, 
который Росреестр разрабаты-
вает совместно с ФНП.

«В процессе цифровизации 
сферы оборота недвижимости 
квалифицированное правовое 
обеспечение сделок нотариуса-
ми, их имущественные гаран-
тии и электронные сервисы по-
зволяют обеспечить защиту 
прав участников сделок и собст-
венников». отметил президент 
ФНП Константин Корсик.  
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Для контроля обстановки 
в Карабахе миротворцы РФ 
используют беспилотники

«Орлан» 
все видит

Юрий Гаврилов

Хотя для российских военных в Нагорном Карабахе 
главной задачей был и остается круглосуточный 
контроль за соблюдением режима прекращения огня, 
они одновременно решают и множество других про-
блем. Главным образом, гуманитарного характера.

Война в Карабахе закончилась совсем недавно, и 
как можно быстрее наладить там привычную и безопа-
сную жизнь без участия наших миротворцев просто 
нереально. 

Вчера официальный представитель Минобороны 
России Игорь Конашенков рассказал, что для получе-
ния объективных данных о ситуации в регионе на всех 
наблюдательных 
постах российских 
миротворцев уста-
новили мобильные 
комплексы видео-
трансляции. «Об-
становка также 
контролируется с 
помощью беспилот-
ников «Орлан-10», 
— уточнил генерал.

Наши «голубые 
каски» продолжают 
обеспечивать без-
опасное возвраще-
ние в свои дома беженцев и оказывать населению Ка-
рабаха гуманитарную помощь, содействовать восста-
новлению объектов гражданской инфраструктуры ре-
гиона. Так, вчера в Степанакерте снова открыли шко-
лу № 8. В том, что за парты сели более 400 ребят, нема-
лая заслуга российских военных, которые участвова-
ли в восстановлении этого объекта.  

По данным Минобороны России, за сутки в город 
под присмотром миротворцев возвратились еще 1168 
человек. А общее количество вернувшихся из Армении 
в Карабах беженцев уже превысило 27 тысяч. 

Чтобы они испытывали как можно меньше проблем 
с обустройством и чувствовали себя в безопасности, 
наши саперы продолжают очищать регион от неразо-
рвавшихся боеприпасов. Они работают не только в 
Степанакерте, но и на участке вдоль линии электропе-
редачи, соединяющей город Шуша с населенным пун-
ктом Лысогорский. «За сутки очищено более четырех 
гектаров территории, один километр дорог, обнаруже-
но и уничтожено 17 взрывоопасных предметов», — со-
общил генерал-майор Игорь Конашенков.

Кроме того, при координации наших военных и 
представителей Международного Комитета Красного 
Креста продолжаются поиск и обмен тел погибших. А в 
аэропорту Степанакерта, где медицинский отряд спе-
циального назначения Восточного военного округа 
развернул мобильный госпиталь, уже идет прием па-
циентов. Там оказали квалифицированную помощь 
еще 54 жителям города, в том числе 8 детям.   

Зверское развлечение
Кстати, многие нерав-
нодушные граждане 
так и называют пере-

движные зоопарки: зоотюрьмы. 
Они колесят по России, чтобы 
обогащать своих хозяев. Вла-
дельцы мало заботятся о живот-
ных, для бизнесменов это не жи-
вые существа, а всего лишь рас-
ходный материал. Не должны 
умирать слишком быстро, так 
как упадет прибыль, но и как 
живется им в неволе — это не-
важно. Были случаи, когда ди-
ректора таких тюрем-зоопар-
ков сбегали с кассой, бросив на 
произвол судьбы животных. Да 
и сотрудников тоже.

Как рассказывают эксперты, 
во многих странах мобильные 
зоопарки давно запрещены. 
Возможно, пора и нам принять 
такие же меры, считают сторон-
ники инициативы.

«Необходимость соответст-
вующего запрета назрела давно 
и обусловлена многими факто-
рами, связанными с антигуман-
ным содержанием животных в 
подобных заведениях», подчер-
кивает спикер парламента Баш-
кирии Константин Толкачев.

Немало претензий и к пере-
движным дельфинариям.

«Зачастую все то время, ко-
торое требуется для перевозки 
и сооружения конструкций для 
шоу, а также в перерывах между 
выступлениями обездвижен-
ные дельфины вынуждены 
ютиться в тесных контейнерах. 
В то время как в дикой природе 
за день они проплывают десят-
ки километров», — сказал Конс-
тантин Толкачев.

Кстати, Министерство юсти-
ции России подготовило проект 
поправок в КоАП, вводящий на-
казание в том числе за жестокое 
обращение с животными, а так-
же несоблюдение требований к 
содержанию животных. Иници-
атива уже прошла обществен-
ное обсуждение.

«Дополнительно предлагает-

ся установить административ-
ную ответственность за несо-
блюдение требований к исполь-
зованию животных в культур-
но-зрелищных целях и их содер-
жанию», — рассказывают в ве-
домстве.

Проект предусматривает, 
что «несоблюдение требований 
к использованию животных в 
культурно-зрелищных целях и 
их содержанию» будет грозить 
гражданам штрафом от 3 тысяч 
до 15 тысяч рублей, должност-
ным лицам от 10 тысяч до 30 ты-
сяч рублей. Юридические лица 
заплатят штраф от 50 тысяч до 
100 тысяч рублей. 

«Осуществление деятель-
ности по содержанию и исполь-
зованию животных в зоопарках, 
зоосадах, цирках, зоотеатрах, 
дельфинариях, океанариумах 
без лицензии, а равно с наруше-
нием требований и условий, 
предусмотренных лицензией», 
согласно проекту, повлечет на-

ложение штрафа на должност-
ных лиц от 30 тысяч до 50 тысяч 
рублей. Для юридических лиц 
штраф составит от 100 тысяч до 
200 тысяч рублей.

Строго говоря, под эту ста-
тью, если она будет принята, по-
падут и владельцы мобильных 
зоопарков, создавшие своим по-
допечным невыносимые усло-
вия. Однако многие эксперты 
поддерживают идею решить 
проблему принципиально: за-
крыть мобильные зверинцы.

Кстати, во многих странах 
отказываются даже от привыч-
ных стационарных зоопарков и 
создают биопарки, где живот-
ные живут в привычной среде, а 
люди ходят по дорожкам и лю-
буются. Например, в Буэнос-
Айресе зоопарк в центре города 
давно заброшен, клетки стоят 
пустые. А кто хочет пообщаться 
с живой природой, должен ехать 
за город в биопарк.

Председатель комиссии Ас-

социации юристов России по 
экологии и окружающей среде 
Александр Шинкаренко напом-
нил, что в конце 2018 года был 
принят Закон «Об ответствен-
ном обращении с животны-
ми...». Он ввел в том числе тре-
бования к содержанию живот-
ных. Владелец обязан обеспечи-
вать надлежащий уход за живот-
ными: это не просто слова, а 
норма закона.

Поэтому наряду с запретом 
мобильных зоопарков необхо-
димо обсуждать и виды ответст-
венности.

«Введение административ-
ной ответственности за жесто-
кое обращение с животными — 
мера вынужденная и крайне не-
обходимая», — полагает органи-
затор федеральной «горячей ли-
нии» по защите животных 
Дмитрий Гулиев.  

ПРОЕКТ   МВД собирается 
ввести в эксплуатацию 
новую систему 
проверки машин

Техосмотр 
с цифровой 
подписью

Владимир Баршев

МВД готовит приказ о введении в эксплуатацию еди-
ной автоматизированной информационной системы 
техосмотра (ЕАИСТО). Уведомление о начале разра-
ботки документа размещено на портале проектов нор-
мативных правовых актов regulation.gov.ru. 

С 1 марта следующего года эта система станет жиз-
ненно необходима. Дело в том, что все диагностические 
карты будут оформляться непосредственно в ней. Для 
этого была проведена глубокая модернизация ныне дей-
ствующей ЕАИСТО. «Российская газета» уже писала, 
что в тестовом режиме к ней начали подключать опера-
торов техосмотра. 

В систему добавили средства криптозащиты. Эк-
сперты смогут в нее заходить только с помощью усилен-
ной квалифицированной цифровой подписи. Это долж-
но защитить систему от того, что ею воспользуются для 
оформления диагностических карт те, кто на это право 
не имеет. Сейчас, например, ключи от действующей си-
стемы как-то попадают в сторонние руки.

Напомним, что действующую систему разработал 
Российский союз автостраховщиков. При этом  исполь-
зовало эту систему МВД. И до сих она работает в режиме 
опытной эксплуатации. Несколько лет МВД предприни-
мало попытки ввести ее в полноценную эксплуатацию, 
но дальше попыток дело не шло. Возможно, сейчас, по-
сле модернизации, это получится. 

Реформа техосмотра направлена на то, чтобы за-
крыть торговлю диагностическими картами без осмо-
тра машины.  Сейчас, по скромным экспертным подсче-
там, 80 процентов диагностических карт покупается. 
Техосмотр превратился в дополнительный налог на ав-
товладельцев. При этом автомобилистов это положение 
вполне устраивает. Недаром они предлагают вообще от-
казаться от техосмотра легковушек, не задействован-
ных в коммерческих перевозках.   

ПРАВО Верховный суд РФ разрешил торговым точкам 
не обслуживать покупателей без масок

Маска — 
строго обязательна

Наталья Козлова 

В
ажное решение обна-
родовал Верховный 
суд РФ. Он заявил, что 
магазины и торговые 
точки имеют полное 
право отказать в об-
служивании покупа-
телю без маски.

Но это лишь в том 
случае, если такой пункт пред-
усмотрен действующими в ре-
гионе ограничениями. 

Подобное решение Верховно-
го суда РФ фактически ставит 
окончательную точку в попыт-
ках некоторых граждан, «несо-
гласных» с попытками властей 
защитить население от вероят-
ности заражения вирусом, на-
стоять на своем желании не поль-
зоваться маской и перчатками.

Сцену с подобными покупа-
телями пришлось недавно на-
блюдать в одном из крупных 
столичных торговых центров. 
Их было трое. Молодая женщи-
на, судя по всему, ее супруг и ре-
бенок лет пяти подошли ко вхо-
ду в торговый зал. На взрослых 

не было ни масок, ни перчаток. 
А ребенок сидел в тележке для 
продуктов. 

Сотрудник охраны супермар-
кета вежливо попросил их взять 
маски и перчатки на столике у 
входа — торговый центр предла-
гал средства защиты бесплатно. 

Ответ с отказом воспользо-
ваться масками и перчатками 
молодой матери был не только 
грубым, но еще и очень громким. 

Было понятно, что ответ явно 
предназначался не столько со-
труднику охраны, сколько всем 
покупателям, кто находился не-
подалеку.

Женщина на повышенных 
тонах практически кричала, 

что требование надеть маску 
нарушает ее личные права. Ох-
ранник попробовал возразить, 
что без маски в торговый зал 
нельзя войти. 

После подобных слов жен-
щина закричала, что к ней и ре-
бенку никто не имеет права 
прикасаться, не говоря уж о 
том, что не пустить в магазин. 

Молодой человек, со слова-
ми «только попробуйте к нам 
подойти», всю сцену снимал на 
смартфон. 

Этих граждан так никто и не 
задержал, а они долго ходили 
по торговому залу, слишком де-
монстративно громко разгова-
ривали, подолгу перебирали 

упаковки продуктов и снимали 
реакцию окружающих покупа-
телей и сотрудников магазина. 
В супермаркет они явно при-
шли не за покупками, так как 
ушли с пустой тележкой. 

А теперь под такие действия 
подведена надежная норматив-
ная база. 

Вчера Верховный суд России 
признал законным решение 
предприятий торговли отка-
зать в обслуживании на кассе 
покупателю без маски, если это 
предусмотрено действующими 
в регионе правилами. 

С этим решением все заин-
тересованные граждане могут 
ознакомиться на официальном 
сайте Верховного суда. 

Но кто был первым? С обра-
щением оценить правомер-
ность таких запретов на вход 
без защиты в магазины и про-
чие торговые точки в Верхов-
ный суд обращался Смолен-
ский центр права и социологии. 

Оспаривались методиче-
ские рекомендации минпро-
мторга, касающиеся случаев 
введения в регионах режима 

обязательного использования 
средств индивидуальной защи-
ты, то есть использование ма-
сок и перчаток. 

Верховный суд своим реше-
нием разъяснил, что закон о са-
нитарно-эпидемиологическом 
благополучии населения воз-
лагает на граждан обязанность 
выполнять требования норма-
тивных актов, принятых мест-
ными властями. И если отказ в 
обслуживании предусмотрен 
такими документами, то посе-
тителей без масок в торговых 
заведениях можно не обслужи-
вать. Вот как звучит прямая ци-
тата из этого важного решения 
Верховного суда РФ.

«Из системного толкования 
приведенных правовых норм 
следует, что хозяйствующие 
субъекты, осуществляющие 
торговую деятельность, вправе 
отказать в обслуживании на 
кассе посетителю, не использу-
ющему средства индивидуаль-
ной защиты».  

Произведя покупку в супермаркете 
по всем правилам, не стоит сразу 
же избавляться от средств защиты.

Скоро медведи смогут сказать
«прощай» ненавистным 
клеткам.

А К Ц Е Н Т

Если отказ в обслуживании предусмо-
трен местными нормативными актами, 
то посетителей без масок в торговых 
заведениях можно не обслуживать 

ВОДИТЕЛЬ 
ОТ 16 И СТАРШЕ

В тексте регламента го-
ворится, что «для полу-
чения государственной 

услуги заявители представляют 
письменное согласие одного из 
законных представителей несо-
вершеннолетнего кандидата в 
водители на сдачу им экзамена 
и выдачу российского нацио-
нального водительского удосто-
верения, заверенное в соответ-
ствии с законодательством РФ». 

Напомним, что сейчас подго-
товлены поправки в закон о без-
опасности дорожного движения, 
которые устанавливают новые 
условия для получения прав. В 
частности, эти поправки допу-
скают возможность получения 
прав категории «В» подростка-
ми, которым исполнилось 17. 
Они даже смогут управлять авто-
мобилем, но только в том случае, 
если рядом будет сидеть опыт-
ный наставник, у которого уже 
есть права. Более точные требо-
вания к этому наставнику долж-
но разработать правительство. 

Когда эти поправки будут 
приняты и вступят в силу — неиз-
вестно. А регламент должен всту-
пить в силу к 1 апреля. В этот день 
вступят в силу новые правила по-
лучения прав. В прошлое уйдет 
один экзамен — так называемая 
площадка. Вся практика будет 
приниматься непосредственно в 
условиях дорожного движения. В 
«полевых» же условиях будут 
проверяться навыки парковки и 
движения задним ходом. 

Также у Госавтоинспекции 
появится право аннулировать 
результаты экзамена и даже во-
дительские удостоверения. В ка-
ких случаях это может быть про-
делано, также прописано в про-
екте административного регла-
мента. Предполагается, что ут-
вердят его еще в этом году.  

Наши миротворцы 
обеспечили 
возвращение в 
Нагорный Карабах 
более 27 тысяч 
беженцев

МЧС

В пресс-службе группировки МЧС в Нагорном Карабахе со-

общили о доставке очередной партии гуманитарной помо-

щи. В составе груза, который накануне доставили в пункт вы-

дачи гумпомоши в Степанакерте, — более 3 тысяч теплых оде-

ял. Кроме того, из Степанакерта жителям пострадавшего на-

селенного пункта Мартуни доставлено почти 8 тонн стройма-

териалов. Весь груз, а это 6,5 тонны металлического профиля 

и более 1,2 тонны деревянного бруса, распределяют между 

местными жителями, которые своими силами или с помо-

щью строительных организаций восстанавливают дома. Мар-

туни — самый восточный город Нагорного Карабаха и один из 

наиболее пострадавших в ходе военного конфликта. 

Подготовил Тимофей Борисов

— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/3859

1 1

— Читайте также: Чем обернется 
бум производства автомобилей 
в России 
rg.ru/art/1997661
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Подмосковье 
допустят 
до сельской 
ипотеки 

СВОЙ ДОМ 
В СВОЕМ ПОЛЕ 
Татьяна Карабут

Минсельхоз предложил распро-
странить на Московскую об-
ласть программу сельской ипо-
теки под 3% годовых. Проект 
постановления правительства 
об этом министерство вынесло 
на общественное обсуждение. 

Но воспользоваться этой 
возможностью смогут лишь те, 
кто трудится в АПК и именно на 
этой сельской территории не 
менее двух лет. При этом кре-
дит будет предоставляться 
только на строительство жило-
го дома на земельном участке, 
находящемся в собственности 
у заемщика и расположенном 
на сельских территориях (сель-
ских агломерациях) Москов-
ской области.

До этого момента в програм-
ме участвовали все сельские 
территории, за исключением 
Москвы, Московской области и 
Санкт-Петербурга. Кроме стро-
ительства своего дома, средст-
ва выдаются на покупку готово-
го жилья в сельской местности, 
земельного участка под строи-
тельство дома, недостроенного 
дома, квартиры в строящемся 
доме.

Еще одни изменения, кото-
рые предлагает минсельхоз, 
прописывают механизм ис-
пользования средств материн-
ского капитала для погашения 
сельской ипотеки. При этом ус-
ловия по внесению 10% перво-
начального взноса для владель-
цев маткапитала не распро-
страняются. Как ранее объя-
сняла вице-премьер Виктория 
Абрамченко, запрета на ис-
пользование материнского ка-
питала на погашение сельской 
ипотеки не было и раньше. Но 
банки по формальным призна-
кам могли отказать в выдаче 
кредита. 

По данным минсельхоза, с 
начала 2020 года льготные кре-
диты на 59,7 млрд руб. получи-
ли более 30 тыс. заемщиков. 
Это позволит построить или 
приобрести 1,6 млн кв. м жилья 
на селе.  

СТРОИТЕЛЬСТВО 

На пустующих 
федеральных 
землях 
построят 100 
млн кв. м жилья

ОБОРОТНЫЕ 
ЗЕМЛИ
Марина Трубилина

Около 100 млн квадратных ме-
тров жилья планируется по-
строить к 2030 году на забро-
шенных федеральных землях, 
сообщает ДОМ.РФ.

Вовлечением неиспользуе-
мых федеральных земель в обо-
рот ДОМ.РФ занялся более де-
сяти лет назад. За это время 
было вовлечено 41,4 тысячи га, 
рассказал на пресс-конферен-
ции гендиректор Фонда ДОМ.
РФ Денис Филиппов. На этих 
участках может быть построе-
но более 85 млн кв. м жилья. 13 
млн кв. м уже построено, в этом 
году будет введено еще 2 млн 
кв. м. Значительная часть зе-
мель — 25,5 тысячи га — была пе-
редана регионам для строи-
тельства школ, детских садов и 
других социальных объектов, 
транспортной и инженерной 
инфраструктуры и под другие 
нужды. Из них 11,8 тысячи га 
получили многодетные семьи, 
имеющие право на земельные 
участки. 

В паспорте нацпроекта уста-
новлено, что ежегодно необхо-
димо вовлекать в оборот не ме-
нее 3,5 тысячи га федеральных 
земель. «Мы уже два года этот 
показатель выполняем, — рас-
сказал Филиппов. — Только в 
этом году мы вовлекли в оборот 
3,7 тысячи га». 

Сейчас ДОМ.РФ по поруче-
нию правительства работает 
над созданием «дорожной кар-
ты», которая позволила бы за 
10 лет построить на пустующих 
федеральных землях 100 млн 
кв. м жилья. 

Упростить задачу может за-
кон о комплексном развитии 
территорий, проект которого 
недавно принят Госдумой в пер-
вом чтении. Сейчас процесс 
подготовки участка под строи-
тельство жилья занимает более 
двух лет. Принятие закона по-
зволит сократить этот срок до 
6—9 месяцев, отмечает Филип-
пов.  
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РЕЗОНАНС Трамп угрожает 
заблокировать военные 
расходы, чтобы наказать 
IT-гигантов

Бюджет 
опутали 
соцсети

Игорь Дунаевский

Президент США Дональд Трамп пригрозил заблокиро-
вать оборонный бюджет в том случае, если в него не 
включат поправку, которая даст возможность наказы-
вать интернет-компании за цензуру в соцсетях. Эта уг-
роза — новый виток в той войне, которую администра-
ция Трампа ведет против соцсетей. Глава Белого дома 
обвиняет IT-гигантов в политической предвзятости и 
цензуре высказываний придерживающихся консерва-
тивных взглядов американцев на своих платформах. А 
потому глава Белого дома добивается отмены раздела 
230 в законе об этике в сфере коммуникаций от 1996 
года. Этот раздел не 
признает техноло-
гические компании 
издателями, таким 
образом защищая 
их от судебных 
исков за размеще-
ние, удаление или 
иное модерирова-
ние пользовательского контента. Трамп же хочет иметь 
возможность наказывать соцсети за то, как они обраща-
ются с контентом. В частности, его возмущало, что в по-
следние месяцы «Твиттер» и «Фейсбук» регулярно по-
мечали его записи как недостоверные.

«Этот раздел является серьезной угрозой нацио-
нальной безопасности и честности выборов», — напи-
сал Трамп в «Твиттер», пригрозив заблокировать во-
енный бюджет на 2021 финансовый год, если в него не 
включат поправку о ликвидации этого раздела. Точку 
зрения Трампа о том, что либеральные силы глушат 
свободу слова и насаждают свою цензуру в соцсетях, 
разделяют, по исследованиям Pew Research, девять из 
десяти республиканцев. Это проявляется в том, что в 
соцсетях чаще блокируют учетные записи и контент 
тех, кто придерживается консервативных взглядов. IT-
гиганты, в свою очередь, объясняют придирчивое мо-
дерирование борьбой с дезинформацией.

Действия Трампа — классический для американ-
ской политики прием. Раздражающий его раздел про-
писан в законе и сам президент отменить его не может, 
для этого необходимо решение законодателей. Поэто-
му Трамп пытается буквально прицепить такое усло-
вие к оборонному бюджету, рассчитывая, что его про-
тивники закроют глаза и не станут тормозить столь 
важный документ.  

СОБЫТИЕ В «Российской 
газете» пройдет 
симпозиум БРИКС 
по государственному 
управлению

Куда идет 
БРИКС

Константин Волков

В «Российской газете» 3—4 декабря состоится симпо-
зиум БРИКС по государственному управлению — уни-
кальное и представительное мероприятие с участием 
высокопоставленных чиновников из России и Китая, а 
также экспертов из стран БРИКС (Бразилия, Россия, 
Индия, КНР, Южная Африка). Организаторами меро-
приятия стали «РГ» и Китайская международная изда-
тельская корпора-
ция.

Как отмечает за-
мминистра ино-
странных дел РФ 
Сергей Рябков в об-
ращении к участни-
кам симпозиума, 
пандемия корона-
вируса внесла суще-
ственные корректи-
вы в программу председательства России в БРИКС, од-
нако российская сторона смогла справиться с трудно-
стями, перенеся большинство мероприятий в онлайн-
формат. Мероприятие в «РГ» проходит после саммита 
стран БРИКС, состоявшегося 17 ноября. «Девиз рос-
сийского председательства в БРИКС в 2020 году: «Пар-
тнерство БРИКС в интересах глобальной стабильно-
сти, общей безопасности и инновационного роста». 
Россия поставила во главу угла три приоритета — ста-
бильность, безопасность и инновации. Они стали осно-
вой для развития стратегического партнерства БРИКС 
по трем ключевым направлениям — политика и безопа-
сность, экономика и финансы, культурные и гумани-
тарные обмены», — напоминает директор по связям с 
государственными и общественными организациями 
Национального комитета по исследованию БРИКС Ва-
лерия Горбачева, чей материал был опубликован в 
«РГ» на днях.

В совместной политике стран БРИКС важную роль 
играют и СМИ, считает гендиректор «РГ» Павел Него-
ица. По его словам, опыт «Российской газеты» и китай-
ских СМИ может оказаться крайне полезным для про-
тивостояния так называемым фейковым новостям, ко-
торые сегодня стали по-настоящему опасными, так как 
они в состоянии повлиять на общественное мнение, а 
отличить правду от лжи иногда не способны даже про-
фессионалы. На симпозиуме запланировано проведе-
ние нескольких сессий. Они будут посвящены сотруд-
ничеству в сфере инновационного развития, мерам по 
стимулированию восстановления экономики, защите 
глобальной стабильности и  укреплению принципа 
«народ превыше всего».  

КОНФЛИКТ Спецслужбам альянса рекомендовали следить за Россией и Китаем

НАТО нельзя без врагов
Елена Бугайская

Р
оссия останется главным 
противником НАТО в теку-
щем десятилетии, говорит-

ся в докладе о реформировании 
Атлантического альянса, подго-
товленном командой независи-
мых экспертов. Независимая 
группа под сопредседательст-
вом экс-министра обороны ФРГ 
Томаса де Мезьера и бывшего 
помощника госсекретаря США 
по делам Европы и Евразии Уэс-
са Митчелла передала генераль-
ному секретарю НАТО Йенсу 
Столтенбергу доклад о том, как 
сделать альянс более эффектив-
ным союзом.

Россия и Китай удостоились 
в этом документе отдельных 
разделов. В отношении Москвы 
эксперты предлагают продол-
жать «двойную политику сдер-
живания и диалога». Альянсу 
предлагают быть открытым для 
разговоров с Москвой о мирном 
сосуществовании, но при этом 
«поддерживать адекватный во-
енный потенциал в области об-
ычных вооружений и ядерного 
оружия, а также обладать ма-
невренностью и гибкостью, 
чтобы противостоять агрессии 
на всей территории Североат-
лантического союза». Группа из 
десяти экспертов, среди кото-

рых, например, известная свои-
ми русофобскими взглядами 
экс-глава МИД Польши Анна 
Фотыга, предлагает странам — 
членам альянса учитывать 
«российскую угрозу» при под-
готовке национальных концеп-
ций безопасности и демонстри-
ровать единство в этом вопросе. 
«Единство НАТО в отношении 

России — это самый серьезный 
символ политической сплочен-
ности, без которой не может 
быть эффективного сдержива-
ния, — это самая яркая демон-
страция того, что в случае угро-
зы оно отреагирует четко и 
сильно», — говорится в докумен-
те.

Что  касается  Китая,  то 

альянс, по мысли экспертов, 
должен больше задумываться о 
том, как справиться с ростом 
его военного потенциала. «Хотя 
Китай не представляет непо-
средственной военной угрозы 
для евроатлантического регио-

на, такой как Россия, он расши-
ряет свое военное присутствие 
в Атлантике, Средиземном море 
и Арктике, углубляет оборон-
ные связи с РФ и разрабатывает 
ракеты и самолеты большой 
дальности, авианосцы и мощ-
ные атомные подводные лодки с 
возможностями космического 
базирования и большим ядер-
ным арсеналом. Союзники по 
НАТО все больше ощущают вли-
яние Китая во всех сферах», — 
говорится в документе. Авторы 
приходят к выводу, что «суще-
ствует острая необходимость в 
усилении политической коор-
динации членов альянса по во-
просам, в которых подход Китая 
противоречит их интересам 
безопасности».

В связи с этим не обошлось 
без практических рекоменда-
ций. Группа экспертов полагает, 
что назрела необходимость со-
здать в рамках объединенного 
управления разведки и безопа-
сности в штаб-квартире НАТО 
специальное подразделение, ко-
торое будет заниматься мони-
торингом российско-китайско-
го сотрудничества в военной, 
технологической и политиче-
ской областях и оценкой влия-
ния этого сотрудничества на ев-
роатлантическую безопа-
сность.  

ГЕОПОЛИТИКА  Парламент Ирана призывает правительство 
жестко ответить на убийство ученого-ядерщика 

Меджлис взялся за уран

Александр Гасюк

М
еджлис (парла-
мент) Ирана под-
держал идею на-
писания законо-
проекта, который 
призовет прави-
тельство Ислам-
ской Республики 
резко увеличить 

производство низкообогащен-
ного урана и запретить инспек-
ции своих промышленных объ-
ектов «шпионами из МАГАТЭ» — 
Международного агентства по 
атомной энергии. Столь жесткий 
ответ, фактически ведущий к 
полному отказу Тегерана от за-
ключенного в 2015 году Сов-
местного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД) по ядерной 
программе страны, иранские 
парламентарии дали на недавнее 
убийство физика-ядерщика Мох-
сена Фахризаде. Он стал уже пя-
тым по счету ученым, ликвиди-
рованным, как полагают иран-
цы, спецслужбами Израиля. Не-
смотря на бьющие через край 
эмоции представителей консер-
вативного крыла иранских по-
литсил, руководство Ирана не 
пойдет на выход из СВПД и пол-
номасштабный конфликт с Изра-
илем и США, считает эксперт 
«РГ», указав при этом на опа-
сность ограниченных «ударов 
возмездия» со стороны Тегерана.

За начало рассмотрения до-
кумента, получившего название 
«Стратегический план действий 
против санкций», проголосовал 
251 из 260 депутатов меджлиса. 
Как сообщил иранский телека-
нал Press TV, в случае утвержде-
ния парламентом ИРИ, законо-
проект предстоит одобрить Со-
вету стражей (эта структура 
контролирует все выходящие из 
национального законодательно-
го органа документы).  Впрочем, 
сразу же после принятого мед-
жлисом решения, президент 
Ирана Хасан Роухани выступил 
резко против него. В ходе заседа-
ния правительства он «не согла-
сился» с мнением парламента-
риев и отметил, что такая иници-
атива будет «вредной для дипло-
матической активности» Теге-
рана по сохранению СВПД. Два 
года назад из этого международ-
ного соглашения, призванного 
мирно урегулировать проблему 
с ядерным досье Ирана, вышли 
США. С тех пор администрация 
Трампа всячески стремилась 

развалить эту сделку, вводя все 
новые санкции против Ислам-
ской Республики и запугивая 
остальных участников СВПД их 
«вторичным применением» в 
случае продолжения торговли с 
Тегераном.

По словам Роухани, иранское 
руководство считает, что «в сле-
дующем году обстоятельства из-
менятся и политика «макси-
мального давления» в отноше-
нии Ирана провалится». Дейст-
вительно, с приходом в январе 
2021 года в Белый дом демокра-
та Джозефа Байдена ожидается 
резкое изменение курса Вашин-
гтона, включая смягчение анти-
иранских санкций, сильно бив-
ших по экспорту нефти (если до 
введения санкций США Иран эк-
спортировал около 2—2,5 милли-
она баррелей  нефти в сутки, то 
сейчас около 150—300 тысяч). С 
другой стороны, Тегеран не мо-
жет позволить себе потерять 
поддержку со стороны Евросою-
за, выступающего за сохранение 
СВПД.   

Генсек НАТО Йенс Столтенберг пуга-
ет «российской угрозой», чтобы 
сплотить членов альянса.

А К Ц Е Н Т

Жесткие инициативы меджлиса
будут смягчены действиями 
верховного руководителя Ирана

В совместной 
политике стран 
БРИКС важную 
роль играют СМИ

Трамп обвиняет 
соцсети в либе-
ральной цензуре 

В МИРЕ

НА ОБОЧИНЕ — 
ЦВЕТЫ 
В Англии строителей дорог об-

яжут создавать на обочинах но-

вых трасс благоприятные усло-

вия для цветочных лугов, площадь 

которых в Британии с 1930-х го-

дов сократилась на 97 процентов. 

Отныне в правительственной до-

рожной корпорации Highways 

England рекомендуют формиро-

вать обочины из низкоплодород-

ной почвы на меловой или извест-

няковой основе, чтобы после за-

вершения дорожных работ ее 

можно было засеять полевыми 

цветами или дать ей самостоя-

тельно пройти процесс регенера-

ции. «Это будет что-то разноо-

бразное и красочное… », — цити-

рует газета Guardian советника по 

экологии Highways England Бена 

Хьюлетта. Как рассказали в орга-

низации, сначала новые правила 

обустройства обочин коснутся 

самых крупных проектов — это 

примерно 300 миль будущих до-

рог. Кроме того, корпорация из-

менит режим покоса травы вдоль 

уже построенных трасс, чтобы 

больше не мешать развивающе-

муся там биоразнообразию. Как 

рассказала Кейт Петти из благот-

ворительной организации 

Plantlife, глаза на вред от частого 

покоса придорожной раститель-

ности открыл, как ни странно, ка-

рантин, во время которого вдоль 

многих британских трасс вдруг 

появились полевые цветы, пото-

му что бригады технического об-

служивания дорог долгое время 

не могли выйти на работу.  

Подготовила Диана Ковалева

НАГГЕТС 
ИЗ ПРОБИРКИ
Власти Сингапура разрешили аме-

риканскому стартапу продажу в ма-

газинах выращенного в лаборато-

рии куриного мяса. По словам 

представителей компании, это ста-

ло первым в мире нормативным 

разрешением на так называемое 

чистое мясо, которое производят 

без убоя животных. Спрос на аль-

тернативу обычному мясу растет 

из-за беспокойства потребителей о 

здоровье, благополучии животных 

и окружающей среде. Мясо на ра-

стительной основе все чаще появ-

ляется на полках супермаркетов и в 

меню ресторанов, сообщает 

Reuters. Но создание так называе-

мого чистого или культивированно-

го мяса, которое выращивают из 

мышечных клеток животных в ла-

бораториях, все еще находится на 

начальной стадии из-за высоких 

производственных затрат. Полу-

чившая разрешение от Сингапура 

американская фирма ранее утвер-

ждала, что будет продавать выра-

щенное мясо на наггетсы, стои-

мость которых полтора года назад 

она оценивала в 50 долларов за 

штуку. Гендиректор стартапа Джош 

Тетрик уверяет: с тех пор стоимость 

выращенного в лаборатории кури-

ного мяса сравнялось со стоимо-

стью курицы «премиум-класса». Ла-

бороторное мясо впервые появит-

ся в сингапурском ресторане. Од-

нако стоимость блюда пока остает-

ся неизвестной.  

Подготовил Максим Макарычев

ЧИНОВНИКОВ 
ПОД ОХРАНУ 
Шведские чиновники нуждаются в 

охране от агрессивных граждан со-

общило «Шведское радио», прове-

дя детальный опрос во всех уголках 

страны. Журналисты выявили, что 

сотрудникам 35 муниципалитетов 

королевства предоставляли защиту 

после угроз на работе. Чаще всего 

госслужащим выделяли охрану, 

чтобы они могли безопасно до-

браться от работы до дома или до 

вокзала. В некоторых случаях их ав-

томобили оснащали специальной 

сигнализацией для срочного вызо-

ва полиции. Также были случаи, ког-

да требовалась охрана жилья муни-

ципальных служащих. Кроме того, 

более 100 муниципалитетов Шве-

ции предложили своим сотрудни-

кам мобильную сигнализацию. Как 

выяснили журналисты, чаще всего 

в Швеции в защите нуждаются ра-

ботники социальных служб, кото-

рые по долгу профессии вынужде-

ны принимать решения, которые не 

нравятся гражданам. Речь идет, на-

пример, об изъятии детей из небла-

гополучных семей до решения 

суда, работе с наркоманами и быв-

шими преступниками., работе с се-

мьями мигрантов.    

Подготовила 
Надежда Ермолаева
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Комментарий

Владимир Евсеев, военный эксперт, заведующий отделом 
Института стран СНГ  
Принятие консервативным в массе своей парламентом Ирана жест-

кого законопроекта в ответ на убийство Мохсена Фахризаде, которо-

го в Израиле называют «отцом иранской ядерной бомбы», было ожи-

даемым. Это стало реакцией на возмущение произошедшим со сто-

роны иранского общества. Однако решение меджлиса не является 

окончательным и его еще предстоит согласовать с другими структу-

рами. Для Ирана сейчас очень важно получить послабления по эк-

спорту нефти, и это является приоритетом нынешней власти в стра-

не. Как будет выходить иранское руководство из нынешней ситуации, 

до конца не понятно. Напомню, что, когда в начале этого года был 

убит генерал КСИР Касем Сулеймани, Иран ударил по американским 

базам в Ираке и около ста военнослужащих США были контужены. В 

этой связи я опасаюсь того, что Тегераном могут быть приняты опре-

деленные решения по силовому ответу Израилю. Как это может быть 

сделано, до конца неясно, поскольку израильская территория хоро-

шо защищена системами противовоздушной и противоракетной обо-

роны. И ударного потенциала Ирана на территории Ливана или Си-

рии будет недостаточно для прорыва израильской ПВО без примене-

ния баллистических ракет. А такой шаг, в свою очередь, может спро-

воцировать полномасштабный конфликт в регионе.

Именно такое развитие более опасно, чем принятие указанного зако-

нопроекта меджлисом. Аналогичные инициативы там принимали и 

раньше и сами по себе они не приводили к серьезной конфронтации. 

В нынешнем законопроекте нет ничего критичного, в том числе, если 

говорить о планах по увеличению степени обогащения урана до 20 

процентов и накоплению его запасов. Пока такой уран все равно не 

может быть использован для создания ядерного оружия. Думаю, что 

развязку, как по этому сюжету, так и по инспекциям МАГАТЭ (в том 

числе на подземный центр Фордо, который расположен внутри 

горы), удастся найти. Но только в том случае, если возможные ответ-

ные действия Ирана не приведут к неуправляемому развитию собы-

тий.  Вероятно, руководитель Ирана аятолла Али Хаменеи будет смяг-

чать позицию консервативных кругов в Иране с тем, чтобы оставить 

возможность для диалога страны с новой администрацией США.
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Иранские депутаты призывают восстановить работу этого реактора на тяжелой воде в Араке, который был остановлен по итогам «ядерной сделки».
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КНИГИ Три новинки 
для декабрьских вечеров: 
выбор сайта 
ГодЛитературы

Былое и думы

Михаил Визель

1. Леонид Юзефович. «Филэллин».
М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной.

«Уведомляю 
тебя о происшест-
виях, которые бу-
дут иметь следст-
вия, важные не 
только для нашего 
края, но и для всей 
Европы, — писал 
Пушкин из Кишине-
ва приятелю Давы-
дову. — Греция вос-
стала и провозгла-
сила свободу…»

Тогда и прокати-
лось по Европе дви-
жение «филэлли-
нов», «греколю-
бов» — доброволь-
цев, готовых по-
мочь «победе кре-
ста над полумесяцем».

Но действие романа Леонида Юзефовича разворачи-
вается позже, в 1824—1825 годах, когда первые восторги 
поутихли. И в центре его — персонажи более заурядные: 
отставной штабс-капитан Мосцепанов, французский 
полковник-филэллин Фабье, личный секретарь Алек-
сандра I Еловский и его врач грек Костандис. Сам импе-
ратор, по характеристике того же Пушкина, «власти-
тель слабый и лукавый», не только не вступается за еди-
новерцев, но даже избегает разговоров на эту тему.

Зачем Юзефович взялся за эту страницу европей-
ской истории? Ответ проще, чем кажется, — как та ве-
ликая тайна, которую грозится раскрыть, да так и не 
раскрывает Мосцепанов. Описывая прибывших вое-
вать за свободу Эллады, грек делит «филэллинов» на 
три группы: «первая — уволенные из своих армий и не 
способные вернуться к мирной жизни офицеры и ун-
тер-офицеры; вторая — те, что влюблены в древнюю Эл-
ладу и мечтают о ее возрождении; третья — мадьяры, 
итальянцы, ирландцы, сочувствующие нам, ибо сами 
угнетены чужеземцами». Удивительно сходство с ти-
пажами, описанными Прилепиным в его книге «Опол-
ченский романс», посвященной боям на Донбассе.

Читатели оценят скупую выверенную прозу Юзе-
фовича. На сей раз она выполнена в виде документов и 
монологов от первого лица, на каждой странице свер-
кают афоризмы, свидетельствующие о «былом и ду-
мах» автора. Он милосерден к своим героям: судьба их 
в целом сложится счастливо. А главным филэллином 
окажется совсем не тот, на кого можно было подумать.

2. Александр Пелевин. «Покров-17».
М.: Городец, книжная полка Левенталя.

Поэтика 32-лет-
него петербуржца 
(однофамильца 
другого популярно-
го автора), стоит на 
трех китах. Во-пер-
вых, это любовь к 
исторической ре-
конструкции, кон-
кретно — батальных 
эпизодов XX века. 
Во-вторых, интерес 
к советскому прош-
лому, причем от-
нюдь не в негатив-
ном ключе. И в тре-
тьих — вкус и уме-
ние нагнетать ужас, 
не прибегая к помо-
щи кровожадных 
монстров и ходячих 
мертвецов, а сгу-
щая его исподволь.

Завязка романа напоминает фильм «Сталкер» и по-
весть «Понедельник начинается в субботу». Уверенно 
стоящий на ногах 52-летний московский журналист 
отправляется в некую закрытую зону в Калужской об-
ласти — как раз в те места, где в 1941 году шли упорные 
бои, о которых он сам написал повесть и в которых, как 
вскоре выяснит на собственной шкуре, происходят те-
перь необъяснимые, не укладывающиеся в обычную 
человеческую логику, да просто жуткие вещи.

Время в романе — сентябрь 1993 года, и ирреаль-
ность «Покрова-17» только отражает общую ирреаль-
ность происходившего в стране. И тот и другой морок 
разрешаются прямым и грубым действием — даже не-
сколько обескураживающим своей прямотой. Какие 
времена — такие не только нравы, но и развязки.

3. Игорь Кротов. «Чилима».
Владивосток: Издательство Ивана Шепеты.

Книги, изданные 
во Владивостоке, не 
часто долетают до 
Москвы. Так что за-
служивают внима-
ния — тем более та-
кая: пятисотстра-
ничный том, до-
бротно изданный 
фактически индиви-
дуальным издате-
лем. Название ее  из 
числа говорящих: 
чилима — это мест-
ный туман, хмарь, 
водяная пыль, кото-
рая «нападает на го-
род и красит его ша-
ровой краской». Не-
что хорошо знако-
мое владивосток-
цам, и только им. 
Так и этот роман в рассказах — то есть сборник новелл — 
о суровых буднях четырех друзей-одноклассников, 
классических «мушкетеров», весь пронизан реалиями 
«тихоокеанской России». Причем конкретно середины 
девяностых, когда у «деловых людей» на поясах пищали 
пейджеры, а источником их благосостояния, их голкон-
дой и офиром были японские автомобильные свалки.

В предисловии писатель Василий Авченко признает-
ся, что знать не знает, кто такой Игорь Кротов (скорее 
всего, это все же псевдоним) и где он сейчас живет. И 
сравнивает его книгу с «лейтенантской прозой» о Вели-
кой Отечественной войне. Сравнение полукриминаль-
ных начинающих деловаров с молодыми лейтенантами 
может показаться преувеличенным и даже кощунствен-
ным. Но надо признать, что некоторого смысла оно не 
лишено. Первые книги пишутся «из окопов». То, что по-
колению родившихся в конце 60-х выпали в 90-х такие 
«окопы», — не их вина.  

ПРЕМЬЕРА На экранах комедия с Дрю Бэрримор в двух ролях

Секс, виски и кино
Валерий Кичин

К
омедия «Дублерша» (The 
Stand In) выходит в Рос-
сии на неделю раньше ее 

проката в Америке и Европе — у 
нас тут практически мировая 
премьера. Это новая после пя-
тилетней паузы встреча с Дрю 
Бэрримор — актрисой, просла-
вившейся уже в семилетнем 
возрасте в фильме Стивена 
Спилберга «Инопланетянин».

Здесь она сразу в двух ролях, 
что для любой актрисы серьез-
ный вызов, испытание на фи-
лигранное мастерство: нужно 
сыграть двух внешне похожих 
женщин, но два разных характе-
ра. Конечно, пришлось немало 
часов провести в гримироваль-
ном кресле, лепить новый нос, 
вставлять искусственные зубы, 
рисовать мешки под глазами и 
подправлять подбородок, но 
весь комплекс индивидуальных 
манер и повадок нужно было не-
сти в себе, ни разу не спутав их 
принадлежность. Режиссер 
фильма Джеми Бэббит даже 
просила актрису пройтись в но-
вом образе по самым людным 
улицам Нью-Йорка, чтобы про-
верить, не узнают ли ее в таком 
виде. На сложных съемках ак-
тивно пользовались дублерша-
ми, по площадке слонялись сра-
зу несколько Дрю Бэрримор, и в 
одном из телеинтервью актриса 
назвала ситуацию «несколько 
шизофренической».

Главные героини — суперзве-
зда комедийного кино Кэнди 
Блэк, вздорная наркоманка, 
всех донимающая своими ка-
призами и скандальными вы-
ходками, и ее дублерша Пола, 
которая только мечтает сделать 

карьеру, а пока промышляет 
своим сходством со знаменито-
стью. После очередного сканда-
ла на съемках ославленная на 
весь мир жрица секса и виски 
должна распрощаться с кино и 
уходит в затворницы, запер-
шись с своем роскошном доме и 
принципиально не желая воз-
вращаться в публичное про-
странство. Ход дальнейших со-
бытий легко предугадать ка-
ждому, кто видел классический 
фильм Джозефа Лоузи «Слуга» 
или знает пьесу Евгения Швар-
ца «Тень»: копия наглеет и по-
степенно вытесняет оригинал 
со всех принадлежащих тому 
позиций. Дублерша теперь не 
просто играет роль звезды в ин-

тервью и телешоу, но и занима-
ет ее место в постели потенци-
ального любовника. Этот незна-
комый друг по переписке слов-
но создан для эмиграции Кэнди 
в «нормальный мир», где нет 
скандалов и репортеров: он 
строгает не эфемерные киноро-
ли, а надежную мебель, и ме-
бель их сблизила. Звезда тоже 
начала плотничать, у нее стало 
получаться — так зарождается 
большая любовь. Но и любовь у 
нее украли…

Эти смешные и печальные 
коллизии дают простор для ак-
терских импровизаций, и Бэр-
римор здесь хороша как никог-
да. Ее Кэнди образцово стервоз-
на на старте фильма, после 

скандала мгновенно гаснет, 
оглушенная случившимся, — ле-
жит безвольно на диване, слу-
шая безумные новости о себе. 
Словно просыпается от кошма-
ра, когда стряхнет с себя морок 
и увидит реальный мир. Трога-
тельно беззащитна и покорна 
судьбе в финале. Ее антипод 
Пола совершает обратный путь: 
сначала азартно копирует ух-
ватки экс-звезды и с комфортом 
располагается на чужом месте, 
но нутром чувствует, что влезла 
в платье не по росту, тоже пере-
живает мучительные метания, и 
логики в ее поступках уже не 

жди. Иной раз неожиданность 
поступков, противоречащих ло-
гике характеров, невольно от-
носишь к несовершенствам сце-
нария, который действительно 
остается слабейшим звеном 
этого весьма неплохого по ре-
меслу фильма. Или восприни-
маешь как неизбежное, но до-
садное зло свойственную аме-
риканскому кино беззастенчи-
вость в живописании интимных 
подробностей (сцена реабили-
тации, когда участники коллек-
тивной исповеди делятся сокро-
венным — зрителя здесь ставят в 
незавидное положение посети-
теля пресловутых пип-шоу). Во-
обще, режиссуру фильма труд-
но отнести к тонкому «женско-
му рукоделию», — работа скорее 
небрежная и без особых затей. 

Очень чувствуется, что этот 
сюжет о болезненных зигзагах 
судьбы близок самой Дрю Бэр-
римор, тоже не раз чувствовав-
шей ее уколы, справедливые и 
несправедливые. Пресса беспо-
щадно взламывала ее личную 
жизнь, да и теперь никак не 
утихнут отголоски свежего 
скандала вокруг ее интервью, 
напечатанного в рекламном 
ж у р н а л е  а в и а к о м п а н и и 
EgyptAir. «Волшебным, спон-
танным созданием» назвала ак-
трису режиссер Джеми Бэббит: 
«Как человек, работающий в 
кино уже 30 лет, я прекрасно по-
нимаю желание Кэнди все это 
бросить и вернуться к нормаль-
ной жизни. И мне было весело 
наблюдать, как две Дрю сража-
ются друг с другом!».  

ТЕАТР МХТ сыграл свое прочтение прозы Андрея Платонова

Как страшный сон...

Наталья Шаинян

П
ремьера в МХТ име-
ни Чехова готови-
лась долго, но ре-
зультат того стоил. 
Спектакль «Юве-
нильное море» от-
крывает имя нового 
театрального ре-
жиссера — Натальи 

Назаровой, а она с командой 
молодых артистов, в свою оче-
редь, открывает зрителю новые 
возможности сценического 
прочтения прозы Платонова.

Назарова — актриса, кинос-
ценарист и педагог, приглашен-
ная на постановку худруком 
МХТ Сергеем Женовачом, — 
сама выбрала материал. Имя 
драматурга в программке не 
указано, вероятно, это ее сочи-
нение по повестям и рассказам 
Андрея Платонова. 

Край бесплодной земли, за-
бытые богом люди, задумавшие 
перевернуть мир, взорвать Зем-
лю до самого сердца, чтобы из-
влечь из нее бесконечный запас 
благодати — Ювенильное море, 
напоить землю, переустроить 
Вселенную, создав круглосуточ-
ное электрическое солнце, и 
оживить мертвых, победив на-
всегда смерть. 

Камерная сцена засыпана 

песком, в котором разбросаны 
ржавые железяки, слабо осве-
щена кругом искусственного 
солнца — в песок падают без сил 
изможденные, одетые в ветошь 
люди. Художница Юлиана Лай-
кова придумала образ бесплод-
ной и живописной пустыни, 
вписав в решение спектакля 
«всего Платонова». Всего авто-
ра здесь и играют, исследуя не 
только его философскую поэти-
ку, но и его юмор, его метафи-
зичность, его безысходную не-
жность к обреченным людям. 
Живые и мертвые ходят рядом, 
бог мешается в этой толпе, рай 
ищут под землей, а землю пла-
нируют освободить от людей 
для хлеба и опытов науки.

В этот мир приходит фанатик-
бродяга Николай Вермо. Евгений 
Перевалов играет человека роб-
кого, хрупкого, не революционе-
ра, а поэта; плечико косо вздер-
нуто, тонкие руки перебирают 
струны на инструменте вроде гу-

слей, глаза обращены вверх — и 
лишь в конце спектакля мы узна-
ем, что отчаянное его неприятие 
божьего творения связано с тем, 
что смерть отняла у него жену, и 
он бросает вызов Богу, уверен-
ный, что лучше знает, как устро-
ить мир. В совхозе «Доброе нача-
ло» он встречает парторга Над-
ежду, и эта встреча рождает уто-
пическую мечту, ради осущест-
вления которой она готова, как в 
сказке, пройти все испытания, 
чтобы добыть материалы на ве-
ликую стройку, а он тем време-
нем уничтожит совхоз как от-
жившее, освобождая землю для 
новой жизни, вместе с домами, 
скотом и людьми, у которых 
слишком плачут голодные дети. 

Надежда (Вероника Тимофе-
ева) — не плакатная комсомол-
ка, а бледный несгибаемый ро-
сточек. Ее хождение в город за 
динамо-машиной для добычи 
Ювенильного моря — сказание о 
горестях, которые и в городе та-

ковы же, как в деревне. Каждый 
мужчина на ее пути влечется к 
ней, потому что она — нежная 
надежда, обещание счастья в 
метафизическом смысле. Спек-
такль — притча, герои — архети-
пы, и актеры самой психологи-
ческой школы демонстрируют 
умение сыграть символические 
смыслы. Горластая партийная 
старушка Федератовна у Юлии 
Чебаковой, секретарь райкома 
Упоев у Артема Волобуева — Ко-
мандор, пугающийся собствен-
ной тени и спящий с револьве-
ром, татарин Кемаль Павла Ва-
щилина, от безнадежной любви 
придумавший электрическое 
солнце и изваявший всех умер-
ших, чтобы потом помнили, 
кого оживлять, тихая доярка 
Айна у Алены Хованской — убив-
шая себя от тоски по умершим 
детям и не находящая покоя, 
приходя побаюкать чужих мла-
денцев и послушать про буду-
щее счастье. Каждая роль выпи-
сана графично и четко, и каж-
дый персонаж в самом себе яв-
ляет схватку «неправильного», 
теплого, слишком человеческо-
го и абстрактной, слепящей раз-
ум идеи. Из этого столкновения 
высекается смех — как ситуатив-
ный, в череде комических поло-
жений, так и горькая ирония 
над утопией.

Когда безумная идея легче 
всего овладевает умами? Из 
спектакля ответ очевиден: как и 
во всей истории человечества — 
когда действительность напо-
минает страшный сон. Здесь 
едят песочную кашу, мечтают о 
глотке воды, придумывают 
электрическую гильотину для 
гуманного убийства животных, 
а людей хоронят, унося на до-
сках. «Аппетит народа тормо-
зит движение страны», — заяв-
ляет председатель Умрищев 
(Николай Сальников), чей глав-
ный завет — «Не соваться», и 
предлагает приблизить смерть 
к народу, чтобы страх отвлек 
людей от голода. 

Обыденность трагических 
сюжетов в спектакле соедине-
на с юмором, с бережной пере-
дачей платоновского языка, 
красотой мизансцен и света, 
блеском актерских работ, вы-
держанным ритмом долгого 
спектакля, слаженностью ан-
самблевого дыхания. На сцене 
— весь платоновский мир в ми-
ниатюре, и поэтичность и му-
дрость этого мира театр слов-
но впервые показывает, выя-
вив его поразительную акту-
альность.  

На сцене Художественного театра 
словно весь платоновский мир 
в миниатюре.

А К Ц Е Н Т

Здесь рай ищут под землей, а землю 
 планируют освободить от людей 
для хлеба и научных опытов

— О других кинопремьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura/kino

Предприимчивая дублерша не толь-
ко играет роль звезды, но и надеет-
ся отнять у нее возможную любовь.
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Ушел Борис 
Плотников

АРИСТОКРАТ 
ДУХА
Валерий Кузнецов

Еще одна невосполнимая поте-
ря для кино и театра: от вызван-
ной коронавирусом пневмонии 
скончался народный артист 
России Борис Плотников.

Он уралец, родился в Не-
вьянске Свердловской области, 
мечтал стать пианистом, и му-
зыкальность, чуткость, отзыв-
чивость его дарования потом 
ясно ощущались во всем, что он 
играл на сцене и экране.

Окончил Свердловский теа-
тральный, второе высшее обра-
зование получил в Уральском 
университете. Много лет играл 
на сцене Свердловского ТЮЗа 
— здесь он был Фердинандом в 
«Коварстве и любви», Арами-
сом в «Трех мушкетерах», иг-
рал современных романтиче-
ских героев. Его интересовало 
кино, но приглашений не было, 
пока не пришло письмо от ре-
жиссера Ларисы Шепитько, из-
менившее всю его жизнь. 

Шепитько увидела в лице 
никому в Москве не известного 
актера что-то такое, что заста-
вило ее отстаивать эту кандида-
туру в спорах с кинематографи-
ческим начальством. На роль 
претендовали первачи наших 
экранов, но снялся Плотников 
и мгновенно стал известен всей 
стране. Это была военная дра-
ма «Восхождение» по повести 
Василя Быкова. Актер сыграл в 
ней учителя, вставшего в ряды 
белорусских партизан и вместе 
с напарником попавшего в плен 
к гитлеровцам. Судьбы этих 
двоих — повесть о мужестве и 
малодушии, стойкости и преда-
тельстве, о мощи воли и утрате 
человеческого достоинства. Им 
пришлось пройти через пытки, 
оба стояли лицом к лицу со 
смертью, и то восхождение к 
высотам человеческого духа, 
которое совершал в фильме ге-
рой Плотникова, врезалось в 
память поколениям зрителей. 
Поражал его взгляд — глубокий, 
потрясенный взгляд человека, 
органически неспособного пе-
реступить черту, за которой он 
станет «тварью дрожащей».

Роль Сотникова переверну-
ла судьбу актера. «Некиноге-
ничный», как ему объяснили на 
одной из студий, он теперь ока-
зался нарасхват. Валентин Плу-
чек пригласил Плотникова в Те-
атр сатиры на роли Пети Тро-
фимова в «Вишневом саде», 
Глумова в «Бешеных деньгах»… 
Тонкое, нервное, выразитель-
ное лицо прирожденного ин-
теллигента как нельзя больше 
подходило для создания обра-
зов интеллектуалов — Плотни-
ков сыграл доктора Бормента-
ля в фильме «Собачье сердце» 
Владимира Бортко, Несчаст-
ливцева в «Лесе» Владимира 
Мотыля, молодого ученого в 
«Дикой охоте короля Стаха» 
Валерия Рубинчика, писателя 
Одоевского в франко-канад-
ском сериале «Жизнь Берлио-
за». Играя царевича Алексея в 
фильме «Петр Великий», он ра-
ботал с такими мировыми зве-
здами, как Ванесса Редгрейв, 
Лоуренс Оливье, Максимилиан 
Шелл, Мел Феррер...

Борис Плотников был попу-
лярен, но его миновала шумиха 
— он не любил публичности, не 
давал интервью и роли выбирал 
тщательно. Он был рожден сыг-
рать князя Мышкина — и до-
ждался приглашения в Театр 
Советской армии, где Леонид 
Хейфец собирался ставить 
«Идиота». Следующим этапом 
восхождения стали МХТ, куда 
Плотникова позвал Олег Таба-
ков, и, конечно, бережно опека-
емая мастером «Табакерка». 
Сыграв в кино около восьмиде-
сяти ролей, Плотников считал 
себя человеком театра и полно-
стью отдавал себя искусству, 
отношение к нему выразив в 
названии своей книги «Моя 
надежда, мука и награда...».

«Он был актером с тайной и 
подлинным аристократизмом 
духа, рыцарем сцены, — написа-
но о нем в прощальном слове 
коллег по Художественному те-
атру. — Работать и общаться с 
ним было счастьем».  

Созданный им образ партизана 
Сотникова в фильме «Восхождение» 
врезался в память поколений.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ  

Председателю комитета 
по культуре Петербурга 
объявили выговор

Привлекли 
за Басту

Вера Черенева, «Российская газета», Санкт-Петербург

Председатель комитета по культуре Санкт-Петербурга 
Константин Сухенко получил выговор за два концерта 
рэп-исполнителя Басты в Ледовом дворце. Вина чинов-
ника, по мнению Смольного, заключалась в том, что он 
не смог добиться надлежащей координации деятель-
ности концертной площадки.

Стоит отметить, что Ледовый дворец не входит в 
список учреждений,  подведомственных комитету. Од-
нако сейчас концерт  должен быть согласован с коми-
тетом по культуре. И это согласование имелось. Более 
того, в ведомстве говорят, что организатор концерта 
рэпера подошел к событию ответственно. Вот только 
многие зрители маски  не носили    и  толпой подпевали 
музыканту без  всякой социальной дистанции. Это хо-
рошо видно на видео. Санитарные врачи видят  в этом 
вину организаторов. 

В ближайшие дни Невский районный суд рассмотрит 
административное дело о концертах Басты. И не исклю-
чено, что деятельность концертной площадки будет вре-
менно прекращена. Под угрозой не только  проведение 
шоу, но и хоккейных матчей, ведь Ледовый дворец — до-
машняя площадка СКА.  

ОТДЫХ 

В Белгороде 
31 декабря 
объявили 
выходным

ОТРАБОТАЮТ 
В СУББОТУ
Анна Скрипка, 
«Российская газета», Белгород

Белгородская область стала 
первым регионом России, где 
четверг 31 декабря объявлен 
выходным днем. Соответству-
ющее распоряжение подписал 
врио главы региона Вячеслав 
Гладков. В документе сказано, 
что в последний день календар-
ного года не будут работать ор-
ганы исполнительной и госу-
дарственной власти, област-
ные государственные учрежде-
ния и предприятия. Но взамен 
предшествующую последней 
неделе года субботу — 26 декаб-
ря — решено сделать рабочей. 

— Мне кажется, это правиль-
но, — сказал Вячеслав Гладков. — 
Вот честно, по-человечески, вы 
мне скажите, кто работает в 
этот день, кроме дежурных 
служб? На работу-то мы прихо-
дим, но все стараются поскорее 
убежать домой. 

 При этом в последний день 
года в режиме дежурных групп 
будут открыты детские сады 
для малышей, родители кото-
рых все же выйдут в этот день 
на работу. Местные власти  так-
же рекомендовали предприя-
тиям выплатить заработную 
плату за декабрь до конца года. 

Когда журналисты спроси-
ли  пресс-секретаря президен-
та России Дмитрия Пескова об 
инициативе белгородцев, то он 
ответил коротко: «Это реше-
ние региональных властей. 
О ф и ц и а л ь н о  э то  р а б оч и й 
день».  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Санкт-Петербурге с 30 декабря по 3 января приостанав-

ливается работа предприятий общественного питания, а по 

10 января закрываются театры и музеи — соответствующее 

постановление подписал губернатор Александр Беглов. 

Уже с 4 декабря в городе не будут работать океанариумы и 

аквапарки, а также расположенные в зданиях торговых цен-

тров театры, выставки и музеи. На представления в театры и 

другие организации исполнительских искусств не будут до-

пускаться дети до 16 лет. Кроме того, ужесточатся требова-

ния к мероприятиям численностью более 50 человек. На-

полняемость в концертных залах, театрах и кинотеатрах 

должна быть не более 25 процентов зрителей. В городе так-

же закрываются экскурсионные автобусные маршруты.

ШКОЛА Старшеклассникам 
продлили дистанционку 

Уроки 
пандемии

Сергей Бабкин

Ученики 6—11-х классов московских школ останутся 
на домашнем обучении как минимум до конца этого 
года. Это следует из опубликованного вчера указа 
мэра Сергея Собянина. 

Размещенный на портале мэра указ № 116-УМ от 2 
декабря вносит изменения в ранее опубликованные 
нормативные акты. Режим дистанционки для стар-
шеклассников официально действовал до 6 декабря. 
Теперь он официально продлен до нового года. Учени-
ки младших классов продолжат учиться в обычном 
режиме. 

Напомним, что старшеклассники находятся на до-
машнем обучении с середины октября. На такую меру 
пришлось пойти, чтобы снизить скорость распростра-
нения коронавируса среди детей. В отличие от весенне-
го периода занятия теперь проводятся не на сторонних 
сервисах, а прямо в «Московской электронной шко-
ле». Ранее мэр Сергей Собянин отмечал, что заболева-
емость среди старшеклассников удалось взять под 
контроль.

Школьникам, как и студентам московских вузов и 
колледжей, рекомендовано соблюдать домашний ре-
жим. Социальные карты у них заблокированы. Как от-
мечают в мэрии, такая стратегия позволяет сдержи-
вать рост заболеваемости не только среди детей, но и 
среди пожилых людей. Поскольку молодежь выну-
жденно ограничивает социальные контакты, риск за-
болеть снижается и у родственников, живущих вместе 
с ними. По оценкам властей, переход на дистанционку 
не должен отразиться на качестве образования. Систе-
ма «МЭШ», в которой работают ребята и преподавате-
ли, начала действовать задолго до начала пандемии.  

ТОРГОВЛЯ В торговых 
центрах Москвы 
появятся QR-коды 

Пропуск 
к прилавку

Ангелина Зеленькова

Специальные QR-коды для посетителей, которые ста-
ли с 19 октября обязательным условием работы ноч-
ных баров и клубов, уже появились в московских сало-
нах красоты, банях, кинотеатрах, театрах и музеях. Те-
перь инициативу добровольной регистрации посети-
телей поддержали и торговые центры — уже в ближай-
шие дни почти во всех ТЦ на входе появится заветный 
код. Отпугнет ли нововведение москвичей, «РГ» рас-
сказали эксперты.

«ТЦ начали подготовку к введению системы элек-
тронных идентификаторов с середины ноября, когда 
от властей поступила соответствующая рекомендация. 
На сегодня уже более 80% ТЦ готовы ввести систему 
QR-кодов», — сообщил Дмитрий Москаленко, прези-
дент Российского совета торговых центров.  По его сло-
вам, число посетителей ТЦ может упасть, но не более 
чем на 10%. «Москва привыкла к новой системе досту-
па в общественные места, введенные ранее QR-коды в 
ресторанах существенно не сказались на их посещае-
мости», — отметил он. Введение регистрации посетите-
лей не сказалось и на посещаемости других заведений, 
отметил руководитель департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. По его словам, всего в городе дейст-
вует более 10 тысяч отдельных точек с QR-кодами для 
регистрации посетителей. Помимо общепита, систему 
используют салоны красоты, библиотеки, кинотеатры, 
театры, бильярдные, боулинг-клубы, школы танцев. 
«Уведомления о возможном контакте с заразившимся 
коронавирусом получили более 30 тысяч москви-
чей», — отметил глава департамента.  

АКЦИЯ 

Москвичи 
за сбор 
вторсырья 
получат 
подарок

КНИГИ 
В АВОСЬКЕ 
Ирина Огилько

В столице началась акция «Мо-
сква за раздельный сбор». Каж-
дый житель города может стать 
ее участником, если соберет и 
принесет на одну из временных 
точек сбора перерабатываемых 
отходов стекло, пластик, жестя-
ные банки и бумагу. Организа-
торы акции обещают поощрить 
сознательных горожан эколо-
гичными и полезными подарка-
ми. Продлится акция до 28 дека-
бря. 

Как рассказали «РГ» в де-
партаменте природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды столицы, собранные для пе-
реработки отходы станут от-
личным новогодним подарком 
городской экологии и самим 
москвичам. Акция проводится 
в Москве не первый год, но 
впервые, когда в городе уже 
действует двухпоточная систе-
ма сбора отходов. То есть в ка-
ждом из 22 тысяч дворов уста-
новлены синие контейнеры для 
сбора вторсырья и серые для 
прочего мусора. Казалось бы, 
жители и так сдают вторсырье: 
по данным комплекса город-
ского хозяйства Москвы, с на-
чала года уже собрало 600 ты-
сяч тонн перерабатываемых от-
ходов. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе департамента, 
основная цель — привлечь но-
вых москвичей к сбору перера-
батываемых отходов. Она ста-
нет продолжением проекта 
«Искусство ради экологии», 
когда за вторсырье участники 
получали билеты в кино и му-
зеи. В отличие от прошлых лет в 
этом году в акции участвуют не 
4, а 9 округов, в которых откры-
лись 53 точки сбора вторсы-
рья». Принимают на этот раз 
стекло, макулатуру, пластик, 
алюминий и упаковки тетра-
пак. В качестве бонуса — эколо-
гичный подарок: так, за прине-
сенные менее 2 кг вторсырья 
можно получить сертификат на 
посещение одного из эколого-
просветительских центров. 
Расположены они в парках, а 
один даже на теплоходе. За сда-
чу от 2 до 4 кг вторсырья дадут 
промокод номиналом 100 ру-
блей, который можно потра-
тить на покупку книги в он-
лайн-магазине. Сдав 7 и более 
кг участник акции может вы-
брать подарок: промокод на 
книгу 500 рублей или сумку-
авоську.  

Адреса указаны на сайте  акции: 
https://раздельно.москва

РЕЗОНАНС После публикации в «РГ» дочери незрячих астраханцев выдали 
направление в столичный НИИ глазных болезней

Луч света для Златы
Елена Мелихова,
«Российская газета», 
Астрахань

И
стория необычной семьи 
Русаковых из Астрахани 
тронула сердца многих 

читателей «Российской газе-
ты». Незрячие родители Вячес-
лав и Алена сами, без чьей-либо 
помощи, воспитывают один-
надцатимесячную дочку. У де-
вочки также проблемы с глаза-
ми. Конечно, самое большое же-
лание ее мамы и папы, чтобы 
она видела мир. Только вот жи-
вущим в темноте астраханцам 
очень сложно ориентироваться 
в мире зрячих.

Направления, очереди, элек-
тронная запись… Все это порой 
сложно выдержать даже здоро-
вому. Что уж говорить о людях с 
ограниченными физическими 
возможностями, у которых нет 
ни одного помощника. Но по-
мощь пришла. На публикацию в 
«РГ» оперативно откликнулось 
Министерство здравоохранения 

Астраханской области. И в Об-
ластной детской клинической 
больнице имени Силищевой их 
уже ждали к назначенному вре-
мени. Русаковых встретили пря-
мо у входа и проводили в каби-
нет ведущего офтальмолога.

— Как показал осмотр, у ре-
бенка комплексное заболева-
ние глаз. Это тяжелая патоло-
гия, но в отличие от родителей 
зрение у девочки присутствует. 
Таких детей мы направляем в 
федеральные центры. Задача — 
сохранить имеющееся зрение и 
при назначении лечения и воз-
можной коррекции его улуч-
шить, — сообщила «РГ» главный 
внештатный детский офтальмо-
лог Минздрава Астраханской 
области Римма Хужахметова.

— Очень надеемся, что Зла-
точке помогут. Хотим сделать 
все, чтобы она могла видеть, — с 
надеждой говорит глава семьи 
Вячеслав. 

Сам он живет в кромешной 
тьме с детства. Но помнит те 
времена, когда видел. В семье 

над ним издевались и били. Воз-
можно, из-за побоев и возникли 
проблемы с глазами. Тогда вре-
мя для проведения коррекции 
было упущено. Года в три Сла-
вик безвозвратно ослеп, а роди-
тели от него отказались. Броси-
ли, словно сломанную игрушку. 
Детство он провел в интернате...

Впрочем, с Вячеславом по-
стоянные читатели «РГ» знако-
мы уже пять лет. Тогда у него 
была фамилия Глинкин. Всту-
пив в брак, он взял фамилию 
жены, чтобы не иметь ничего 
общего с предавшими его роди-
телями. Впервые о слепом вы-
пускнике детского дома мы рас-
сказали в 2015 году, когда он 

остался на улице без крыши над 
головой вместе со своим вер-
ным псом-поводырем. Инвали-
да выгнали из общежития, в ко-
тором он проживал вместе со 
специально обученным лабра-
дором, являвшимся по сути для 
него глазами. Мол, собакам не 
место в общаге. Предлагали из-
бавиться от друга, но они ушли 
вместе. Неизвестно, чем бы во-
обще закончилась эта история, 
если бы не вмешательство на-
шей газеты. И только после ряда 
громких публикаций, призыва-
ющих местные власти открыть 
глаза на проблемы незрячего, 
сирота получил положенное 
ему по закону жилье. 

Тогда парень мечтал о собст-
венной семье, хотел влюбиться, 
строил планы. И все это сбы-
лось. С девушкой из Челябинска 
(она также на инвалидности по 
зрению) он познакомился в со-
цсетях. Потом было общение в 
скайпе, а через несколько меся-
цев личная встреча. «Я сразу по-
нял — моя! И не раздумывая от-
правился на Урал», — говорит 
Вячеслав. Потом Алена приеха-
ла к нему. А когда супруги узна-
ли, что ждут малыша, решили: у 
их ребенка будет в жизни все, 
что только могут дать любящие 
родители.

Девочку назвали красивым 
именем Злата. 27 декабря ей бу-
дет уже годик. То, что у нее про-
блемы с глазками, стало понят-
но вскоре после ее рождения. По 
своему развитию она не отстает 
от сверстников: хорошо полза-
ет, встает на ножки и вот-вот 
пойдет. И уже говорит свои пер-
вые слова.

— Когда Алена находилась в 
роддоме, я все для дочки купил. 
Конечно, не новое, с рук. Но у 

нее есть все-все. Правда, она так 
быстро растет! Не успеваем об-
новлять гардероб.

Помогать им некому: бабу-
шек и дедушек у них нет. Из близ-
ких Алены в Челябинске есть 
лишь незрячий отец-инвалид, за 
коммунальные долги которого 
Русаковы теперь выплачивают 
огромный кредит. Но в их квар-
тире чистота — не у каждого зря-
чего такой порядок. Как и пре-
жде, рядом верный поводырь 
Оливер. По собачьим меркам он 
уже пожилой — восемь лет. Скоро 
на пенсию. И Слава мечтает о 
смартфоне со встроенными го-
ворящими приложениями для 
слепых, при помощи которых 
можно передвигаться по городу. 
А Алена грезит роботом-пылесо-
сом, который ей необходим в хо-
зяйстве, и хочет скопить на па-
лас. «Хоть и убираю постоянно, 
но ребенок на полу, все в рот тя-
нет. Боюсь, вдруг не услежу». 

... Направление на консульта-
цию специалистов Московского 
НИИ глазных болезней имени 
Гельмгольца уже на руках. Об-
следование в столичной клини-
ке бесплатное, по квоте. Только 
вот за проезд и проживание в 
столице астраханцам нужно 
платить. В их случае это огром-
ная проблема. Общий доход се-
мьи около 30 тысяч рублей в ме-
сяц — две пенсии родителей да 
детское пособие.

— Главное, что надежда есть! 
— не унывают родители. — Спа-
сибо огромное « Российской га-
зете» за помощь и участие в 
судьбе нашей дочери. В Москву 
обязательно поедем. Это же наш 
лучик света в темном царстве. 
Деньги будем искать, занимать. 
Сделаем все возможное, чтобы 
Злата видела.  

Злата видит, но ей требуются комплексное обследование и лечение.

А К Ц Е Н Т

Уже через несколько дней 
после выхода статьи было проведено 
обследование Златы Русаковой
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P.S. 

В канун Нового года хочется 

верить в чудеса. И что найдутся 

желающие помочь этой семье. 

Телефон для связи: 

+7-903-439-70-29.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В резервном госпитале на ВДНХ открылось
отделение реанимации

Спасти и вылечить
Любовь Проценко

К
то бы мог подумать, 
что на ВДНХ — одном 
из самых любимых 
мест для прогулок и 
отдыха москвичей и 
гостей столицы — воз-
никнет потребность 
в создании отделения 
реанимации? Но с 

приходом пандемии коронави-
руса город был вынужден пере-
оборудовать здесь самый моло-
дой выставочный павильон № 
75 под временный госпиталь 
д л я  л е ч е н и я  з а р а ж е н н ы х 
COVID-19, а теперь в нем обору-
довали и отделение реанима-
ции.

Открывая вчера это отделе-
ние, мэр города Сергей Собя-
нин сказал: «Здесь, на ВДНХ, со-
здана уникальная реанимаци-
онная система, состоящая из 
более чем 200 коек, оснащенная 
всем самым современным обо-
рудованием. Имеются самые 
современные лаборатории, ди-
агностическое оборудование, 
которого нет даже во многих 
современных клиниках. Поэто-
му теперь в этом резервном го-
спитале будут оказывать по-
мощь не только не очень тяже-
лым больным, как планирова-
лось, но и смогут лечить всех 
без исключения». 

Напомню, госпиталь на 
ВДНХ оборудовали в середине 
мая в числе еще четырех других 
госпиталей — в Сокольниках,  
Ледовом дворце в Крылатском, 
торговом центре «Москва» и на 
территории больницы в Комму-
нарке. Но к этому времени ве-
сенняя заболеваемость корона-
вирусом в городе пошла уже на 
спад. С лечением москвичей 
вполне справлялись существу-
ющие стационары. Поэтому го-
родские власти приняли реше-
ние госпитали зарезервировать 
на случай, если пандемия вновь 
начнет набирать силу. И, как 
оказалось, не зря. 

Осенью начался новый виток 
заболеваемости, которая упор-
но держится на высоком уровне 
и по сей день. Каждый день выяв-
ляется порядка шести тысяч 
вновь зараженных, были дни, 
когда их численность доходила 
уже и почти до восьми тысяч. Бо-
лее 70 пациентов в сутки умира-
ют, несмотря на все усилия вра-
чей. Новые подразделения, во-
шедшие в структуру городских 
больниц, взяли на себя помощь 

немалой части заболевших. Как 
отметил вчера Сергей Собянин, 
из 6 тысяч госпитальных коек 
сейчас заняты 3,5 тысячи. То 
есть они взяли на себя лечение 
примерно половины пациентов 
с коронавирусом. Благодаря 

этому городское здравоохране-
ние в отличие от весны продол-
жает оказывать помощь и дру-
гим пациентам, страдающим, в 
частности, сердечно-сосудисты-
ми, онкологическими и другими 
заболеваниями. 

Оборудованы же все резер-
вные госпитали, как и тот, что 
расположен на ВДНХ, по всем 
правилам инфекционных боль-
ниц. В каждом имеются «чи-
стые» и «грязные» зоны, сов-
ременное оборудование — уль-

тразвуковые и рентгеновские 
аппараты, ко всем койкам под-
веден кислород. Медицинский 
персонал обеспечен цифровы-
ми планшетами, соединенны-
ми с системой ЕМИАС, благо-
даря чему у врачей есть доступ 
к медицинской карте каждого 
больного. Комфорт пациентам 
обеспечивают кровати с анти-
пролежневыми матрасами, Wi-
Fi, доступ к бесплатным кино-
театру и электронной библио-
теке.

Новое реанимационное от-
деление наряду со стандартным 
оборудованием оснащено ста-
ционарным компьютерным то-
мографом, в нем созданы каби-
неты эндоскопии, бронхоско-
пии и гастроскопии, есть луче-
вое отделение, помещения для 
гемодиализа и для хранения 
компонентов крови. Сегодня 
это отделение примет первых 
пациентов.  

Сегодня новая реанимация примет первых пациентов.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
photos.rg.ru
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Сергей Собянин на открытии нового отделения отметил, что в нем установлено самое современное оборудование.
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АРМИЯ В войска поступает 
вакцина от коронавируса

На прививку 
шагом марш

Юрий Гаврилов

Из различных регионов РФ в Минобороны России по-
ступают доклады о том, что в военные округа и на 
флот начали массово поступать первые партии вакци-
ны от новой коронавирусной инфекции. 

Процесс распределения и доставки в воинские ча-
сти и соединения этих жизненно важных препаратов в 
ведомстве контролируют очень жестко. Проблемой 
вакцинации солдат и офицеров занимаются генералы 
и высшие чиновники ведомства.

Пока вроде бы оснований для беспокойства у них 
нет. К примеру, вчера о подготовке к прививкам воен-
нослужащих от 
СOVID-19 сообщи-
ли в штабе Цен-
трального военного 
округа. «Из первой 
поступившей пар-
тии производится 
первоочередная 
вакцинация лично-
го состава военного 
госпиталя, работа-
ющего с больными 
новой коронавиру-
сной инфекцией», — 
проинформировала 
пресс-служба ЦВО. Там добавили, что в дальнейшем 
вакцинацию пройдут командный состав и военнослу-
жащие, несущие боевое дежурство.

Напомним, что на коллегии минобороны в конце 
прошлой недели глава ведомства Сергей Шойгу рас-
сказал, что по поручению президента России Владими-
ра Путина солдат и офицеров начали вакцинировать от 
коронавируса. Прививку получили уже более 2,5 тыся-
чи военнослужащих. До конца года их количество вы-
растет до 80 тысяч. 

Всего вакцинацию в Вооруженных силах пройдут 
свыше 400 тысяч человек. 

Помимо этого в армии проводят исследования по 
использованию для лечения COVID-19 плазмы вакци-
нированных военнослужащих с высоким титром анти-
тел. Применение этой методики уже показало эффек-
тивность при тяжелых формах заболевания. В исследо-
ваниях задействованы более 500 добровольцев — вак-
цинированных солдат и офицеров. 

Министр тогда доложил, что санитарно-эпидемио-
логическая ситуация в армии полностью контролиру-
ется. Добавим: уже более двух недель наблюдается 
устойчивая тенденция к снижению числа инфициро-
ванных военных. Судя по ведомственной статистике, 
их становится меньше, чем выздоровевших. 

Тем не менее для борьбы с ковидом в военных го-
спиталях развернули более 8 тысяч койко-мест, при-
чем половину из них выделили под гражданских па-
циентов. Для ранней диагностики опасного заболе-
вания инфицированных солдат и офицеров направ-
ляют на компьютерную томографию. 59 томогра-
фов, с помощью которых ежедневно выполняется 
около 2 тысяч исследований, работают круглосуточ-
но. Ведомственные медики провели уже более 2,5 
млн тестов.  

ИСТОРИЯ Госархив представляет экспонаты 
из Реестра уникальных документов

Тайна 
серебряного ларца
Елена Новоселова

В 
обрамлении архивных 
жемчужин — 21 эпизод 
российской истории. 
В Москве открывается 
выставка, посвящен-
ная 100-летию Госар-
хива. Это уникальная 
экспозиция, где мож-
но увидеть то, что ни-

когда не покидало хранилищ из-
за своей бесценности. Напри-
мер, Акт Павла Первого о пре-
столонаследии, Конституция 
Царства Польского — самая де-
мократичная в Европе, материа-
лы операции «МИФ» о смерти 
Гитлера... Может ли архивная 
выставка быть актуальной? Об 
этом hазговор с директором Го-
сархива Ларисой Роговой.

Лариса Александровна, архив 
отмечает сто лет, а в фондах 
хранятся документы с XVIII 
века… Где ошибка? 

ЛАРИСА РОГОВАЯ: Никакой ошибки. 
В 1918 году Лениным был под-
писан указ о централизации ар-
хивного дела в СССР, а в 1920-м 
создан Государственный архив 
РСФСР, который мы считаем на-
чалом Госархива РФ. 

Царская история хранится 
у вас, правильно я понимаю? 

ЛАРИСА РОГОВАЯ: У нас коллекция 
так называемого «Новороманов-
ского архива» — архив последнего 
российского императора и чле-
нов его семьи, а также документы 
Романовых, отложившиеся в со-
ставе дворцовых архивов. Кроме 
того, здесь фонды дореволюцион-
ных высших учреждений полити-
ческого розыска и сыска, фонды 
по истории Царства Польского, 
Временного правительства.  

Почему —  «Больше, чем ар-
хив»? Это метафора? 

ЛАРИСА РОГОВАЯ: В наших коллекци-
ях много предметов декоратив-
но-прикладного искусства, живо-
пись, ордена, награды, знамена. 
На выставке 21 тематический 
сюжет, и центр каждого — какой-
то предмет. Естественно, в обрам-
лении документов. Скажем, под 
П о л ь с к у ю  К о н с т и т у ц и ю 
1815 года, подписанную Алек-
сандром I, Польский сейм зака-
зывал ларец. Он находится у нас. 
В экспозиции будет то, что никог-
да не показывается и не выдается. 
Те же записные книжки импера-
триц, великих княжон. некото-
рые оформлены драгоценными 
камнями, вышивкой, акварелью. 

Что принимаете на хранение 
сейчас?

ЛАРИСА РОГОВАЯ: Архив Юрия Бату-
рина, космонавта, дважды Героя 
России, советника двух прези-
дентов. У него сохранилось уни-
кальное наследие, например, 
история разработки первого за-
кона о гласности. Этих докумен-
тов нет в архивном фонде 90-х 
годов. К нам поступают и вещи, 
которые летали с Батуриным 
в космос. 

Вот, допустим, известный 
человек сдает вам свой архив. 
Вы принимаете все или толь-
ко очень ценное для истории? 

ЛАРИСА РОГОВАЯ: Есть принцип «це-
лостности коллекции». Приведу 
пример, как он работает. На вы-
ставке мы покажем отдельные 
предметы, принадлежавшие 
знаменитой Матильде Кшесин-
ской. Они из семейного архива 
великого князя Андрея Влади-
мировича, мужа балерины. 
Один из русских эмигрантов 
в Париже предложил нам при-
нять его архив великого князя 
с одним условием: взять все, что 

сохранилось. Так в ГА РФ попали 
и мундир великого князя, и пер-
вое балетное платье и туфли 
Кшесинской.  В этом же архиве 
дневники танцовщицы с ее 
правкой, переписка, фото. Цен-
ный источник, где вся история 
ее взлета до примы-балерины. 
Матильда Феликсовна начала 
писать дневник в 80 лет. Это 
очень осмысленный документ. 
Мы приняли весь архив, и я счи-
таю, поступили правильно. 

Если бы Матильда не была же-
ной великого князя, ее пуанты 
не попали бы на выставку? 

ЛАРИСА РОГОВАЯ: Мы не принимаем 
личные архивы обычных гра-
ждан. ГА РФ — государственный 
архив и комплектуется доку-
ментами выдающихся деяте-
лей государства, литературы, 
науки, культуры. Критерий от-
бора — заслуги перед перед 
историей. В разное время мы 
приняли коллекции из истории 
эмиграции, в частности, Рус-
ского заграничного историче-
ского архива, он к нам пришел 
из Праги. 

Одно из последних поступле-
ние в этом ряду — переданные 
Марией Антоновной Деники-
ной-Грей — дневники и личные 
вещи генерала. Покажем на вы-
ставке. Самое последнее прио-
бретение — письма Колчака. Их 
мы получили в подарок от пре-
зидента «Новатэка» Леонида 
Михельсона. В них переписка 
с супругой, где адмирал  описы-
вает не только свои морские по-
ходы, но и все, что с ним проис-
ходило в период, когда он был 
верховным правителем в Омс-
ке. Планируем издать эти пись-
ма, поскольку это уникальный 
источник по истории Граждан-
ской войны. 

Любовные письма в этом фонде 
есть?

ЛАРИСА РОГОВАЯ: В переписке с женой 
чуть-чуть иной тон, нежели 
в письмах к Тимирёвой. Они 
у нас в архиве хранятся в фонде 
Колчака давно. Поступили из 
Русского заграничного истори-
ческого архива. 

Если представить себе, что на 
выставку придут иностранн-
ные студенты, какой предста-
нет перед ними Россия? И что 
они смогут понять о нас тако-
го, чего не проходят на уроках 
истории и не говорят ангажи-
рованные политиками СМИ? 

ЛАРИСА РОГОВАЯ: Такая ситуация 
уже была. К нам пришли студен-
ты из РГГУ, а среди них — девуш-
ка из Польши. Мы разрешили ей 
в специальных перчатках по-
держать в руках первую Поль-
скую Конституцию 1815 года. 
Она была под  сильным впечат-
лением. Кстати, на момент при-
нятия это была одна из самых 
демократических Конституций 
в Европе. Уникальный доку-
мент, а для любителей честной 
истории в Польше — особенно. 
Когда к нам приезжают коллеги 
из разных стран, мы показыва-

ем что-то интересное, касающе-
еся взаимоотношений России 
с их странами, у нас есть такая 
возможность. 

В этом году мы отмечаем 
75-летие Победы над нациз-
мом. В архиве хранятся доку-
менты, связанные с Нюр-
нбергским трибуналом. Что-
то было для вас откровением? 

ЛАРИСА РОГОВАЯ: Мы храним фонды 
Нюрнбергского военного трибу-
нала и Чрезвычайной государст-
венной комиссии (ЧГК) по рас-
следованию злодеяний нацизма. 
На выставке будут представле-
ны материалы, которые исполь-
зовало на процессе советское 
обвинение. Это одежда пленных, 
архивы концлагерей. Во время 
исследовательской работы по 
фонду ЧГК и экспертизы выя-
снилась потрясшая нас вещь: до-
кумент, который был обозначен 
как «список военнопленных, по-
гибших в лагерях в Верхней Си-
лезии», оказался частью крема-
торной книги лагеря Маутхау-
зен, в которой более 8 тысяч фа-
милий. Среди них три тысячи со-
ветских военнопленных, судьба 
которых была неизвестна. В этой 
книге мало того, что место и дата 
рождения указаны, но и точная, 
до часа, дата кремации. Это уни-
кальный документ. Мы покажем 
такие же списки по нескольким 
лагерям — Освенцим, Дахау. 
Страшные артефакты из прош-
лого, но сегодня время такое, что 
о них надо знать.   

Выставка работает офлайн.

«Новоромановский архив»: 
документы последнего императора 
и членов его семьи.

А К Ц Е Н Т

Мы не принимаем личные архивы обыч-
ных граждан. Критерий отбора — заслуги 
перед государством, перед историей

ТЕХНОЛОГИИ 

На чем будут 
работать 
Android-
флагманы 
2021 года

ПРОЦЕССОР
ПОШЕЛ
Иван Черноусов

На ежегодной конференции 
Digital Tech Summit компания 
Qualcomm анонсировала про-
цессор, на котором будет ра-
ботать подавляющее большин-
ство Android-флагманов 2021 
года. Новый чип получил на-
звание Snapdragon 888.

Новинка от Qualcomm ра-
ботает по техпроцессу 5-нм и 
располагает интегрирован-
ным модемом Qualcomm X60 
третьего поколения, который 
обеспечит Android-смартфо-
ны топового класса полной 
поддержкой подключения к 
5G-сетям, включая диапазон 
миллиметровых волн 
(mmWave) и частоты ниже 6 
ГГц. В случае с прошлогодним 
чипом — Snapdragon 865 — про-
изводителям приходилось 
оснащать устройства отдель-
ным модемом для сетей пятого 
поколения.

Процессор получил новый 
ускоритель AI Engine шестого 
поколения, который отвечает 
за задачи, связанные с искус-
ственным интеллектом. Про-
изводительность значительно 
выросла по сравнению с флаг-
маном текущего поколения — 
если последний был способен 
вычислять 15 трлн операций в 
секунду, то новинка может вы-
числять 26 трлн операций в се-
кунду. Переработали и графи-
ческий процессор Arendo. 
Qualcomm заверяет, что новый 
чип способен обеспечить на 
смартфоне частоту до 144 ка-
дров в секунду.

Благодаря новому процес-
сору улучшится и фотосъемка. 
Встроенный сигнальный про-
цессор Qualcomm Spectra спо-
собен обрабатывать до 2,7 ги-
гапикселя в секунду, то есть 
около 120 фотографий с разре-
шением 12 Мп за одну секунду. 
Это на 35% быстрее по сравне-
нию с предшественником. Но-
вый чип получат основные 
партнеры Qualcomm, выпуска-
ющие флагманские Android-
устройства, — это Samsung, 
Xiaomi, OnePlus, LG и другие 
производители. 

«С технологической точки 
зрения Snapdragon 888, поми-
мо дежурного прироста произ-
водительности, впервые по-
зволит съемку высококачест-
венного видео сразу на все 
тыльные камеры смартфона с 
разных ракурсов, —  рассказы-
вает Евгений Харитонов, глав-
ный редактор Ferra.ru. —  За 
счет этого пользователи смар-
тфонов смогут сначала сни-
мать интересные моменты 
жизни, а уже потом выбирать, 
на какую из камер видеоза-
пись получилась более удач-
ной, и сохранять лучший вари-
ант записи. В съемке фото 
Snapdragon 888 впервые пред-
ложит огромное количество 
серийных снимков в высоком 
качестве с разницей в доли се-
кунды, из десятков которых 
уже AI поможет выбрать луч-
ший».

Важной функцией нового 
процессора станет встроенная 
система  подтверждения под-
линности цифровых фотогра-
фий. «Таким образом 
Qualcomm станет пионером в 
борьбе с фейковыми фото в 
Сети, что не только полезно 
для общества, но в некоторых 
странах поможет использо-
вать фото и видео со смартфо-
нов на базе Snapdragon 888 в 
качестве надежного с юриди-
ческой точки зрения доказа-
тельства правонарушений», — 
объясняет Харитонов.

По мнению аналитика 
Mobile Research Group Эльда-
ра Муртазина, новых смартфо-
нов на базе Snapdragon 888 
стоит ждать не раньше начала 
2021 года.  «Девайсы, постро-
енные на этом чипе, будут сто-
ить дорого. Стоимость увели-
чится в том числе из-за встро-
енного модема 5G», — уверен 
он.  

Вакцинацию от 
коронавируса 
обязательно прой-
дут военнослужа-
щие, несущие бое-
вое дежурство

Искусственный 
интеллект 
поможет 
выбрать 
из десятков 
фотографий 
лучшую

— Больше о гаджетах читайте 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/rgdigital

КОМПЕТЕНТНО

Марина Сидорова, 
куратор выставки:
— Один из главных экспонатов вы-

ставки — серебряный ларец с Ак-

том о престолонаследии, кото-

рый собственноручно написал 

император Павел Первый еще бу-

дучи великим князем. Документ 

отменил закон Петра Первого, по 

которому, умирая, государь на-

значал себе преемника. Согласно 

Акту Павла, наследником автома-

тически становился старший сын 

царя. По этому Акту вся Романов-

ская семья жила до 1917 года. 

Ларец изготовил немецкий юве-

лир Инвар Бух, который «по на-

следству» достался Павлу Перво-

му от матери. Вещь ценна еще 

и тем, что сохранились футляр 

и ключик на муаровой ленте. Та-

кое не часто встречается даже 

в музейных собраниях.

Во время своей коронации, в на-

рушение ее чина, Павел Петрович 

сам зачитал Акт о престолонасле-

дии, положил подписанную им 

и своей супругой — великой кня-

гиней Марией Федоровной — бу-

магу в ларец и передал в алтарь 

Успенского собора.

 Затем в этот ларец стали докла-

дывать другие документы. Напри-

мер, в 1822 году — Манифест 

Александра I о равнородности 

браков, который запретил членам 

императорской семьи вступать 

в брак с неравными себе по про-

исхождению (манифест стал ре-

акцией на скандал: великий князь 

Константин Павлович (на тот мо-

мент наследник престола) рас-

торг брак с великой княгиней Ан-

ной Федоровной и женился на 

польской графине). 

Далее в ларце оказались доку-

менты о вступлении на престол 

императора Николая I (письмо 

с отказом великого князя Конс-

тантина от престола и Манифест, 

в связи с этим написанный Голи-

цыным и подписанный Александ-

ром I). 

Последнее, что сюда попадает, 

это Манифест Александра II о ре-

гентстве и опеке, назначавший 

в случае его кончины до совер-

шеннолетия наследника правите-

лем государства великого князя 

Константина Николаевича, брата 

императора (1857 год).

В 1880 году в серебряном ящичке 

оказалось 7 документов. 

Александр II принимает решение 

перевезти их в Петербург и хра-

нить в Государственном архиве 

Российской империи при мини-

стерстве иностранных дел. Как 

их туда доставили — особая исто-

рия. Думали отправить спецку-

рьером. Пошли на Московский 

почтамт, где выяснилось, что сво-

бодных служащих нет. Решили 

отправить заказным грузом. За-

мотали бесценный ларец с его ра-

ритетным содержимым в мешко-

вину, заплатили 11 рублей, полу-

чили квитанцию, и ценнейшие 

для истории документы поехали 

обычной почтовой посылкой 

в столицу. Доехали благополучно, 

встали на учет на хранение. А в 

1920-е годы ларец был перевезен 

опять в Москву вместе с ком-

плексом других документов Ро-

мановской семьи. И с тех пор 

хранится у нас.
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Ключевой вопрос

Как идет строительство нового здания Госархива?
Лариса Роговая | Это будет архивный комплекс в Обнинске Калуж-

ской области. Комплекс будет огромным — 55 тысяч 212 квадрат-

ных метров. Из них 45 тысяч — это хранилище в 9 этажей. Оно рас-

считано на 12 миллионов единиц хранения (для сравнения, сейчас 

у нас хранится 7 миллионов). Там же строится центр хранения 

электронных документов, который объединит ресурсы всех феде-

ральных архивов. В административном корпусе расположатся вы-

ставочный и два читальных зала, а также конференц-зал. Думаю, 

что в 2023 году мы начнем переезжать. В Москве останутся архивы 

Российской империи и белого движения, и, может быть, СССР. А вот 

современные документы РФ после 1991 года переедут в Обнинск. 

Топ-3 от Ларисы Роговой

На выставке будут представлены материалы и предметы из Реестра уни-

кальных документов. 

1. Серебряный ларец с Актом о престолонаследии.

2. Польская Конституция. 

3. Дневники Александры Федоровны, последние записи сделаны за не-

сколько часов до расстрела.

В 1920 году серебряный ларец ювелира Инвара Буха
с важнейшими документами Романовых попал в Госархив.
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Акт о престолонаследии собственноручно написал император Павел I, 
еще будучи великим князем. По нему Романовская семья жила до 1917 года. 
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ДОРОГИ Камеры в Москве 
поймали 26 миллионов 
нарушителей правил 
дорожного движения

Лихое время

Сергей Бабкин

Москвичи стали чаще нарушать правила дорожного 
движения: с начала января и по октябрь этого года ка-
меры «оштрафовали» водителей 26 миллионов раз. 
Как следует из опубликованной статистики столично-
го департамента транспорта, это почти на 9 процентов 
больше, чем год назад. 

Самое популярное нарушение — превышение скоро-
сти. Доля этого вида нарушений составляет 58 процен-
тов. На втором месте — нарушение требований размет-
ки: неправильные перестроения, повороты не из того 
ряда — еще 25 процентов. На третьей позиции — выезд на 
выделенки, на который приходится 6 процентов. Рей-
тинг замыкают несоблюдение требований дорожных 
знаков и неправильный проезд перекрестков — доли 
этих нарушений составляют соответственно 5 и 2 про-
цента. В этой статистике фигурируют не только автов-
ладельцы, но и таксисты. Подсчитано, что только в сен-
тябре водители с «шашечками» совершили более 400 
тысяч нарушений. У 
таксистов есть 
«свой любимый» 
ход — несоблюдение 
разметки — и, как у 
всех, лихачество. К 
несоблюдению раз-
метки относится, 
например, пересе-
чение сплошной. В 
том числе и выезд на 
обочину — в Москве теперь это нарушение на МКАД 
фиксирует даже паркон. В дептрансе отмечают, что ка-
меры ловят все это не просто так: любое подобное нару-
шение ПДД может привести к авариям. Однако не всег-
да эта, казалось бы, аксиома работает. Как заявляют в 
пресс-службе департамента, в этом году более сотни 
ДТП на МКАД произошло именно потому, что водители 
буквально следуют правилам. А они говорят, что при 
аварии нельзя покидать место происшествия. Но имен-
но на магистралях такая сознательность приводит к 
трагедиям. На кольцевой в этом году зафиксировано 
235 столкновений с остановившимися машинами. В них 
погибли 36 человек. «Примерно 40 процентов этих про-
исшествий — столкновение с автомобилями, которые 
остановились из-за другого ДТП», — говорят в департа-
менте. Поэтому ведомство и предлагает официально за-
крепить во всех документах право водителей съехать на 
обочину скоростной магистрали в случае аварии. 

В то же время москвичи смогли сэкономить благо-
даря ответственному отношению к парковке. В январе 
— октябре этого года за нарушение правил стоянки и 
остановки было выписано всего 2 млн штрафов. Это 
почти на четверть меньше, чем годом ранее. Стало 
меньше работы у эвакуаторов. За 10 месяцев этого 
года на спецстоянки на «крокодилах» отправились 
около 168 тысяч автомобилей, а годом ранее их коли-
чество достигало почти 217 тысяч.  

58 процентов 
нарушений — пре-
вышение скорости 
на дорогах

— На фото с техосмотра авто будут проставляться 
координаты 
rg.ru/art/2000444
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АРСЕНАЛ Испытания 
тяжелого беспилотника 
«Охотник» вышли 
на новый уровень

По команде 
летчика 
робот атакует

Сергей Птичкин

Начались летные испытания беспилотника С-70 
«Охотник» в варианте истребителя-перехватчика. Ап-
парат выполнил несколько успешных вылетов с имита-
торами ракет класса «воздух—воздух» для оценки со-
пряжения его бортовых радиоэлектронных систем с 
головками наведения боеприпасов.

Тестирование беспилотника в качестве перехватчика 
в паре с Су-57 проходило на полигоне Ашулук. Об этом, 
ссылаясь на свои источники в оборонно-промышленном 
комплексе, сообщи-
ло информагентство 
РИА Новости.

Впервые новость 
о том, что военные 
планируют зака-
зать промышленно-
сти ударный беспи-
лотник тяжелого 
класса, была озву-
чена еще в 2009 
году на авиасалоне 
МАКС. Позже стало 
известно, что разра-
боткой тяжелого 
дрона занимается компания «Сухой». 3 августа 2019 
года «Охотник» совершил первый полет, продолжав-
шийся около 20 минут. Он показал, что беспилотник 
уверенно держится в воздухе и хорошо управляется. 
Было принято решение использовать его в паре с но-
вейшим истребителем пятого поколения Су-57. В сен-
тябре 2019 года минобороны сообщило о первом сов-
местном полете «Охотника» и истребителя Су-57. 

Если первоначально заявлялось, что «Охотник» бу-
дет использоваться для ударов по наземным и надвод-
ным объектам, то сейчас его возможности расширены. 
Он становится первым в мире беспилотным истреби-
телем-перехватчиком. Пока всю информацию о воз-
душной обстановке будет получать пилот Су-57, кото-
рый и примет решение о том, какую цель, какими раке-
тами атаковать, после чего передаст команду дрону.

Применение беспилотного перехватчика воздуш-
ных целей значительно расширит боевые возможно-
сти пилотируемого Су-57. «Охотник» сможет уничто-
жать истребители противника на дальних дистанциях, 
с которых Су-57 поразить ракетой «воздух—воздух» 
еще невозможно. Как считают эксперты, такой дрон 
сможет защитить и от зенитных ракет, пускаемых с 
земли. Либо ударом своих ракет, либо ценой собствен-
ной «жизни», подставившись под ракету противника.

В перспективе, и это уже не скрывается, группа 
«Охотников» может летать в связке не только с одним 
истребителем, но и в составе целой эскадрильи пило-
тируемых самолетов.  

ЗАЩИТА 

Систему ПВО 
Курил усилили 
комплексами 
С-300В4

РАКЕТЫ 
НА ОСТРОВАХ
Юрий Гаврилов

Курильские острова начали 
прикрывать от ударов с воздуха 
современные зенитные ракет-
ные системы большой дально-
сти С-300В4. Эти мобильные 
средства ПВО теперь несут бое-
вое дежурство на самых восточ-
ных рубежах России. 

Их боевую эффективность 
уже проверил командующий 
войсками Восточного военного 
округа генерал-полковник Ген-
надий Жидко. После учебной 
тревоги он оценил действия 
расчетов и дежурных сил при 
получении сигнала о наруше-
нии наших воздушных границ. 
Нареканий к работе специали-
стов ПВО у командующего не 
было — они продемонстрирова-
ли высокую слаженность. 

Надо сказать, что несколько 
лет назад, когда С-300В4 толь-
ко-только начали поступать на 
вооружение Российской ар-
мии, эксперты расценили это 
как настоящий прорыв в перео-
снащении войсковых систем 
ПВО на современные комплек-
сы защиты от любых видов воз-
душного нападения. Действи-
тельно, по сравнению с зенит-
ными ракетными комплексами 
предыдущего поколения эта си-
стема ПВО имеет расширенную 
в два-три раза площадь при-
крываемой от ударов с воздуха 
местности и увеличенную даль-
ность границы зоны поражения 
воздушных целей. Заложенные 
в С-300В4 боевые характери-
стики в том числе обеспечива-
ют гарантированный перехват 
головных частей баллистиче-
ских ракет средней дальности.

Эта система может пора-
жать не только все типы аэро-
динамических целей — самоле-
ты, вертолеты, беспилотники, 
но и тактические ракеты. О чем 
свидетельствует такой факт. Ра-
кеты меньшей и средней даль-
ности, запущенные даже с ог-
ромного расстояния в 2500 ки-
лометров, сразу берутся на со-
провождение, их данные вво-
дятся в боевую информацион-
но-управляющую систему.

А с дальности в 400 киломе-
тров одна только система С-
300В4 способна одновременно 
обстреливать и гарантирован-
но поражать 24 аэродинамиче-
ские цели, включая малозамет-
ные объекты. К ним в том числе 
относятся самолеты-невидим-
ки. Это средство ПВО также мо-
жет поразить 16 баллистиче-
ских ракет, летящих со скоро-
стью до 4500 метров в секунду. 
Их уничтожение для С-300В4 
не представляет проблему даже 
на больших высотах — вплоть до 
37 километров. 

За счет того, что эта войско-
вая зенитная ракетная система 
полностью переведена на «циф-
ру», значительно повысился ее 
эксплуатационный ресурс. Те-
перь это средство ПВО может 
не только надежно прикрывать 
армейские штабы и пункты 
управления, позиции и войско-
вые колонны, но и нести дли-
тельное дежурство по охране 
гражданских объектов. 

Между прочим, именно С-
300В4 защищали от любых 
вторжений небо зимней Олим-
пиады в Сочи. Такая универ-
сальность мобильной «трех-
сотки», по всей видимости, сыг-
рала решающую роль, когда в 
Генштабе решали, какая систе-
ма ПВО лучше всего подходит 
для прикрытия неба Курил. 

Но главной задачей С-300В4 
все же остается защита войск и 
военных объектов от воздуш-
ных атак. На Курилах к таким, 
несомненно, относятся разме-
щенные на Итурупе и Кунаши-
ре береговые ракетные ком-
плексы «Бал» и «Бастион», а 
еще базирующиеся на аэродро-
ме «Ясный» на Итурупе много-
целевые истребители Су-35. 

Не стоит также забывать, 
что на самых восточных рос-
сийских островах располагает-
ся единственная в наших Воо-
руженных силах пулеметно-ар-
тиллерийская дивизия. Ее тоже 
надо прикрывать от ударов.  

ТЕМА С экономистом Николаем Кульбака: 

Пандемия подстегнет 
зеленую энергетику?

Валерий Выжутович

П
андемия коронави-
руса начинает се-
рьезно влиять на 
глобальный энерге-
тический рынок. 
Самый дешевый 
источник энергии — 
уголь — неожиданно 
стал самым доро-

гим ископаемым в мире. А под-
ешевевшая нефть заставляет 
богатейшие страны направлять 
огромные средства на развитие 
возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ). Станут ли эко-
логические проекты локомоти-
вами в создании «зеленой» 
энергетики? Как будет выгля-
деть мировой энергетический 
рынок после пандемии? Обсу-
дим тему с доцентом ИОН РАН-
ХиГС, кандидатом экономиче-
ских наук Николаем Кульбака. 

Возврат к прежнему 
потреблению нефти и газа 
случится нескоро

Крупнейшие европейские не-
фтегазовые компании BP, 
Shell, Total, Eni стали актив-
нее инвестировать в «зеле-
ные» технологии. К этому их 
принуждает упавшая в цене 
нефть. На чем основана уве-
ренность, что пандемия мо-
жет ускорить развитие воз-
обновляемых источников 
энергии?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Возобновляе-
мые источники энергии долгое 
время не представляли большо-
го интереса для бизнеса в силу 
своей дороговизны и неопреде-
ленного будущего. С одной сто-
роны, все понимали исчерпае-
мость ископаемого топлива, 
с другой — никто не хотел стано-
виться первопроходцем на этом 
сложном пути. Ситуация резко 
изменилась после 2010 года, 
когда чрезвычайно высокая 
цена на нефть, выше 100 долла-
ров за баррель, вызвала огром-
ный интерес к альтернативным 
источникам энергии. Вложение 
денег в новые отрасли привело 
к резкому снижению затрат на 
единицу возобновляемой энер-
гии и показало, что альтерна-
тивное энергетическое будущее 
не так уж далеко. Возобновляе-
мая энергетика начала привле-
кать все больше инвесторов, 
особенно после волны публика-
ций, посвященных изменению 
климата. Можно по-разному от-
носиться к этой теории, но ее 
огромную популярность отри-
цать невозможно. Пандемия ко-
ронавируса привела к сниже-
нию спроса на углеводородное 
сырье. Уже сейчас становится 
ясно, что возврат к прежнему, 
«доковидному» потреблению 
нефти и газа случится нескоро. 
Существующих запасов хватит 
надолго. Значит, вкладывать 

деньги в нефтяные и газовые 
проекты не слишком интересно. 
Поэтому для инвесторов самое 
время переключиться на аль-
тернативную энергетику, кото-
рая сейчас находится на подъе-
ме и сулит существенный рост 
отдачи.

Нефть и газ переходят 
в маркетинговую категорию 
«дойных коров»

Нынешние низкие цены на то-
пливное сырье добычу нефти 
и газа не разрушат, а вот 
угольной промышленности не 
поздоровится. Но уголь будет 
замещен не солнцем и ветром, 
а газом, то есть традицион-
ным источником энергии. По-
лучается, что коронавирус во-
все не послужит развитию 
возобновляемых источников 
энергии, а, наоборот, нанесет 
по ним удар?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Низкие цены на 
углеводороды не сократят их 
производство, но сделают не-
рентабельным вложение денег 
в новые проекты. Кроме того, 
есть несколько рыночных сег-
ментов, где потребление нефти 
и нефтепродуктов очевидно 
снизится. Это автомобильная 
промышленность, самолетный 
транспорт и судоходство. Спрос 
на их услуги в условиях панде-
мии сильно упал, причем однов-
ременно идет замещение бензи-
новых автомобилей электромо-
билями и гибридами. Что каса-
ется природного газа, то хотя 
потребление его не сократится, 
но резко снизится его цена, по-
скольку благодаря активно рас-
пространяющейся технологии 
сжижения природного газа ре-
гиональные газовые рынки 
превратились в единый миро-
вой рынок, конкуренция на ко-
тором станет намного выше. 
Фактически нефть и газ перехо-
дят в маркетинговую категорию 
«дойных коров». Вкладывать 
деньги в них неинтересно, при-
были много они не дадут, но ста-
бильный доход от них будет 
идти еще долго.

 Если для Европы пандемия — 
серьезный стимул к развитию 
«зеленой» энергетики, то по-
чему российский ТЭК идет 
скорее «американским пу-
тем», то есть по-прежнему 
расширяет производство 
ископаемого сырья?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Российские не-

фтяные и газовые компании 
долго выстраивали свою страте-
гию, направленную на захват 
европейских рынков. Опорой 
для этой стратегии служило ос-
воение новых месторождений, 
прежде всего на антарктиче-
ском шельфе, поскольку старые 
районы были полностью иссле-
дованы. К тому же многие из 
старых месторождений, откры-
тых еще в советское время, 
близки к исчерпанию. Пробле-
ма состоит в том, что крупные 
компании редко занимаются 
развитием новых инновацион-
ных проектов. Как правило, это 
удел небольших фирм, готовых 
рисковать. Так, например, начи-
нался американский рынок 
сланцевой нефти. Да и потреби-
тели ветровой энергетики — это 
в основном небольшие компа-
нии, например фермерские хо-
зяйства. Но структура россий-

ского рынка такова, что неболь-
шим игрокам на нем выживать 
практически невозможно, тем 
более конкурировать с отрасле-
выми гигантами, поддерживае-
мыми государством. Сами же 
эти гиганты, вложившие огром-
ные суммы в традиционную 
энергетику, прежде всего хотят 
вернуть свои затраты, а об ин-
новациях будут думать, лишь 
когда других вариантов не оста-
нется.

У российских нефтяных 
компаний не так много 
свободных денег

Пока цены на нефть были от-
носительно высоки, у россий-
ских нефтекомпаний не было 
мотивации вкладываться 
в «зеленую» энергетику. С об-
валом цен и затовариванием 
нефтяного рынка должна 
была появиться возможность 
направлять деньги в другие 
проекты, инвестировать в до-
работку современных техно-
логий, снижающих выбросы. 
Они этой возможностью вос-
пользовались?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: У российских 
нефтяных компаний на самом 
деле не так много свободных де-
нег. Основную часть прибыли 
у них забирает государство. 
В годы высокой цены на нефть 
основная задача нефтяных ком-
паний состояла в том, чтобы 
максимально привязать к себе 
европейский рынок за счет сети 
трубопроводов, чтобы потом 
получать с него монопольную 
прибыль. «Зеленая» энергетика 
в тот момент в приоритеты рос-
сийских нефтяников не входи-
ла. Угрозу со стороны альтерна-
тивных источников энергии 
они недооценили и оказались 
к ней не готовы. Когда ситуация 
на рынке изменилась, россий-
ские компании вынуждены 
были менять свои стратегии на 
ходу, стараясь хотя бы миними-
зировать потери. Для того что-
бы в условиях падающей цены 
оставаться прибыльными, им 
необходимо думать не о «зеле-
ной» энергетике и снижении 

выбросов, а о снижении затрат 
и оптимизации расходов. Ко-
нечно, делать это надо было 
в «тучные» годы, но тогда у них 
для этого не было желания, 
а сейчас — ресурсов.

Российские выбросы вредных 
веществ в атмосферу недотя-
гивают до использования 
квот. Россия может даже 
торговать своими квотами, 
продавая их другим странам, 
чей уровень выбросов выше. 
Может, еще и поэтому у рос-
сийских нефтяников нет по-
требности инвестировать 
в «зеленые» технологии?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: В настоящее 
время Россия не до конца еще 
выстроила законодательную 
базу для торговли квотами, поэ-
тому, прежде чем компании на-
чнут участвовать в подобных 
проектах, необходимо устано-
вить дополнительный «углерод-
ный» налог, который может 
ухудшить и без того тяжелое по-
ложение наших нефтяных и га-
зовых компаний. И хотя отдель-
ные предприятия в стране от по-
добных сделок могли бы выиг-
рать, но и проигравших будет 
довольно много. Скорее всего, 
до окончания спада, вызванно-
го коронавирусом, российское 
государство не будет занимать-
ся подобными проектами. Так 
что в ближайшие годы все по-
добные проекты останутся на 
бумаге, да и выгоды большой 
для страны они, похоже, не при-
несут. Их цель — борьба с выбро-
сами парниковых газов, кото-
рые достаточно активно постав-
ляют многие наши предприя-
тия.

Руководители крупнейших 
нефтегазовых компаний и ин-
весторы говорят, что после 
пандемии возникнет большой 
спрос на ископаемое топливо. 
В то же время они ожидают, 
что власти Евросоюза по 
окончании пандемии и выхода 
экономики из кризиса будут 
развивать экономические 
стимулы для развития «зеле-
ной» энергетики, чтобы со-
ответствовать договоренно-
стям Парижского соглашения 
об ограничении углеродных 
выбросов. Насколько убеди-
тельны такие прогнозы?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Начнем с того, 
что сроки окончания пандемии 
пока довольно размыты. Мно-
гое будет понятно после того, 
как хотя бы одна-две вакцины 
пройдут третий этап испытаний 
и станет возможно их массовое 
применение. Как бы то ни было, 
победить коронавирус удастся 
в лучшем случае в 2021 году. 
Значит, восстановление эконо-
мики придется на 2022 год, а до-
кризисные показатели мировой 
экономики мы увидим не рань-
ше 2023—2024 годов. И если пе-
ревозки грузов по морю, а так-
же авиаперевозки, скорее всего, 
вернутся к докризисным пока-
зателям, то автомобильный 
транспорт продолжит переход 
на электрическую энергию. Что 
касается стимулирования «зе-
леной» энергетики в Европе, то 
оно несомненно продолжится. 
Впрочем, может быть, что очень 
скоро государственная поддер-
жка альтернативной энергетике 
не понадобится. Она быстро на-
бирает эффективность и стано-
вится прибыльной.

Джинн
«зеленой» энергетики 
выпущен из бутылки

Ряд российских и зарубежных 
экспертов считают, что 
к концу 2020 года ценовая 
конъюнктура может восста-
новиться до уровней, близких 
к 40 долларам за баррель. Зна-
чит, потребность в традици-
онных видах энергии вновь воз-
растет и о развитии «зеле-
ной» энергетики опять ста-
нет некогда думать?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Прогнозирова-
ние цен на нефть — неблагодар-
ное занятие. На их уровень вли-
яет огромное количество фак-
торов как со стороны спроса, 
так и со стороны предложения. 
К о н еч н о,  о ж идат ь  ц е н  п о 
100 долларов за баррель в бли-
жайшее время не приходится. 
Но и ниже 30—40 долларов цена 
тоже вряд ли опустится. В лю-
бом случае джинн «зеленой» 
энергетики выпущен из бутыл-
ки. Цены на возобновляемую 
энергию падают каждый год. Де-
шевеют и ветровая, и солнечная 
энергия, так что теперь это уже 
не только зеленая экономика, 
но и серьезная экономия затрат. 
Безусловно, влияние ископае-
мого топлива будет оставаться 
большим, но денег оно будет 
приносить с каждым годом все 
меньше, что приведет и к сокра-
щению инвестиций, и к умень-
шению разведочного бурения. 
А значит, прироста разведан-
ных запасов нефти будет намно-
го меньше. 

Крупнейшие европейские про-
изводители сейчас фокусиру-
ются на сокращении инве-
стиций в нефтегаз и делают 
ставку на возобновляемую 
и низкоуглеродную промыш-
ленность. Но пандемия не веч-
на. Не окажется ли потом, 
что ставка на ВИЭ была 
ошибочной? 

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Никто не скла-
дывает все яйца в одну корзину. 
И нефтяная, и газовая промыш-
ленности имеют большое коли-
чество неиспользуемых мощно-
стей. В настоящее время продажа 
углеводородов в мире может 
быть легко увеличена как мини-
мум на треть. Такие резервы го-
ворят о том, что вкладывать 
в расширение этих отраслей нет 
никакого смысла. Кроме того, 
любые инвестиции в нефть и газ 
не сулят быстрой отдачи. Но 
в среднесрочной перспективе за-
кат нефтяной отрасли уже виден. 
Не случайно Саудовская Аравия 
предпринимает отчаянные по-
пытки диверсификации своей 
экономики. Здесь ее положение 
хуже, чем у России, поскольку 
других источников благосостоя-
ния там сейчас просто нет. Не 
случайно Китай только что при-
нял жесткую программу полного 
перехода к 2035 году на гибрид-
ные и электрические автомоби-
ли, а его размер составляет 
28 процентов от мирового авто-
мобильного рынка. Что касается 
возобновляемой энергетики, то 
безусловно ее ждут взлеты и па-
дения, перегрев рынка и следую-
щие за ним неизбежные банкрот-
ства. Но развитие этой отрасли 
все равно будет продолжаться.  

Для инвесторов самое время пере-
ключиться на альтернативную энер-
гетику, которая сейчас находится 
на подъеме и сулит существенный 
рост отдачи.

А К Ц Е Н Т

Пандемия коронавируса привела 
к снижению спроса 
на углеводородное сырье

С-70 «Охотник» 
может стать 
первым в мире 
беспилотным 
истребителем-
перехватчиком

С-300В4 может 
сбить 16 баллисти-
ческих ракет, летя-
щих со скоростью 
до 4500 метров 
в секунду

— Видео: Первые БМПТ 
«Терминатор» поступили 
в танковую дивизию на Урале 
rg.ru/art/1999863
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Извещение о начале общественных обсуждений проектов 
Технических заданий на проведение оценки воздействия  

на окружающую среду (далее — проект ТЗ  
на ОВОС) и проектной документации (далее — ПД)

ООО «Башнефть-Полюс» совместно с администрацией муниципаль-
ного района «Заполярный район» извещает о размещении проектов 
ТЗ на ОВОС и ПД по объектам государственной экологической экс-
пертизы проектной документации: «Обустройство кустовых площадок 
К-12, К-15, К17, К-22 на нефтяном месторождении им. А. Титова. Рас-
ширение», «Обустройство кустовой площадки К-29 на нефтяном место-
рождении им. А. Титова».

Объекты намечаемой хозяйственной деятельности расположены 
на территории Заполярного района НАО Архангельской области. Целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является обустройство кусто-
вой площадки скважин К-29, расширение кустовых площадок скважин 
К-12, К-15, К17, К-22 на месторождении им. А. Титова.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности:  
ООО «Башнефть-Полюс», 166000, НАО, г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, д. 31 
(почтовый адрес: 450076, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Черны-
шевского, д. 60, тел.: (347)261-79-00). Генеральный проектировщик:  
ООО «НК «Роснефть»-НТЦ». Адрес: 350000, г. Краснодар, ул. Красная, 
д. 54, тел.: (861) 201-74-00. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений 
— администрация муниципального района «Заполярный район». Адрес: 
166700, НАО, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, тел.: (81853) 4-88-23. 

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2020 г. — январь 
2021 г.

Проекты ТЗ на ОВОС размещены и доступны с 10.12.2020 г. 
по 10.01.2021 г. по ссылке: https://cloud.mail.ru/public/2qJz/4ztYFRmS5, 
ПД размещена и доступна с 11.01 по 11.02.2021 г. по ссылке: 
https://cloud.mail.ru/public/2DPt/5N8hycd6K.

Форма представления замечаний и предложений — электронная. За-
мечания и предложения принимаются по электронным адресам: адми-
нистрация муниципального района «Заполярный район», e-mail: admin-
zr@mail.ru, ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», e-mail: pngorb@rnntc.ru.

Общественные слушания по ПД состоятся 17.02.2021г. в 10.00 и бу-
дут проводиться в онлайн-формате (видео-конференц-связь — далее 
ВКС) с использованием электронного приложения Zoom. Для участия 
в слушаниях необходимо установить данное приложение на персональ-
ный компьютер, оборудованный наушниками и микрофоном, либо 
на мобильный телефон с наличием подключения к сети «Интернет». 
Подключиться к ВКС возможно по идентификатору конференции:  
951 530 6426 (пароль 986126).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕХНОЛОГИИ Больницы
и поликлиники получают 
новые компьютеры

Цифровое чудо

Ирина Белова, Анна Скрипка, Роман Кияшко, 
«Российская газета», Новороссийск — Липецк — Грозный

Жительница Новороссийска Валентина Госпадарева 
не скрывает: раньше поход к врачам был настоящей 
мукой. Чтобы получить историю болезни, приходи-
лось долго сидеть в очереди. Теперь все изменилось. «В 
прошлом месяце я выписывала из больницы мужа, и 
все документы нам выдали за считаные минуты». Ощу-
тили на себе перемены и другие пациенты городской 
клинической больницы № 1 Новороссийска, которая 
благодаря нацпроекту «Здравоохранение» использует 
современные технологии. 

Клинике в Новороссийске теперь есть чем похва-
статься: она получила 21 многофункциональное 
устройство. Теперь нужным оборудованием оснаще-
ны все отделения. Главный врач Валерий Корхмазов 
отмечает, что новая техника ускорит и упростит ра-
боту медперсонала. 
Как считает заведу-
ющий отделением 
лучевой диагности-
ки Гор Петросян, 
преимущества оче-
видны: экономич-
ность, большие 
возможности по 
обработке изобра-
жения, оператив-
ность, цифровой 
архив. Не скрывает 
радости и заведую-
щая клинико-диаг-
ностической лабораторией Ольга Банера: «Вы толь-
ко представьте: рабочие места объединяются в еди-
ную систему. Это поможет точнее обрабатывать, хра-
нить и передавать изображения, получаемые на раз-
личных аппаратах диагностики, что облегчит труд 
врачей, а также систематизирует данные по всем па-
циентам».

Новыми компьютерами  пополнилась и липецкая 
областная клиническая больница. Врачи отмечают, что 
персональный компьютер, конечно, не аппарат искус-
ственной вентиляции легких или томограф, однако 
важность этой поставки переоценить сложно. Благода-
ря цифровизации здравоохранения, врачи смогут бы-
стрее оказывать помощь. Всего в учреждение поступи-
ло 320 компьютеров. Новое оборудование поможет 
быстро и точно сформировать записи в электронных 
картах, безопасно хранить эту информацию и делить-
ся ею внутри врачебного сообщества. 

200 компьютерных комплектов привезли в респу-
бликанскую клиническую больницу им. Ш.Ш. Эпенди-
ева в Грозном. Современная техника сэкономит время: 
теперь работа, которую делали медики вручную — за-
полняли карты больных, выписывали рецепты, — будет 
проходить в «цифре». Данные поступят на серверы, и 
от кабинета к кабинету не нужно будет носить бумаги. 
«Информационная система повышает уровень взаи-
модействия, что сокращает время врача и пациента», — 
рассказала «РГ» главный врач учреждения Сацита 
Успанова. Оценили цифровизацию клиники и сами па-
циенты. Жительница Грозного Зарема Вахидова не 
скрывает впечатлений: «Везде новое оборудование и 
техника. Сейчас вот и больничные карты начали вести 
электронные, что очень удобно. Приходишь, а врач 
знает, когда ты был в последний раз и какие проходил 
анализы».  

ГОРОДСКАЯ СРЕДА Жители 
сами решают, как 
обустроить общественное 
пространство

Где эта улица...

Наталья Граф, Антон Дерябин, «Российская газета», 
Томск — Нижний Новгород

Более 10 тысяч улиц и дворов, скверов и парков по 
всей стране обустроено в 2020 году благодаря феде-
ральному проекту «Формирование комфортной город-
ской среды». Скалодром, «Сад ветров», «Умная пар-
ковка», Литературный перекресток… Горожане сами 
решают, каким будет общественное пространство.

В Томской области благоустройством обществен-
ных пространств занимается креативная команда Цен-
тра развития городской среды. Она проводит экспери-
менты на территории «Живой лаборатории», а также 
работает с волонтерами. Проекты молодых архитекто-
ров, дизайнеров и художников становятся одними из 
самых востребованных в городе. 

Благодаря нацпроекту на пересечении улиц Белин-
ского и Усова в Томске также появился новый сквер. 
«Сад ветров» стал 
одним из пилотных 
проектов «Живой 
лаборатории» — со-
общества студентов 
и специалистов, ко-
торые занимаются 
внедрением совре-
менных решений в 
городскую инфра-
структуру. 

В Нижегород-
ской области побе-
дителями Всерос-
сийского конкурса 
лучших проектов создания комфортной городской 
среды стали два проекта Института развития город-
ской среды: концепция развития Литературного пе-
рекрестка и улицы Карла Маркса в Арзамасе и про-
ект благоустройства пристани в Чкаловске. «Мы про-
вели несколько общественных обсуждений принци-
пов переоборудования пристани, в которых приняли 
участие более сотни горожан, — рассказала «РГ» за-
мглавы администрации Чкаловского района Любовь 
Владимирова. — Изюминкой станет павильон на при-
стани — с кафе, смотровой и эстрадной площадками. 
Рядом будут детская и спортивная площадки». Лю-
бовь Владимирова уверена: это только начало. Успех 
первого проекта станет примером. Есть и другие за-
думки: волнозащитная дамба, реконструкция купе-
ческого дома, пешеходный маршрут к музейному 
кварталу.

Для старинного Арзамаса акцент решили сделать 
на преемственности. Центром притяжения для горо-
жан и туристов должна стать улица Карла Маркса. Ее 
прежнее название — Пушкарская, а история связана с 
именами Пушкина, Горького и Гайдара. Поэтому в на-
чале улицы установят зеркальный шар. Форма симво-
лизирует пушечное ядро, а зеркальная поверхность — 
литературные традиции.  

ТРАНСПОРТ В 12 городских агломерациях России в этом году появились 
современные автобусы

Едем с удовольствием
Анна Скрипка,
Юлия Потапова,
Светлана Добрынина,
«Российская газета»,
Липецк, Кемерово, Екатеринбург

Ж
ители России 
уже успели под-
забыть непово-
ротливые и мед-
ленные автобу-
сы, на которых 
им приходилось 
е з д и т ь  в   н е 
столь далекие 

времена — поездки в современ-
ном общественном транспорте 
приносят в основном удоволь-
ствие. Однако в 2020 году в ряд 
городов страны благодаря реа-
лизации национального проек-
та «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» посту-
пили новые автобусы, которые 
оказались еще более комфор-
тными. В рамках нацпроекта 
был организован конкурс, в ре-
зультате которого 12 городских 
агломераций получили возмож-
ность приобрести их по лизингу 
со скидкой в 60%.

Всего в конкурсе принимали 
участие 60 агломераций. Их за-
явки оценивались по более чем 
20 критериям, в том числе по 
состоянию транспортной ин-
фраструктуры, возможности 
использования безналичной 
оплаты проезда, ценовой до-
ступности, развитию газоза-
правочной инфраструктуры. 
И в итоге свои парки общест-
венного транспорта удалось об-
новить 12 городам.

Так, в Липецк в начале ноя-
бря прибыли 32 белоснежных 
«ЛиАЗа». Низкопольные, с про-
сторными салонами и удобны-
ми креслами, сверкая липецким 
гербом, они заметно отличают-
ся от тех машин, которые уже 
курсировали по городским до-
рогам.

Дополнительных автобусов 
особенно ждали на маршрутах 
2Т, 8 и 30 — в вечернее время 
и утренний час пик на этих тран-
спортных артериях их катастро-

фически не хватало. Теперь та-
кая проблема решена. Пассажи-
ры говорят, что в новых маши-
нах удобно ехать даже стоя, 
а ведь раньше попадались моде-
ли, в которых и сидеть-то было 
некомфортно.

Понравились новые автобу-
сы и водителям, которые высоко 
оценили их мягкий ход и манев-
ренность. Отметим, что каждая 
машина оснащена системой 
контроля за состоянием здоро-
вья человека, который находит-
ся за рулем. Работает она просто: 
на руку водителя надевается 
браслет, который измеряет его 
пульс и отслеживает дыхание. 
Ну а если он начинает засыпать 
или нехорошо себя почувствует, 
браслет завибрирует и передаст 
сигнал в диспетчерскую. 

Новый пассажирский тран-

спорт благодаря нацпроекту по-
явился в этом году и на маги-
стральных маршрутах Кемеро-
ва. Вместо видавших виды авто-
бусов, которые ранее постоян-
но ломались, а иногда и вспыхи-
вали прямо на ходу, в городе 
курсируют новые — безопасные 
и комфортные.

— Еще недавно у нас больше 
половины парка было изношено 

и требовало списания, а теперь 
он уже на 60 процентов обнов-
лен, — с большим удовольствием 
рассказал «РГ» директор кеме-
ровской автоколонны Влади-
мир Юдин. — Мы уже получили 
по программе лизинга пятнад-
цать низкопольных «НЕФА-
Зов», и еще восемь вот-вот по-
ступят прямо с завода. Полно-
стью решена и проблема дефи-

цита водителей — люди, стре-
мясь получить новые машины, 
теперь выстраиваются к нам 
в очередь.

Автобусы большой вмести-
мости оформлены в едином 
стиле и отвечают самым совре-
менным требованиям. Их мо-
торы работают тихо, без ви-
браций, обеспечивая мягкий 
ход. Салон — с шумоизоляцией, 
а в кабине, оснащенной встро-
енной системой контроля со-
стояния водителя (вплоть до 
того, что, если у него вдруг под-
нимется давление, машина не 
заведется), установлено сиде-
нье с подогревом. Ну а пасса-
жиров очень радуют удобные 
ступеньки. В помощь инвали-

дам и мамам с малышами в ко-
лясках — откидная платформа 
для подъема и спуска. А для 
крепления колясок в салоне 
оборудована специальная 
зона. «Удобно, чисто, тепло, 
светло и просторно!» — перечи-
сляют преимущества нового 
общественного транспорта ке-
меровчане. 

А в Екатеринбурге задумали 
вернуться к принципам само-
стоятельной оплаты пассажи-
рами проезда в автобусах — та-
кого в городе не было с конца 
советской эпохи. Кондукторов 
планируют заменить валидато-
рами. Власти рассчитывают, 
что стимулом для гражданской 
сознательности пассажиров 
станет как раз комфорт нового 
общественного транспорта — 
57 поступивших в рамках нац-
проекта автобусов «НЕФАЗ». 
По словам мэра города Алек-
сандра Высокинского, их мож-
но сравнить с «приличной лег-
ковой машиной»:

— Кондиционер в них уста-
новлен не только в кабине во-
дителя, но и в салоне. А помимо 
этого в наличии системы без-
опасности, видеонаблюдения, 
пожаротушения, а также анти-
блокировочная система при 
резком торможении.

— Современные автобусы не 
только сделают проезд  удоб-
ным, но и позволят сократить 
интервалы движения. Теперь 
людям не придется мерзнуть на 
остановках, они будут доби-
раться до нужного пункта ком-
фортно, без толкучки, — доба-
вил председатель Екатерин-
бургской городской думы 
Игорь Володин.

Кстати, на линию вышли 
еще не все новые автобусы: для 
того чтобы управлять газомо-
торными моделями, водите-
лям, привыкшим к дизельной 
технике, необходимо пройти 
дополнительное обучение. 
Впрочем, городские власти об-
ещают: уже к новому году все 
новые машины появятся на 
трех самых протяженных мар-
шрутах Екатеринбурга.  

Новенькие автобусы пустили 
по самым протяженным
маршрутам Екатеринбурга.

А К Ц Е Н Т

В помощь инвалидам — откидная
платформа для подъема и спуска.
А для крепления колясок в салоне
оборудована специальная зона

МЕДИЦИНА Фельдшерско-акушерские пункты 
возводятся даже в пандемию

Тонометр на колесах

ЗДОРОВЬЕ Нацпроект «Демография» 
помогает людям бросить курить

Перекур 
отменяется Наталья Коротченко,

Айгуль Камаева,
Тимур Алиев,
«Российская газета», 
Астрахань — Уфа — Махачкала

Ж
ителям астраханского 
села Биштюбиновка 
с фельдшерами повез-

ло. Как только в 50-е годы от-
крылся переделанный из не-
большого деревенского дома 
ФАП, сельчане лечились у бес-
сменной Халиды Хабибулаевой. 
А через 20 лет в родное село вер-
нулась, окончив медучилище, 
ее же пациентка Ильмира Бах-
мутова. Работает она в Биштю-
биновке уже 35-й год. Правда, 
прием ведет в том же старом 
ФАПе — без воды и туалета. Даже 
отопление здесь многие годы 
было печным… Теперь врач на-
конец-то переедет в новое сов-
ременное помещение. Благода-
ря нацпроекту «Здравоохране-
ние» к осени в стране заработа-
ли более 480 новых фельдшер-
ско-акушерских пунктов.

Новый ФАП Биштюбиновка 
построили прямо у  въезда 
в село, с дороги хорошо видна 
его коричневая крыша. В здании 
четыре рабочих кабинета: для 
процедур, фельдшера и приез-
жающих раз в неделю из сосед-
ней Кучергановки терапевта 
и педиатра. Кроме того, пять 
служебных комнат. «В новом 
здании есть все: и горячая вода, 
и канализация — так что будет 
намного комфортнее и врачам, 
и пациентам, — делится радо-
стью Ильмира Бахмутова. — 
В селе у нас больше тысячи че-
ловек живет, на прием приходит 
10—15 односельчан каждый 
день. Случается, экстренную 
помощь оказываем и приез-
жим: давление, кровотечение — 
всякое бывает». 

Как сообщили «РГ» в Мин-
здраве Астраханской области, 
по нацпроекту «Здравоохране-
ние» новые ФАПы открылись 
еще в двух селах, Верхнелебя-
жье и Болдырево. До конца года 
заработают еще семь.

Жительница Кайтагского 
района Дагестана пенсионерка 
Патимат Магомедова честно 
призналась, что раньше прихо-
дилось лечиться дома. Чтобы 
выехать в близлежащий мед-
пункт, приходилось просить 
родственников или знакомых, 
у кого есть машина. Теперь 
жизнь изменится. В район по-
ступил передвижной ФАП. 

«Люди смогут получить всю не-
обходимую помощь и пройти 
обследование, не покидая села. 
От терапевта до окулиста — вра-
чи разных специальностей по-
сетят все маленькие селения», — 
говорит главврач Кайтагской 
центральной районной больни-
цы Магомед Алишихов. 

До конца года Дагестан полу-
чит 55 полноценных медицин-
ских кабинетов на колесах. Сре-
ди них кроме ФАПов — мобиль-
ные врачебные амбулатории, 
флюорографы и маммографы. 
Их направят в горные районы, 
в первую очередь в отдаленные 
села, в которых проживает ме-
нее ста человек. Без ФАПов по-
лучить полноценную медпо-
мощь в горных аулах проблема-
тично. Ближайший райцентр, 
где есть поликлиника, порой 
располагается за десятки кило-
метров, добраться туда больно-
му, особенно зимой, порой 
просто невозможно. «Мы ждем 
с нетерпением, когда сможем 
пройти обследование у себя 
в селе», — мечтает Патимат Ма-
гомедова.

Медицина стала доступной 
и для Хайбуллинского района 
Башкирии: в нынешнем году 
здесь открылись два модульных 
ФАПа — в деревнях Большеаби-
шево и Татыр-Узяк. Дополни-
тельно появятся еще два. 

Для одного — в Антингане — 
пока готовится фундамент, а вот 
в деревне Абубакирово модуль-
ный ФАП уже установлен. Ско-
ро его оснастят современным 
оборудованием. «Старый ФАП 

находился в аварийном здании. 
Новый — улучшит доступность 
медицинской помощи для сель-
чан, — говорит главный врач 
Акъярской ЦРБ Ильшат Рыску-
жин. — Он оборудован пандуса-
ми для маломобильных пациен-
тов. В ФАПе есть холодная и го-
рячая вода, канализация, ото-
пление. В здании несколько ка-
бинетов — процедурный, для 
приема пациентов, медицин-
ского персонала, хранения ле-
карств. У фельдшера будут глю-
кометры и анализаторы холе-
стерина, необходимые при про-
ведении диспансеризации». 

В Абубакировском ФАПе ра-
ботает опытный фельдшер Та-
слима Билалова, которую сель-
чане знают и ценят. В 2021 году 
она может отметить своеобраз-
ный юбилей — 30 лет трудовой 
деятельности на этом посту. 
«Приехала сюда по направле-
нию после окончания медучили-
ща в апреле, а в сентябре вышла 
замуж, — вспоминает она. — Кол-
хоз «Красный доброволец», где 
работал муж, помог построить 
дом. С тех пор вся моя жизнь свя-
зана с этим селом». 

Новый ФАП для Таслимы Би-
лаловой означает не только 
улучшение условий ее труда, это 
и знак уважения к пациентам. 
Каждого из своих 589 подопеч-
ных, среди которых 111 детей 
до 17 лет, она знает, как род-
ных — из какой семьи, чем болел 
в детстве, какие проблемы 
со здоровьем есть сейчас, а зна-
чит, может выбрать правильную 
тактику лечения.  

Анна Юркова,
Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», 
Краснодар — Ульяновск

В 
Адыгее ежегодно доля по-
требления табака снижа-
ется не менее чем на 2,4%, 

а в Ульяновской области — как 
минимум на 3,5%. И это не пре-
дел. Благодаря нацпроекту «Де-
мография» в этом году во всех 
регионах созданы центры обще-
ственного здоровья и медицин-
ской профилактики, одно из 
приоритетных направлений ко-
торых — борьба с курением.

В Адыгейском республикан-
ском центре медицинской про-
филактики состоялась «неделя 
открытых дверей». Каждый по-
сетитель мог пройти экспресс-
диагностику сердца и дыхатель-
ной системы (спирография), 
проверить уровень газа в выды-
хаемом воздухе, определить на-
сыщенность клеток крови ки-
слородом, а также получить кон-
сультации специалистов, в том 
числе терапевта и психолога. 

— Обыкновенно в центр обра-
щаются люди, которые внима-
тельно относятся к своему здо-
ровью либо перенесли недавно 
болезнь, а вот активных куриль-
щиков, конечно же, среди них 
мало, — признается главный 
врач республиканского центра 
медицинской профилактики За-
рема Метова. — За эти дни к нам 
обратились 240 человек в воз-
расте от 40 до 70 лет. Причем 
женщин оказалось в два раза 
больше, чем мужчин. В ходе об-
следования выявлены факторы 
риска развития таких хрониче-
ских заболеваний, как артери-
альная гипертония (68 процен-
тов), избыточная масса тела, 
ожирение (52 процента), гипо-
динамия и психосоциальный 
стресс. У подавляющего боль-
шинства курильщиков имеются 
нарушения функции дыхания. 
Кроме того, у пяти процентов 
курильщиков со стажем были 
зафиксированы патологиче-
ские изменения, их мы напра-
вили на консультацию к пуль-
монологу.

Сейчас в каждой поликлини-
ке Адыгеи открыты кабинеты по 
отказу от курения. В этом году 
они приняли почти семь тысяч 
пациентов. Многие потом прош-

ли обучение в школе здорового 
образа жизни. В итоге 1870 че-
ловек смогли значительно со-
кратить число выкуриваемых 
сигарет в день, а 700 людей пол-
ностью отказались от вредной 
привычки.

— За восемь лет распростра-
ненность курения среди населе-
ния в республике снизилась до 
19,4 процента. Многим удалось 
навсегда расстаться с вредной 
привычкой, — отмечает психи-
атр-нарколог Римма Спирина. — 
К нам обращались и молодые 
бизнесмены, и руководители 
строительных, дорожных фирм: 
был пациент, который выкури-
вал до 1,5 пачки сигарет в день. 
И он смог полностью избавить-
ся от зависимости. В преддве-
рии Олимпиады часто обраща-
лись сотрудники правоохрани-
тельных органов, да и сейчас 
они к нам приходят. Основной 
мотив — изменение в своем здо-
ровье: кто-то уже не может про-
бежать без одышки, отмечает 
скачки давления. И, конечно, 
финансовая сторона играет 
важную роль, все-таки сигареты 
обходятся дорого. 

Кому-то удается бросить ку-
рение сразу же после непродол-
жительного терапевтического 
и медикаментозного лечения. 
У кого-то на это уходят годы. Са-
мостоятельное отвыкание тоже 
возможно, но требует большой 
силы воли. Так, 46-летний май-
копчанин Андрей избавился от 
зависимости только с пятой по-
пытки. 

— Я закурил в 21 год. Думал, 
что у меня сила воли большая: 
побалуюсь месяц и  брошу. 
А оказалось все не так просто, — 
признается Андрей. — В общем, 
в какой-то момент решил бро-
сить уже спустя лет десять вме-
сте с женой. Мы поступили 
в школу инструкторов туризма, 
начали ходить в походы, а на 
них же силы нужны. Вот посте-
пенно и отучился

Формы, в которых ведется 
борьба с курением в регионах, 
разнообразные. Центр общест-
венного здоровья работает 
в Ульяновской области уже мно-
го лет и неизменно выдает ка-
кой-нибудь креатив. В 2020-м 
в международный День отказа 
от курения запустили фотокон-
курс. В состязаниях участвуют 

фото, размещенные на соответ-
ствующих интернет-ресурсах 
с 19 по 22 ноября, победителей 
в различных номинациях ком-
петентное жюри назовет в бли-
жайшие дни.

Изображение самого про-
цесса курения — под запретом. 
Участники действуют от про-
тивного, то есть предлагают 
альтернативу курению: спорт 
или хобби, здоровое питание, 
семейные прогулки и т.д.

— Мы констатируем стабиль-
ное снижение распространен-
ности потребления табака в ре-
гионе. Каждый год — не менее 
чем на 3,5%. А доля людей, си-
стематически занимающихся 
спортом, растет, — сообщила 
«РГ» главный врач центра Ва-
лентина Караулова.

Кстати, удалось посрамить 
расхожее мнение, что при броса-
нии курить человек неизменно 
набирает вес. 61-летний Алек-
сандр Кириллин смог одновре-
менно сбросить восемь килог-
раммов и… расстаться с много-
летней вредной привычкой.

— Я пришел в центр здоровья 
в группу для похудения. А дев-
чонки (сотрудницы центра. — 
Ред.) меня сагитировали и с си-
гаретами расстаться. Прямо 
взяли в оборот. Врачи со мной 
проводили психологические бе-
седы. Вот с их помощью я и со-
брал свою волю в кулак, — рас-
сказывает пенсионер.

Кто-то уменьшает порцию 
табака постепенно, Александру 
удалось совершить такой по-
двиг сразу.  Итог: не курит 
с апреля.  

Вот в таких пунктах люди смогут получить всю необходимую помощь, 
не покидая села.

Спорт в Центре общественного здо-
ровья Ульяновской области рассма-
тривают как альтернативу курению.
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Благодаря цифро-
визации здраво-
охранения врачи 
смогут быстрее 
оказывать меди-
цинскую помощь

Более 10 тысяч 
улиц и дворов, 
скверов и парков 
по всей стране 
благоустроено 
в 2020 году
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БИАТЛОН В Контиолахти 
пройдут очередные гонки 

Может, 
выстрелим?

Анна Бекетова

Сегодня в финском Контиолахти стартует второй этап 
Кубка мира по биатлону подряд. Но надеемся, что 
сборная России не повторит свое неудачное выступле-
ние в четырех дебютных гонках сезона, где наши спор-
тсмены финишировали очень далеко от подиума.

Состав команды формировался сразу на два этапа. 
Изменения коснулись только Антона Бабикова, 24 но-
ября сдавшего положительный тест на COVID-19, и 
контактировавшего с ним Евгения Гараничева. Гарани-
чеву, кстати, разрешили покинуть Финляндию. Сейчас 
он тренируется в Тюмени.

Напомним, что в Контиолахти наш лидер Александр 
Логинов в индивидуальной гонке был десятым, а в 
спринте — 12-м. Победу в обоих случаях одержал нор-
вежец Йоханнес Бе. Он будет одним из фаворитов и в 
этот раз. Норвежские биатлонисты не поддержали сво-
их соотечественников из лыжной сборной, которые 
снялись с декабрьских этапов Кубка мира. Они решили 
не рисковать здоровьем в условиях пандемии. А ведь 
положительных тестов в лагере лыжников в Руке было 
меньше, чем в биатлонных сборных в Контиолахти. 
Помимо России, это были команды Молдавии, Латвии, 
Франции и Румынии, всего 15 случаев.

— К выбору лыжников нужно отнестись с уважени-
ем, — заявил Бе. — Но сам бы я никогда не снялся.  

ФОРМУЛА-1 Напарником 
Мазепина станет сын 
легендарного гонщика

В команде 
с Шумахером

Илья Соболев

Фамилия Шумахер возвращается в «Формулу-1». На-
кануне контракт с командой «Хаас» подписал сын ле-
гендарного Михаэля, Мик. В следующем сезоне он ста-
нет напарником российского пилота Никиты Мазепи-
на. О перспективах этого тандема в эксклюзивном ин-
тервью «РГ» рассказала автоспортивный менеджер и 
эксперт «Формулы-1» Оксана Косаченко.

В чем отличие Никиты Мазепина от пилотов, кото-
рые блистали в младших сериях, но толком не прояви-
ли себя в «Формуле-1»?

ОКСАНА КОСАЧЕНКО: Глав-ное отличие в том, что у Ники-
ты правильный менед-жмент, который выстроил ему 
всю его гоночную тра-екторию. Перепрыгнуть, ска-
жем, из ралли в 
«Формулу-1» удает-
ся немногим. Поэ-
тому классический 
европейский гон-
щик проходит все 
ступени — младший 
картинг, чемпионат 
мира по картингу и 
через младшие серии «Формулы» приходит к «боль-
шим колесам», автомобилям со сложной аэродинами-
кой. И только потом он оказывается в «Формуле-1». 
Например, я могу сказать, что в свое время одного се-
зона в GP3 (бывшая «Формула-3») для Даниила Квята 
было мало. Если бы он посидел еще год, у него был бы 
дополнительный накат, а главное, психологический 
опыт. Мазепин мог оказаться в «Ф-1» еще два года на-
зад, но было правильное решение пройти все ступени.

Вчера «Хаас» подписал еще и Мика Шумахера. Нор-
мально, что в паре не будет опытного гонщика. И не 
помешает ли Никите тот факт, что в силу фамилии 
больше внимания будет к Мику?

ОКСАНА КОСАЧЕНКО: Для «Хааса» два новичка — не в новин-
ку. Когда «Хаас» начинал, у него было то же самое. Ко-
манда не скрывает, что является платформой, где гон-
щики могли бы развиваться и идти дальше. Поэтому у 
них всегда будут новички. В нынешнем своем виде 
«Хаас» не замахивается на дорогих гонщиков с боль-
шими запросами. Что касается Шумахера, гонщик с та-
кой фамилией, конечно, будет перетягивать внимание. 
Не думаю, что это помешает Никите. В «Формуле-2» 
ведь не помешало. Пара равнозначная, они будут вме-
сте развиваться. А вот третьим, резервным пилотом 
они возьмут, скорее всего, опытного гонщика. 

От «Хааса» не ждут больших результатов. Для Мазе-
пина это плюс в дебютном сезоне?

ОКСАНА КОСАЧЕНКО:  Конечно, «Хаас» хочет развиваться, 
стоять выше в классификации. Но в любом случае это 
команда, через которую можно пройти как через 
сито. Она берет на себя обучающую функцию. Ду-
маю, такой состав пилотов они выбрали умышленно. 
Они готовы строить работу вокруг гонщиков. Это не 
«Мерседес», где все строго зарегулировано и невоз-
можно сделать шаг влево, шаг вправо. В «Хаасе» мо-
лодым будет проще. 

ГАНДБОЛ Стартует чемпионат Европы среди женских команд с участием России

Шевелите руками
Илья Трисвятский

В 
Дании сегодня стартует 
чемпионат Европы с уча-
стием женской сборной 

России. Часть игр турнира 
должна была принять и Норве-
гия, но пандемия внесла свои 
коррективы в изначальные пла-
ны континентальной федера-
ции гандбола.

Сборная России — победитель 
Олимпиады-2016 в бразильском 
Рио-де-Жанейро, четырехкрат-
ный чемпион мира, но на выс-
шую ступень пьедестала почета 
по итогам первенства Старого 
Cвета не поднималась никогда. И 
это вовсе не парадокс. На самом 
деле чемпионат Европы по уров-
ню конкуренции выше, чем ми-
ровые форумы. 

Все вышеперечисленные 
успехи россиянок связаны с 
именем главного тренера Евге-
ния Трефилова. Для мэтра его 
последним соревнованием со 
сборной стал ЧЕ-2018, где наши 
девушки завоевали «серебро». В 
2019-м по состоянию здоровья 
Трефилов завершил тренерскую 
карьеру, бразды правления на-
циональной командой были пе-
реданы испанскому специали-
сту Амбросу Мартину. С ним год 
назад была добыта «бронза» 
чемпионата мира в Японии.

Сейчас на предварительном 
этапе турнира с участием 16 ко-
манд россиянки выступят в 
группе «В» и сыграют против 
Испании (3 декабря), Чехии (5-
го) и Швеции (7-го). В следую-
щий раунд выйдут по три луч-
шие сборные от каждого из че-
тырех квартетов. Националь-
ные дружины из группы «С» 
образуют новую шестерку с 
тройкой из группы «D», в кото-
рой выступают Норвегия, Гер-
мания, Румыния и Польша. На 
втором этапе уже определятся 
полуфиналисты. Матч за «золо-
то» запланирован на 20 декабря 
в зале, вмещающем 12 500 зри-
телей. Но трибуны, увы, будут 
пустыми. 

В распоряжении испанского 
наставника нашей сборной сле-
дующие игроки: вратари — Гали-
на Габисова, Виктория Калини-
на (обе – «Ростов-Дон»), Анна 
Седойкина (ЦСКА); левые край-
ние — Кристина Кожокарь («Ро-
стов-Дон»), Дарья Самохина 
(«Астраханочка»);  правые 
крайние — Юлия Манагарова 
(«Ростов-Дон»), Ольга Фомина 
(«Лада», Тольятти); линейные — 
А н а с т а с и я  И л л а р и о н о в а 
(ЦСКА), Ксения Макеева («Ро-
стов-Дон»); правые полусред-
ние — Валерия Маслова («Будуч-
ность», Черногория), Ольга Гор-

шенина, Антонина Скоробогат-
ченко (обе — ЦСКА); левые полу-
средние —  Владлена Бобровни-
кова («Ростов-Дон»), Полина 
Ведехина (ЦСКА), Елизавета 
Малашенко («Астраханочка»); 
разыгрывающие — Дарья Дмит-
риева, Екатерина Ильина (обе — 
ЦСКА), Карина Сабирова («Ас-

траханочка»). В представлен-
ном списке всего 18 гандболи-
сток, на каждый конкретный 
матч тренерскому штабу можно 
заявлять не более 16 девушек.

Действующим чемпионом 
Европы является Франция, 
сильнейшая в мире — сборная 
Нидерландов.   

ФУТБОЛ Московский клуб досрочно лишился шансов 
на плей-офф Лиги чемпионов

«Локо»-аут
Артур Нанян 

М
осковский «Ло-
к о м о т и в »  п о -
следним из рос-
сийских клубов 
лишился шансов 
на выход из груп-
пы в Лиге чемпи-
онов. В решаю-
щем матче «кра-

сно-зеленые» про- играли на 
своем поле ав-
стрийскому 
«Зальцбур-
гу» (1:3) и 
опустились 
на четвертое 
место в квар-
тете «А». 

На фоне «Зенита» 
и «Краснодара», 
н а б р а в ш и х  н а 
двоих лишь два 
очка после 
четырех ту-
ров, «Локо-
мотив» ви-
делся един-
ственной командой, 
достойно представляю-
щей российское первен-
ство в главном Евро-
кубке. Две ничьих с 
«Атлетико», до-
машнее пора-
жение с мини-
мальным счетом 
от «Баварии» — верилось,  «же-
лезнодорожники» могут даже 
побороться за плей-офф. Или 
хотя бы за третье место. Но ре-
альность оказалась суровой. 
Перед последним туром «Локо-
мотив» занимает четвертое ме-
сто в группе с тремя очками. 
Первой идет мюнхенская «Ба-
вария» (13 очков), второй — ма-
дридский «Атлетико» (шесть), 
третьей — «Зальцбург» (четы-
ре).

Что еще печальнее — уже 
пять лет российские клубы не 
могут выйти в 1/8 финала Лиги 
чемпионов. В последний раз это 
удалось сделать «Зениту» в 
2016-м, но и тот сразу вылетел, 
проиграв в обоих матчах порту-
гальской «Бенфике» (0:1 и 1:2). 

Своими мыслями о высту-
плении наших команд в Лиге 
чемпионов и о том, что делать 
дальше, с «РГ» поделился быв-
ший полузащитник сборной 
России и «Зенита», экс-тренер 
«Динамо», мастер спорта меж-
дународного класса Андрей Ко-
белев.

Удивлены поражением «Локо-
мотива»?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Нет. Первая игра в 
Австрии показала, что «Зальц-
бург» — техничная команда с 
квалифицированными напада-
ющими. Наверное, «Локомо-
тив» мог хотя бы зацепиться за 
ничью, но соперник был силь-
нее. 

Верите, что москвичи еще по-
борются за выход в плей-офф 
Лиги Европы?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Теоретические 
шансы есть, но на практике бу-
дет невероятно сложно. Играть 
с «Баварией» на выезде — так 
себе удовольствие. Хотя ребята 
могут набраться опыта, им это 
может помочь. С другой сторо-
ны, «Бавария» есть «Бавария». 
И даже ее смешанный состав 

сильнее любой команды Пре-
мьер-лиги. 

Проблемы с составом у «Локо-
мотива» сыграли свою нега-
тивную роль?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Конечно. Хотя это 
касается не только «Локомоти-
ва», но и всех остальных ко-
манд. Когда несколько лидеров 
выпадают, качество игры ухуд-
шается. И если в чемпионате 
еще как-то можно выехать, то в 
Лиге чемпионов потеря даже 
одного ведущего футболиста 
может стать роковой. 

Будущее Марко Николича те-
перь под вопросом?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Это не ко мне во-
прос. Я тренеров никогда не об-
суждаю. Лучше обратиться к ру-
ководству «Локомотива». Будет 
перерыв — наверное, они под-
умают. 

Если глобально, почему наши 
клубы провалились в еврокуб-
ках?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Однозначно отве-
тить сложно, здесь комплекс 
проблем. Первая причина — 
низкий уровень Премьер-лиги. 
Мы отстаем по скорости, интен-

сивности, мастерстве. В отдель-
но взятом матче команды могут 
побороться, как тот же «Локо-
мотив» дома с «Баварией», но 
на большее нас не хватает. И 
если мы ничего не поправим, в 
обозримом будущем результа-
ты будут еще хуже.

Понятно, что мы уступаем 
Италии, Германии, Англии. 
Но, выходит, наш чемпионат 
слабее и австрийского?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Обобщать не надо. 
Просто конкретно «Зальцбург» 
— сильная команда. Что точно 
могу сказать — топ-5 европей-
ских лиг очень далеко от нас 
ушли. 

Семак заявил, что «Зениту» 
для борьбы за выход в плей-
офф нужно было усилить не-
сколько позиций и что наше-
му футболу мешает лимит. 
Согласны? 

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Я всю жизнь гово-
рю, что лимит надо убирать. Но 
разве меня кто-то слушает? Вто-
рое — необходимо уменьшить 
количество команд в Премьер-
лиге. Чтобы было 12 клубов, в 
идеале — десять. И играть в три-
четыре круга. Повысятся скоро-

сти, интенсивность, зрелищ-
ность. И тогда наш чемпионат 
станет продуктом, который 
можно продавать за деньги. А 
сейчас Премьер-лига никому не 
нужна. Также надо уменьшить 
число клубов в первом дивизио-
не. Будет подпитка, появится 
конкуренция. 

Со стороны кажется, что 
еще одна проблема — отсут-
ствие звезд. Перестали к нам 
приезжать игроки уровня 
Халка, Акселя Витселя.

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Конечно. Это след-
ствие того, что мы не можем 
продать чемпионат. Телевиде-
ние платит лиге копейки. Стало 
меньше денег, к нам меньше 
едут. Если раньше «Зенит» мог 
купить за 100 миллионов Халка 
и Витселя, которые делали раз-
ницу, то сегодня таких возмож-
ностей нет. А на меньшие зар-
платы сильные иностранцы не 
приедут. Да и в принципе не 
едут. Сюда приходят либо доиг-
рывать, либо люди, которым 
предлагают тройной оклад. 
Возьмите того же Малкома. Ку-
пили за 40 миллионов, а отдачи 
пока никакой. Его же брали не 
для того, чтобы чемпионат вы-
игрывать, а для Лиги чемпио-
нов. Но результата нет.  

Россия была лучшей на Олимпиаде и первенствах мира, но чемпионом Европы пока еще не становилась.

«Локомотив» потерпел второе пора-
жение в Лиге чемпионов и опустил-
ся на последнее место в группе.

А К Ц Е Н Т

Российские клубы уже пять лет не могут 
выйти из группы в Лиге чемпионов 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 декабря, четверг, 
«Матч! Игра»
20.10. Россия — Испания. Прямая 

трансляция.

22.25. Швеция — Чехия. Прямая 

трансляция.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 декабря, четверг, «Матч ТВ»
15.30, 18.30* Спринт. Мужчины. Женщины.

5 декабря, суббота, «Матч ТВ»
15.20 Гонка преследования. Мужчины.

17.15 Эстафета. Женщины.

6 декабря, воскресенье, «Матч ТВ»
14.45 Эстафета. Мужчины.

17.15 Гонка преследования. Женщины.

* Все трансляции — прямые.

Путь Никиты Мазепина в «Формулу-1» был поступательным.

НОВОСТИ 
Хабиб 
намекнул, как 
его заманить 
в октагон

СРАЗИТЬ 
ГОНОРАРОМ
Анна Козина

Обладатель пояса Абсолютного 
бойцовского чемпионата (UFC) 
россиянин Хабиб Нурмагоме-
дов, завершивший карьеру, рас-
сказал, ради чего может вер-
нуться в октагон.

И это не спортивный инте-
рес. На его счету 29 побед. Он 
задушил сильнейших соперни-
ков в легком весе — Конора Мак-
грегора и Дастина Порье. Готов 
ли президент самого успешного 
промоушена Дана Уайт достать 
другой козырь?

— Если Уайт захочет меня 
вернуть, он первым делом пред-
ложит деньги, — заявил Нурма-
гомедов на пресс-конференции. 
— Если речь пойдет о 100 мил-
лионах долларов, то это будет 
проблема, требующая реше-
ния. 

У Хабиба и Даны Уайта есть 
еще одна тема для беседы. Не-
давно наш чемпион приобрел 
ММА-промоушен за 1 миллион 
долларов, названный EFC 
(Eagle Fighting Championship). 
Нурмагомедов хочет, чтобы его 
лучшие бойцы подписывали 
контракты с UFC.  

Лионель Месси
и «Барселона»
оштрафованы
за жест 
аргентинца

НЕ СНИМАЙ
ФУТБОЛКУ
Сергей Литвинов

Комитет испанской Примеры 
решил оштрафовать «Барсело-
ну» и капитана команды Лионе-
ля Месси по итогам матча 11-го 
тура национального чемпиона-
та против «Осасуны» (4:0).

Причина такого решения — 
празднование Месси своего 
гола. Аргентинец посвятил этот 
мяч легендарному Диего Мара-
доне, скончавшемуся в минув-
шую среду. После взятия ворот 
Лионель продемонстрировал 
футболку клуба «Ньюэллс Олд 
Бойз», за который выступал 
как он сам, так и Марадона. 
Правила испанской лиги запре-
щают игрокам демонстриро-
вать какие-либо надписи, изо-
бражения или слоганы вне за-
висимости от преследуемой 
цели.

В результате Месси был ош-
трафован на 600 евро, «Барсе-
лона» — на 350. Отмечается, что 
наказание форварда «сине-гра-
натовых» не носит строгого ха-
рактера, поскольку за наруше-
ние этой статьи можно было по-
лучить наказание в размере 
трех тысяч евро.  

Касаткина 
претендует 
на награду WTA

С ПОДАЧИ 
ФАНАТОВ
Анна Козина

Экс-первая ракетка России Да-
рья Касаткина, которая сейчас 
занимает 71-ю строчку в миро-
вом рейтинге, в этом сезоне не 
может похвастаться особыми 
успехами на корте. Зато она 
претендует на звание «Люби-
мица болельщиков»-2020.

Ее конкурентками в конкур-
се WTA стали полька Ига Свен-
тек, сенсационно выигравшая 
«Ролан Гаррос», перспективная 
16-летняя американка Кори Га-
уфф и австралийка Дарья Гав-
рилова. Голосование завершит-
ся 6 декабря. 

Но WTA не только подводит 
итоги года, но и начинает новые 
проекты. Во-первых, у Женской 
теннисной ассоциации изме-
нился логотип. Эмблема выпол-
нена в фиолетовом цвете и 
представляет собой изображе-
ние теннисистки, выполняю-
щей подачу. 

Во-вторых, WTA официаль-
но представила новые катего-
рии соревнований: турниры се-
рии 1000 (бывшие Premier 
Mandatory), серии 500 (бывшие 
Premier), 250 (бывшие 
International), а также 125 (быв-
шие 125К Series). Теперь они 
соответствуют системе, кото-
рая используется в мужском 
туре.  

В «Хаасе» Никита 
Мазепин сможет 
развиваться

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6451
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Личное 
мнение

Больно…

Можно искать и найти с десяток 

причин проигрыша. Да, болеют 

игроки, которым искреннее со-

чувствие. И календарь у «Локо-

мотива» складывается не-

просто. И еще, и еще… Но в 

этом году нет никого, у кого бы 

все складывалось легко да глад-

ко. Так что аргументы «мы не ви-

новаты» не принимаются.

Хорошо хоть добрый старый 

«Локо», сделав три ничьих, 

дольше всех других клубов 

оставался нашей надеждой на 

выход в европейский плей-офф. 

Но матч с далеко не самым 

сильным в Европе «Зальцбур-

гом» показал, что надеяться 

было нечего и не на кого. Вялая 

игра, неточные по традиции уда-

ры, медленное передвижение 

по полю — со всем этим можно 

победить разве что любителей 

из Люксембурга.

И почему мы должны были пе-

реживать и надеяться, если и в 

премьер-лиге клуб идет на непо-

четном седьмом месте? Зияю-

щие пустоты в защите и лишь 

один активный, азартный Зе 

Луиш в нападении — попробуй 

тут выиграй.

Жалко смотреть на бедного тре-

нера Николича. Знакомые мне 

сербские журналисты напере-

бой расхваливали его человече-

ские качества: он и добрый, и 

понимающий, и даже сам нем-

ного поиграл в футбол до 20 

юных лет. Однако серб произ-

водит впечатление новичка, на-

пуганного всем у нас увиден-

ным. Ему никогда не доводи-

лось руководить клубами высо-

кого класса, которым и был «Ло-

комотив». Успехи в чемпиона-

тах Сербии и Венгрии мало о 

чем говорят, разве что о первых 

удачных шагах начинающего на-

ставника, запомнившегося в 

основном тем, что его «Видео-

тон» потерпел невиданное по-

ражение от «Вадуца», что пред-

ставляет княжество Лихтен-

штейн в еврокубках. Кого-кого, 

а уж Николича винить за проиг-

рыши «Локомотива» ни в коем 

случае нельзя. Он учится на сво-

их ошибках, возможно, делает 

выводы, набирается так необхо-

димого опыта.

Если в «Локомотив» его пригла-

сили для этого, то поставленная 

цель выполнена и перевыполне-

на. Тут необходимо заметить, 

что с приходом Марко Николи-

ча решена и другая задача, к ко-

торой явно стремились: убрать 

исконно локомотивского трене-

ра Юрия Павловича Семина. 

Только вот бить в ладоши абсо-

лютно не тянет.

Довольно давно, когда у власти 

в «Локомотиве» стояли другие 

люди, один из руководителей 

клуба в разговоре со мной упре-

кал Семина: мол, за несколько 

туров до финиша так далеко ото 

всех оторвались, давно надо 

было брать золотые медали, а 

тут вдруг у фактически уже чем-

пиона пошли ничьи. Марко Ни-

количу услышать такие упреки 

никак не грозит. 

Николай Долгополов
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